
SALAMANCA
MÉDICA75 
Revista Oficial del Colegio de Médicos de Salamanca 
Abril - Junio 2022

52 El Dr. Juan Salvat Puig, 
Colegiado de Honor con Medalla 
de Oro a título póstumo

60 Nuevas MIRadas: La residencia médica, ese viaje a Ítaca 
ante las adversidades 64 Desde la RAMSA: Pandemias de ayer, 
pandemias de hoy 66 Ciudad y Medicina: La viruela 
en Salamanca en los primeros años del siglo XX 

Cerca de 130 profesionales reciben el reconocimiento del Colegio de Médicos en tres actos 
de homenaje que cobran especial significado tras lo vivido durante la pandemia

Orgullosa profesión



https://amaseguros.com/


SALAMANCAMÉDICA75 3

Junta Directiva

COMISIÓN PERMANENTE

Presidente
Dr. D. Santiago Santa Cruz Ruiz
presidente@comsalamanca.es

Vicepresidente 1
Dr. D. José Ramón González Porras

Vicepresidente 2
Dr. D. Valentín Alberca Herrero

Secretario
Dr. D. Rubén García Sánchez

secretario@comsalamanca.es 

Vicesecretaria
Dra. Dª. Sara Cascón Pérez-Teijón 

Tesorera
Dra. Dª. Manuela Martín Izquierdo

tesorero@comsalamanca.es

VOCALÍAS

Médicos de At. Primaria Rural
Dr. D. Pablo Baz Rodríguez

Médicos de At. Primaria Urbana
Dra. Dª Mª Auxiliadora Velasco 

Marcos

Médicos de At. Especializada
y Hospitales

Dra. Dª Pilar Sánchez Conde

Médicos de Medicina Privada
Dr. D. Gumersindo Rodríguez 

Vicente

Médicos de Adm. Públicas
Dr.. D. José Antonio Mirón Canelo

Médicos en Formación 
Dra. Dª Mª José Fernández Nava

Médicos Jubilados
Dr. D. Victoriano Guinaldo Sanz

Médicos Tutores y Docentes
Dr. D. Ángel Delgado Vicente

Con motivo de la �esta del médico de este año 2022, en el que hemos 
podido recuperar las celebraciones presenciales que no se realizaron ni 
en 2020 ni en 2021 a causa de la covid-19, quiero recordar el ejemplo de 

solidaridad y de vocación médica que hemos demostrado durante la pandemia.
Al principio tuvimos que soportar mucha impotencia ante una enfermedad 

nueva de la que no sabíamos casi nada; para mayor horror, las autoridades al 
frente de la organización y coordinación de pandemias dejaron mucho que de-
sear, con informaciones contradictorias, y a veces hasta disparatadas. Pero más 
que de rememorar días muy tristes, es tiempo de felicitarnos, porque pudimos 
demostrar nuestro compromiso con la sociedad, y así lo reconoció la ciudadanía 
en su conjunto.

En especial, siento una 
gran satisfacción por el gran 
numero de médicos que, lla-
mados desde este Colegio, se 
ofrecieron a colaborar desin-
teresadamente en la atención 
de nuestros mayores de las 
residencias de ancianos du-
rante la primera oleada de la 
pandemia. Esta institución y 
este presidente estamos muy 
orgullosos de los médicos de 
Salamanca, y así lo he hecho 
saber en el Consejo Autonó-
mico y en la OMC, donde he 
solicitado su reconocimiento 
con la Medalla de Honor de la 
organización. 

Los médicos, junto a otras 
profesiones sanitarias, fuerzas 
de seguridad del Estado y 
otros trabajadores esenciales, han sido los principales protagonistas en esta 
lucha contra la pandemia. Utilizando el símil de una guerra, los médicos no nos 
hemos protegido en las trincheras o en los refugios, sino que hemos combatido 
al virus con el conocimiento cientí�co y desde la ética médica.

Hemos visto mucha generosidad, solidaridad y entrega de muchísimas per-
sonas que han estado junto a los enfermos cuando más lo necesitaban. Miremos 
estos ejemplos para copiarlos.

También propongo que en Salamanca, ciudad universitaria por excelencia 
y con la red sanitaria pública más compleja de nuestra comunidad, exista una 
estatua que sirva de memoria histórica sobre lo vivido, y también para que no se 
olvide que, con voluntad y todos unidos, podemos superar estas catástrofes.

Animo a todos los profesionales a seguir arrimando el hombro para mejo-
rar la atención sanitaria en Salamanca y mantener el altísimo nivel de nuestra 
investigación biosanitaria. 

Por último, respecto a los compañeros jubilados desde julio de 2019 que han 
sido reconocidos en la Fiesta del Médico de este año, quiero pedir que no olvide-
mos su entrega, sus enseñanzas y sus atenciones a lo largo de toda una vida en 
una profesión que somos muy afortunados de ejercer o haber ejercido.

El análisis

Ejemplo y vocación 
médica en la pandemia
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La pandemia lo cambió todo, de forma especial entre los 
profesionales sanitarios, que tuvieron que enfrentarse a 
un virus desconocido, al principio, incluso sin las medidas 

de protección adecuadas, y muchos de ellos a costa de su propia 
vida. Por eso su reconocimiento y su recuerdo han estado muy 
presentes en las celebraciones presenciales que el Colegio de 
Médicos ha recuperado este año, tras el parón obligado por la 
covid. Han sido tres jornadas festivas intensas, en las que se ha 
nombrado colegiados hono-
rí�cos a los 128 médicos que 
han alcanzado su jubilación 
desde julio de 2019. Además, 
se han entregado las Medallas 
de Oro de la institución que 
habían sido aprobadas en 
años anteriores a la exminis-
tra de Sanidad Ana Pastor, la Guardia Civil, la Policía Nacional y 
la Policía Local de Salamanca.

Tanto los días 17 y 24 de junio como el 1 de julio, los actos 
comenzaron a las 11:30 de la mañana con una misa en la iglesia 
de San Marcos en honor a la patrona de los médicos, Nuestra 
Señora del Perpetuo Socorro; eucaristías en las que también 
hubo menciones especiales para el arduo trabajo que ha supues-

to el coronavirus y para quienes murieron, muchos de ellos en 
soledad, en los hospitales y residencias de la provincia.

“Como cristianos, debemos volcarnos con los enfermos, pero 
no basta con cuidar de cualquier manera, sino poniendo alma 
y corazón... Si es pobre estar solo, mucho más duro es cuando, 
además, estás enfermo”, fueron algunas de las frases del párro-
co para pedirles a los médicos, ahora más que nunca, ejercer 
con “amor, que es la verdadera medicina”.

Tras las eucaristías, los ac-
tos se trasladaron al salón de 
actos del Colegio de Médicos, 
donde, en la jornada del día 17 
de junio, fue nombrada Cole-
giada de Honor con Medalla 
de Oro la exministra de Sani-
dad y actual vicepresidenta 

segunda del Congreso de los Diputados, Ana Pastor Julián, por 
su defensa de la profesión desde los diferentes cargos políticos 
que ha ocupado. Un nombramiento especial para ella, porque 
proviene de la primera institución en la que se colegió en 1981, 
tras estudiar la carrera en la Universidad salmantina.

“No hay mejor reconocimiento que el de los propios compa-
ñeros, porque nadie mejor que ellos sabe de los esfuerzos que 

Días de homenajes, defensa de la profesión  
y recuerdo de los compañeros fallecidos

El Colegio de Médicos de Salamanca recupera las celebraciones presenciales, aplazadas por la pandemia, con tres 
jornadas festivas en las que se ha homenajeado a 128 médicos jubilados desde julio de 2019 y se han entregado las 
Medallas de Oro de la institución a la exministra Ana Pastor, la Guardia Civil, la Policía Nacional y la Policía Local

“No hay mejor reconocimiento 
que el de los propios compañeros”, 

aseguró Ana Pastor

Fiesta del Médico 2022 
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el ejercicio de esta profesión conlleva y de la necesidad de em-
prender cambios orientados a valorarlos en su justa medida”, 
aseguró. En este sentido, pidió “un verdadero plan de Recursos 
Humanos” y el desarrollo de la Ley de Ordenación de las Pro-
fesiones Sanitarias para evitar “el deterioro” que actualmente 
atraviesa la sanidad en España, en parte por la falta de incenti-
vos y reconocimiento de la profesión médica.

Del mismo modo, la exministra destacó el papel “fundamen-
tal” de los Colegios de Médicos 
para la defensa de la profesión 
y, a la postre, para el fortale-
cimiento de nuestro Sistema 
Nacional de Salud, que requiere, 
ahora más que nunca, “coope-
ración y diálogo para afrontar 
cuestiones determinantes para 
el futuro, como la lucha –actual 
y futura– contra las pandemias, 
la resistencia a los antibióticos 
o la seguridad alimentaria; y el 
reforzamiento de la imagen de 
los médicos como una profesión 
con amplia proyección cientí�ca 
y técnica”. 

También tuvo palabras de 
recuerdo para los compañeros que perdieron la vida en el ejer-
cicio de su profesión durante estos años de pandemia, en los 
que los médicos se han dejado la piel “para salvar vidas”.

Así lo destacaron también en la sesión del día 24 de junio 
el teniente coronel jefe de la Comandancia de la Guardia Civil 
de Salamanca, Pedro Merino Castro, y el jefe de la Comisaría 
Provincial de Salamanca, Claudio Javier Díaz Serrano, reconoci-

dos por el Colegio de Médicos por su labor “esencial” y porque 
“salvan vidas”, siempre en permanente colaboración con los 
sanitarios, como indicó el presidente de la institución, el Dr. 
Santiago Santa Cruz.

Tras agradecer esta distinción, Pedro Merino quiso com-
partir con los asistentes “el espíritu benemérito” que guía a la 
Guardia Civil desde su constitución en 1846, que es “prestar au-
xilio a todos con todas las medidas a nuestro alcance, estemos 

o no de servicio”, una labor que 
comparten, de forma muy es-
pecial durante la pandemia por 
covid-19, con los profesionales 
sanitarios, “verdaderos héroes 
que han echado el resto para 
salvar vidas, incluso arriesgan-
do la suya propia”.

En la misma línea, Claudio 
Javier Díaz Serrano destacó “el 
binomio” perfecto que confor-
man la Policía y los médicos, de 
los que “seguimos aprendiendo 
cada día”, así como el valor de la 
“con�anza” que hay que seguir 
manteniendo entre los ciudada-
nos y pacientes.

La tercera de las Medallas de Oro concecidas se entregó el 
día 1 de julio a la Policía Local de Salamanca, y fue recogida 
por el alcalde, Carlos García Carbayo. En su discurso, también 
mostró su orgullo por los profesionales sanitarios y la sanidad 
salmantina, porque “se han dejado la piel” durante la covid-19, 
pero también porque, con su trabajo, han situado a Salamanca 
como una de las mejores provincias en asistencia sanitaria de 

En la primera página, foto de familia de los médicos jubilados que recibieron su insignia y diploma en el acto que tuvo lugar el 17 de junio, 
junto a la también distinguida Ana Pastor. Sobre estas líneas, el grupo de facultativos que fueron homenajeados el 24 de junio.

Fiesta del Médico 2022 
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Los médicos que recibieron el homenaje en el acto del 1 de julio posaron juntos en el salón de actos de Colegio.

todo el país. Asimismo, alabó el trabajo de todos los empleados 
púbicos durante la pandemia y, en concreto, el de la Policía 
Local, reconocida con esta Medalla de Oro del Colegio, por una 
implicación “innegable” en acciones en las que sus efectivos han 
tenido un especial protagonismo, como la vacunación masiva, 
el control de las personas con�nadas durante las primeras olas 
pandémicas o ayudando a los colectivos más vulnerables. A los 
médicos jubilados les animó a disfrutar de su merecido descan-
so y les dio las gracias, porque, como dijo, “la vida, debido a su 
trabajo, es hoy más larga”.

Especialmente emocionante fue la entrega de insignias y 
diplomas a los médicos que han culminado sus carreras profe-
sionales en estos años: 37 jubilados entre julio de 2019 y junio de 
2020; 42 desde julio de 2020 hasta junio de 2021; y �nalmente, 
los 49 que alcanzaron su jubilación entre julio de 2021 y junio de 
2022. 

Mantenerse activos en su nueva vida
A todos ellos, el vocal de Médicos Jubilados, el Dr. Victoriano 
Guinaldo Sanz, les pidió que mantengan “la actividad física y 
mental”, que busquen “esas pequeñas cosas” que les apasionan 
para mantenerse activos en su nueva vida, y les recordó que el 
Colegio siempre estará a su disposición para la ayuda y el conse-
jo que necesiten. 

No se olvidó tampoco de defender la labor de los médicos  
y, en este sentido, lamentó el devenir de una profesión que ha 
pasado “del reverencial respeto a la falta de reconocimiento”, en 
parte por el lastre que supone la cada vez más acuciante falta de 
profesionales. Según sus estimaciones, en 2027 habrá un dé�cit 
de 9.000 facultativos en España, que serán 18.000 en 2035, si no 
hay una verdadera apuesta por la inversión en recursos huma-

nos por parte de una clase política con “escasos estadistas que 
se preocupen de las próximas generaciones”.

En representación de los nuevos miembros honorí�cos, 
los doctores Pedro García Cosmes y Esther del Barrio Gómez 
expresaron una �losofía compartida en los discursos de los días 
17 y 24 de junio para resaltar el “orgullo con mayúsculas” que su-
pone formar parte de una generación de profesionales que han 
llevado “la medicina de este país a posiciones punteras a nivel 
internacional”, pero que ahora se ve amenazada por la “de�cien-
te plani�cación de las necesidades sanitarias”. Una situación que 
se sufre de forma preocupante en Salamanca y en el conjunto 
de Castilla y León, donde se están perdiendo profesionales “con 
una formación excelente y una experiencia acreditada” debido 
a los mejores contratos que les ofrecen en otras comunidades 
autónomas, e incluso en el extranjero.

Por su parte, en su discurso del día 1 de julio, el Dr. Juan 
Jesús Cruz indagó en el cambio exponencial que ha experi-
mentado la profesión médica durante los últimos 40 años, y 
dio “gracias a Dios” por haberle permitido ejercer “algo más 
que una profesión, una forma de vida hasta el �nal de nuestros 
días”. 

Aunque los métodos diagnósticos, los tratamientos y las 
nuevas tecnologías han supuesto un cambio total de paradigma 
en la forma de hacer medicina, el oncólogo apostó por seguir 
contando con médicos que, por supuesto, “estén formados” en 
estos métodos de vanguardia, “en el saber”, pero que también 
mantengan “las virtudes morales que les permitan saber actuar 
y proteger la relación médico-paciente”.

El presidente del Colegio de Médicos de Salamanca, el Dr. 
Santiago Santa Cruz, fue el encargado de cerrar los actos insti-
tucionales en las tres jornadas de esta Fiesta del Médico 2022. 

Fiesta del Médico 2022 
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El presidente entrega la placa conmemorativa 
al jefe de la Comandancia de la Guardia Civil, 
Pedro Merino Castro, y al jefe de la Comisaría 
Provincial, Claudio Javier Díaz Serrano.

Arriba, el alcalde de Salamanca recibe la placa de manos de Santiago 
Santa Cruz. Debajo, foto de familia de miembros de la Corporación 
municipal, junto con el Mayor de la Policía Local, representantes del 
Colegio y el secretario general del CGCOM.

En sus intervenciones, tuvo palabras de absoluto reconocimien-
to hacia el gran compromiso que ha demostrado la profesión 
médica con la sociedad durante la pandemia. De forma especial, 
quiso resaltar la labor de los voluntarios del Colegio de Médicos 
de Salamanca en las residencias de ancianos, “un ejemplo de 
solidaridad y de vocación médica” que permitió actuar “ incluso 
antes de que las consejerías de sanidad y asuntos sociales lo 
hicieran”. Por eso, anunció que ha solicitado que se conceda a es-
tos compañeros la Medalla de Honor de la Organización Médica 
Colegial.

Monumentos para los médicos
Igualmente, ante el alcalde de Salamanca, el Dr. Santa Cruz 
pidió que la ciudad cuente con un monumento que “sirva de 
memoria histórica” para que nadie olvide el trabajo y la implica-
ción de los médicos en esta crisis sanitaria, como ya han hecho 
otras ciudades, como Madrid, León, La Rioja o Córdoba.

Para contribuir a este recuerdo y homenaje a todos los sani-
tarios y, en especial, a los compañeros fallecidos, el presidente 
dio paso a la proyección del vídeo creado por la institución 
colegial con la colaboración de la Escuela DaCapo, la voz de la 
pediatra y soprano Amparo Mateos y las fotografías de Vicente 
Sierra Puparelli. 

No se olvidó el presidente de pedir a los médicos que aún 
están en activo en Salamanca que no dejen nunca de lado a los 
colegas jubilados: “No olvidemos su entrega, sus enseñanzas, 
sus atenciones. Sigamos mostrándonos agradecidos con ellos. 
Tengamos la delicadeza de saludarles al vernos, de interesarnos 
por su vida y salud y de ayudarles cuando nos necesiten. Citan-
do de nuevo el juramento hipocrático, no olvidemos el que dice:  
Trataré al que me haya enseñado este arte como a mis progenitores. 
Y compartiré mi vida con él. Y le haré participe, si me lo pide, de todo 
cuanto le fuese necesario…”.

Fiesta del Médico 2022 

https://www.youtube.com/watch?v=8asuPc4Dlxw&t=2s
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Ana Pastor recibe aplausos tras la entrega de la Medalla de Oro del Colegio de Médicos por parte de su presidente, Santiago Santa Cruz.

Como decía, gracias a Salamanca, una ciudad que siempre me 
acoge con una inestimable hospitalidad, lo que es todo un signo 
distintivo de esta tierra castellanoleonesa. Donde la historia 
nos sale al paso en cada esquina y donde cada monumento nos 
cuenta páginas muy interesantes de nuestro pasado. Como decía 
Víctor Hugo: 

Salamanca reposa sonriente sobre sus tres colinas 
Duerme al son de las mandolinas 
Y se despierta sobresaltada por el griterío de sus estudiantes.
Estudiantes, como yo, que tuvieron la gran oportunidad de 

estudiar en su magní�ca e incomparable Universidad. Universi-
dad que, junto con París, Oxford y Bolonia, es una de las primeras 
universidades europeas, y hoy en día es la única española que ha 
mantenido su actividad a través de los siglos. 

Junto a mi gratitud, es ésta una magní�ca oportunidad para 
manifestar el sincero compromiso que siempre me ha unido y me 
une a toda la profesión médica. Los médicos consideramos que 

Quisiera trasladar, en primer lugar, mi más sincero agrade-
cimiento al Colegio de Médicos de Salamanca por la con-
cesión de esta Medalla de Oro. Y expresar mi gratitud a la 

Junta de Gobierno, que muy generosamente propuso mi nombre 
para recibir una distinción tan alta y apreciada. Y, por supuesto, 
también me gustaría hacer extensiva mi gratitud a todos los 
miembros del Colegio de Médicos, y a todos los aquí presentes, 
por esta cálida bienvenida y por vuestra amable hospitalidad.

Recibir esta Medalla constituye para mí un inmenso reconoci-
miento que acepto con humildad y como un grandísimo honor. Y 
me sumo con absoluta modestia a la lista de homenajeados con 
esta Medalla. También me gustaría hacer extensiva mi gratitud a 
la ciudad de Salamanca. Ciudad a la que me unen estrechos lazos, 
no sólo porque es donde estudié la carrera de Medicina, sino 
también por ser la ciudad donde tengo mis vínculos familiares y 
personales más estrechos y queridos. Gracias también a ellos por 
acompañarme hoy aquí en este emotivo acto. 

“Ser médico es respetar la vida de 
todos y dignificar su existencia”     

Ana Pastor Julián
Colegiada de Honor con Medalla de Oro

Fiesta del Médico 2022 - Discursos
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la salud es una condición imprescindible para el 
disfrute de nuestro bienestar como individuos, 
como sociedad y como bene�ciarios de la vida en 
el orden admirable del planeta que habitamos y 
compartimos. 

Constituye, pues, una gran satisfacción com-
partir este acto con todos vosotros, compañeros 
de profesión, amigos y familiares, y me siento 
muy honrada por recibir esta Medalla de Oro. 

Valor y ejemplo de la profesión médica
Por tanto, es mi deseo dedicar unas palabras de 
reconocimiento a esta noble profesión, a mis 
colegas, que sois el eje vertebrador del Sistema 
Nacional de Salud y que cumplís una relevante y 
muy distinguida función en bene�cio del interés 
general en materia de salud. 

La profesión médica ha asumido en nuestro 
país la responsabilidad de desarrollar las com-
petencias de protección de la salud, el estudio y 
promoción del cuidado de las personas. Y así ha 
sido a lo largo del tiempo. 

Gracias a nuestro compromiso, esfuerzo y 
motivación, la profesión médica en España ha 
alcanzado unas cotas de excelencia y calidad que 
nos sitúan como referente europeo y global. Sin 
vuestra inestimable labor y sin vuestro arrojo 
sería impensable que nuestro país tuviera una 
sanidad como la que hoy tenemos. 

Decía el �lósofo alemán Arthur Schopenhauer: “La salud no 
lo es todo, pero sin ella todo lo demás es nada”. Por eso, todos los 
ciudadanos españoles –conscientes de la relevancia de la salud 
en sus vidas, hoy más que nunca debido a la terrible pandemia de 
la covid-19– tienen motivos más que fundados para sentirse muy 
satisfechos de nuestra sanidad y de nuestros médicos. 

Representamos, además, una profesión con un protagonismo 
creciente, que está llamada a desempeñar funciones imprescin-
dibles en una sociedad moderna, como se ha venido demostrado 
a lo largo de los años y, más recientemente, durante esta crisis 
sanitaria.

Porque ser médico no es sólo cuidar a las personas; es, ante 
todo, respetar la vida de todos los que habitamos en este mundo y 
digni�car su existencia. En palabras de William Osler (1849-1919), 
destacado médico canadiense, considerado por muchos el padre 
de la medicina moderna: “El buen médico trata la enfermedad; el 
gran médico trata al paciente que tiene la enfermedad”.

El Colegio de Médicos de Salamanca
Estimados amigos y colegas, presidente: el Colegio de Médicos 
de Salamanca encarna y representa los valores del esfuerzo, del 
talento y de la dedicación que nos identi�can como profesión.

Desde su constitución el 2 de diciembre de 1894, habéis contri-
buido y seguís contribuyendo, con vuestra trayectoria y vuestra 
dedicación, a que la relación entre sociedad y médicos esté viva 
y produzca efectos bene�ciosos para la salud y el bienestar de 
la población; generando y trasmitiendo con�anza y valor como 
garantes de la salud pública y de la protección de la vida. Porque 
si cuando hablamos de salud cada factor que interviene es im-

portante y decisivo, lo cierto es que el esfuerzo y el compromiso 
de los profesionales es la base fundamental de nuestro sistema 
sanitario. 

Un esfuerzo y un compromiso de tantos y tantos profesionales 
sanitarios, que, agrupados y representados por sus respectivos 
colegios profesionales, asumen una adaptación constante a la 
dinámica propia del sector y re£ejan el nivel de calidad que ha 
alcanzado nuestro Sistema Nacional de Salud. 

Asistimos en los momentos actuales a un cambio constante de 
las actitudes ante los sistemas de salud y, en este contexto, natu-
ralmente, los colegios profesionales no pueden sustraerse a esas 
transformaciones, tanto en su dinámica interna como externa, en 
relación con los propios profesionales. 

Es, pues, esencial que las actividades y el entendimiento de los 
Colegios respondan a las exigencias de nuestro tiempo y a su pre-
visible y lógica evolución. Me estoy re�riendo a sus estructuras, 
sus funciones y sus protagonistas, que no son otros que los que 
dedican todo su esfuerzo a una cada vez mejor atención a la salud. 

Desde este Colegio, además, continuáis ejerciendo vuestro 
principal cometido, que es el de proteger, asesorar y proveer 
formación a los colegiados con dedicación y con éxito. Os habéis 
constituido, con el paso del tiempo, en el punto de encuentro de 
todos los profesionales médicos de la región. Y creo que es perti-
nente destacar en este acto, aunque sea de manera sucinta:

• Vuestra férrea defensa de la deontología y de la correcta prác-
tica médica, que incluye la alerta y combate contra el intrusismo.

•  Las iniciativas desplegadas en el ámbito de la divulgación y 
formación, invirtiendo en la formación y especialización conti-
nuas de estudiantes universitarios y colegiados. 
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•  La decidida apuesta por la modernización. Pongo como 
ejemplo vuestra reciente inclusión en la red social Medity, que 
permite conectar con colegas de profesión de cualquier parte del 
mundo en un entorno privado y protegido.

Apoyo institucional 
Todas estas actuaciones tienen dos objetivos esenciales: la 
defensa de nuestro modelo sanitario y de la profesión médica. 
Objetivos hacia los que avanzamos gracias a la profesionalidad, el 
compromiso y la responsabilidad personal de todos nosotros, de 
los médicos. 

Siempre he considerado que 
el objetivo último que nos mue-
ve a todos, instituciones, profe-
sionales y colectivos involucra-
dos, reside en la necesidad de 
avanzar aún más en la coordina-
ción e integración que redunden 
en la mejora de la salud. 

Y la mejor forma de hacerlo 
es mediante el diálogo, la búsqueda del consenso y la responsabili-
dad. Una responsabilidad que nos permite afrontar con optimis-
mo y realismo los principales desafíos que debemos encarar para 
mantener y mejorar nuestro preciado Estado del Bienestar. 

La realidad demográ�ca española viene marcada por un nota-
ble envejecimiento, por la creciente prevalencia de las enfermeda-
des crónicas y por las consecuencias derivadas de las limitaciones 
en la autonomía personal. La adaptación a este nuevo paradigma 
conlleva la necesidad de afrontar reformas en cuestiones relativas 
a la política de gestión, reconocimiento y atención a los profesio-
nales que trabajan en el sector sanitario. 

Existen ámbitos donde es posible profundizar y avanzar sobre 
unos valores e intereses compartidos, como por ejemplo: 

 • El establecimiento de mecanismos que garanticen la movili-
dad de profesionales en condiciones de igualdad.

• El adecuado reconocimiento del ejercicio profesional, tanto 
en el sector público como en el privado. 

• El aumento de la seguridad jurídica para los profesionales y 
la reducción de la litigiosidad. 

Y, como decía, el diálogo y la búsqueda de consensos entre 
todas las instituciones y actores implicados serán fundamentales 
para el diseño y ejecución de estas políticas orientadas a recono-
cer el enorme esfuerzo que realizan los profesionales médicos 
y sanitarios y a incrementar sus cuotas de responsabilidad y 
autonomía. 

Es por ello que, en vuestra misión principal de defensa y pro-
moción de la profesión médica, sabéis que contáis con una amiga, 
una colega y una aliada. 

Fue así como pudo elaborarse y promulgarse la Ley de Cohe-
sión y Calidad y la Ley de Ordenación de Profesiones Sanitarias, 
coloquialmente conocida como LOPS. Gracias a esta normativa 
se regulan, además de los aspectos esenciales del ejercicio de las 
profesiones sanitarias, las bases para abordar la formación de 
los profesionales, su progreso profesional y reconocimiento, así 
como su participación en el desarrollo, plani�cación y ordenación 
de las profesiones sanitarias. 

Considero, sin duda, que el mejor método para avanzar es 
retomar con determinación la senda marcada por la LOPS, una 

“Necesitamos reformas para el 
reconocimiento y la atención a los 

profesionales sanitarios ”

senda que fue consensuada con los colectivos profesionales y con 
todos los grupos parlamentarios. 

Para las instituciones es fundamental, por supuesto, contar 
con el conocimiento y aportaciones provenientes de organiza-
ciones como los colegios profesionales. Y más aún si cabe en un 
ámbito tan fundamental como la salud. Porque vuestra labor es 
fundamental para la defensa de la profesión médica y, a la postre, 
para el fortalecimiento de nuestro Sistema Nacional de Salud. 

De esta manera, la cooperación y el diálogo constituyen la 
mejor herramienta para afrontar cuestiones determinantes para 
el futuro de la profesión como: 

• La necesidad de una cola-
boración más intensa entre los 
profesionales de la salud para 
trabajar más e�cazmente en 
la prevención y el control de 
enfermedades. La lucha, actual 
y futura, contra las pandemias, 
la resistencia a los antibióticos 
o la seguridad alimentaria, que 

solo es posible desde una visión holística de la salud. 
• El apoyo a los recién graduados para garantizar el ejercicio 

profesional en todos los ámbitos y con las mejores condiciones 
posibles.

• El reforzamiento de la imagen de los médicos como una pro-
fesión con amplia proyección cientí�ca y técnica, capaz de unir su 
liderazgo en la promoción y defensa del cuidado de las personas 
con el rigor del conocimiento cientí�co. 

Por todo ello, os invito y animo a que mantengáis una estrecha 
y abierta comunicación con las distintas instituciones y, de forma 
especial, con el Congreso de los Diputados, del que me honra ser 
vicepresidenta. Y es que desde los poderes públicos debemos 
también promover un sistema que permita dar más y mejores 
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oportunidades a los profesionales de la medicina, para que su mo-
tivación siga siendo el motor del cambio, de la innovación y del 
progreso. Características todas ellas que la medicina del inmedia-
to futuro promete y necesita. 

Resulta, pues, imprescindible un proceso de modernización 
de la relación profesional que incluya elementos de motivación, 
estímulo a través de la carrera profesional, £exibilidad en las 
formas de trabajo y formación continuada como garantía de 
calidad asistencial. En de�nitiva, queremos unos profesionales 
de calidad para un Sistema Nacional de Salud de calidad, en el 
que con�emos, del que nos sintamos parte y para el que valga la 
pena trabajar. El reto es importante, pero las soluciones están 
al alcance con la colaboración de todos. Además, la labor debe 
ser grati�cante, porque la referencia es el bien más importante 
del ser humano: la salud. En esta cuestión no se pueden admitir 
dudas o discrepancias. 

La labor de los Colegios
Para conseguir este objetivo, resulta imprescindible nueva-
mente destacar la labor de los colegios, que deben contribuir a 
reforzar las esferas de responsabilidad profesional y conducir a 
que el desempeño de la función asistencial se desarrolle en las 
mejores condiciones para todos y con las mayores garantías de 
calidad y de satisfacción profesional. El papel de las organizacio-
nes profesionales, corporativas y cientí�cas es irremplazable. La 
autorregulación de las profesiones es la respuesta más adecuada 
a las demandas que hoy la sociedad nos hace a todos los respon-
sables del sistema sanitario. 

La sociedad nos demanda, a profesionales y a responsables 
políticos, no sólo un sistema sanitario de calidad, sino que pide 
que a partir de ahora esta calidad sea auditada, evaluada y, en 
de�nitiva, garantizada. Este es el papel que siempre han des-
empeñado los colegios y que ahora se ve reforzado más si cabe: 

ser un instrumento realmente autorregulador, capaz de generar 
con�anza en la población y en los colegiados. Necesitamos a los 
colegios para que nuestro sistema sanitario pueda ofrecer unas 
garantías sociales más explícitas de la calidad de los profesiona-
les. 

Queridos amigos, en la consecución de estos objetivos se 
está avanzando y se está trabajando bien, gracias, sobre todo, a 
la voluntad de diálogo y de cooperación interinstitucional que 
caracteriza al Colegio de Médicos de Salamanca. 

Hoy en día, y al amparo de nuestra Constitución, es nuestra 
voluntad fortalecer un Sistema Nacional de Salud universal, 
público y gratuito. Un sistema sostenible y con altos niveles de 
calidad y profesionalidad. Transformar esta voluntad en avances 
reales y tangibles no sería posible sin vuestra contribución. Sin la 
aptitud, entrega y trabajo de todos los profesionales médicos de 
Castilla León y de España. 

En lo que me pueda concernir, reitero mi voluntad de brinda-
ros mi apoyo y mi disposición para colaborar en aquellos asuntos 
que sean de interés a la profesión. Una profesión que es merece-
dora del máximo reconocimiento y que contribuye de manera 
sustancial a la mejora de la salud pública y a la difusión de los 
valores de la solidaridad, compromiso y el respeto inherente al 
cuidado de las personas. No hay mejor reconocimiento que el de 
los propios compañeros, porque nadie mejor que ellos sabe de 
los esfuerzos que el ejercicio de esta profesión conlleva y de la 
necesidad de emprender cambios orientados a valorarlos en su 
justa medida. Precisamente por ese motivo tiene más valor para 
mí esta medalla que hoy recibo muy emocionada.

Para �nalizar, sólo quisiera reiterar mi sincero agradeci-
miento al Colegio de Médicos de Salamanca por esta distinción 
que me honra; por esta Medalla que encarna, desde ahora más 
si cabe, mi admiración, mi respeto y mi compromiso con todos 
vosotros, con toda la profesión médica. Muchas gracias a todos.
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para todos los que ejercimos la medicina supuso una prueba de 
fuego sobre la �delidad al Juramento Hipocrático de los médicos 
y los códigos deontológicos respecto a atender al enfermo y no 
abandonarlo nunca. Y es que tuvimos que pasar mucho miedo y 
angustia, pensando sobre todo en nuestras familias y pacientes.

Al principio, tuvimos que soportar mucha impotencia ante 
una enfermedad nueva de la que no sabíamos casi nada y ante la 
que, para mayor horror, las autoridades al frente de la organiza-
ción y coordinación de pandemias dejaron mucho que desear, 
con informaciones contradictorias, a veces hasta disparatadas, 
como cuando se dijo que no eran necesarias las mascarillas, e 
incluso que podrían ser hasta contraproducentes.

No creo que sea el momento para rememorar días muy tris-
tes, sino para felicitarnos, pues los médicos pudimos demostrar 

Este Colegio y toda su gran familia médica quiere ofreceros 
este homenaje tras una vida de entrega a una profesión 
que somos muy afortunados de ejercer o haber ejercido, 

por las muchas satisfacciones que nos hace vivir el poder ayudar 
a nuestros pacientes. Y es motivo de celebración por dos razones: 
la primera, porque os habéis jubilado, pero no menos importante 
es porque estáis hoy aquí. Pues en esta pandemia de covid-19, 
algunos médicos o sus familiares han perdido la vida, o su salud 
ha quedado muy deteriorada.

Me parece ya muy lejano el complicado año 2019, la decla-
ración de pandemia, de estado de alarma, de con�namiento 
nacional, de un gran estrés para nuestro sistema sanitario, tanto 
público como privado, de desconocimiento e incertidumbre so-
bre este virus y sus características patogénicas. La falta de EPIS 

“Hemos sido ejemplo de solidaridad 
y vocación médica en la pandemia”          

Santiago Santa Cruz Ruiz
Presidente del Colegio Oficial de Médicos de Salamanca*  

El presidente del Colegio, Santiago Santa Cruz, proyectó el vídeo de homenaje a los médicos por su trabajo durante la pandemia.
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nuestro compromiso con la sociedad, y así la ciudadanía en su 
conjunto lo reconoció. Las tardes de aplausos a las ocho o can-
ciones como Resistiré fueron ejemplos de un reconocimiento al 
médico, a otras profesiones sanitarias y a las fuerzas de seguri-
dad, que tanto colaboraron. Y esto debe ser motivo de orgullo y 
de no olvidarlo. 

En momentos de desaliento, hemos de recordar que la socie-
dad confía y valora al médico. No hemos de sobredimensionar 
los casos que ocasionalmente aparecen de agresiones médicas, 
de insultos  o comentarios ofensivos en redes sociales o simila-
res. No nos quedemos con lo anecdótico, sino con lo mayoritario.

Recuerdo y siento una gran satisfacción por el gran número 
de médicos que, llamados desde el Colegio, se ofrecieron a cola-
borar desinteresadamente en la atención de nuestros mayores de 
las residencias de ancianos en la primera oleada de la pandemia. 
¡Qué solos estuvieron y qué poco atendidos, con�nados con me-
didas muchas veces excesivas, sin poder tener un poco del calor 
de la presencia de sus familias!

Hemos sido un ejemplo de solidaridad y de vocación médica. 
Y es que actuamos y nos organizamos incluso antes de que las 
consejerías de sanidad y asuntos sociales lo hicieran. Posterior-
mente, nos unimos a los grupos Covid-Residencias que organizó 
Sacyl en cada provincia. Ningún reconocimiento explícito hemos 
tenido de los titulares de ambas consejerías, aunque sí de forma 
personal de muchos de vosotros. Gracias.

Pero lo importante son las personas a las que hemos llega-
do y hemos podido ayudar. A los directores de residencias que 
estaban desesperados y necesitados de ayuda y pudimos atender. 
A nuestra vocación de servicio a los demás, máxima de nuestra 
profesión. Este Colegio y este presidente estamos muy orgullosos 
de los médicos de Salamanca, y así lo he hecho saber en el Con-
sejo Autonómico y en la OMC, donde he solicitado su reconoci-
miento con la medalla de honor de la organización .

Esto no puede volverse a repetir. Habrá que cambiar y hacer 
cumplir la normativa de residencias de ancianos. También 
los familiares tenemos la gran responsabilidad de vigilar y 
de denunciar cuando dichos cuidados se estén incumpliendo 
£agrantemente. También la administración sanitaria deberá 
prever los recursos materiales 
y humanos para la adecuada 
atención sociosanitaria de 
dichas residencias: de nada 
sirve dictar normas todos los 
días si su cumplimiento es 
imposible por falta de medios 
y de coordinación.

Los médicos, junto a otras 
profesiones sanitarias, fuerzas de seguridad del Estado y otras 
profesiones esenciales, habéis sido los principales protagonistas 
en esta lucha contra la pandemia. 

Numerosas han sido las muestras de agradecimiento que la 
sociedad en su conjunto nos ha hecho, y de muy diversas formas, 
como el homenaje de Estado en la plaza de la Armería del Palacio 
Real de Madrid o la reciente entrega de la Gran Cruz de la Orden 
Civil de Sanidad. O, en el ámbito provincial, la Medalla de la Uni-
versidad y la Medalla de Oro del Ayuntamiento. Pero permítan-
me que sienta un poco de envidia de que otras ciudades, además, 
hayan levantado un monumento para que cualquier ciudadano, 

“He pedido la medalla de honor de 
la OMC para los médicos voluntarios 

que atendieron las residencias”

al verlo, refresque la memoria sobre lo vivido y, lo que es mas 
importante, sepa que, con voluntad y todos unidos, podemos 
superar estas catástrofes.

En Salamanca, ciudad universitaria por excelencia y con la red 
sanitaria publica más compleja de nuestra comunidad, propongo 
que, entre las tres instituciones, hagamos una estatua que sirva 
de memoria histórica.

También animo a todos a seguir arrimando el hombro para 
mejorar la atención sanitaria en Salamanca y el altísimo nivel 
que la investigación biosanitaria tiene.

Antes de terminar, me 
gustaría hacer una petición a 
los médicos que aún estamos 
en activo en Salamanca: no 
olvidemos a nuestros colegas 
ya jubilados. No olvidemos su 
entrega, sus enseñanzas, sus 
atenciones. Sigamos mostrán-
donos con ellos agradecidos. 

Tengamos la delicadeza de saludarlos al vernos, de interesarnos 
por su vida y salud y de ayudarlos cuando nos necesiten. Citando 
de nuevo el Juramento Hipocrático, no olvidemos el que dice:  
“Trataré al que me haya enseñado este arte como a mis proge-
nitores. Y compartiré mi vida con él. Y le haré participe, si me lo 
pide, de todo cuanto le fuese necesario…”.

Que disfrutéis de este homenaje y que sigáis participando del 
ser médicos y de la vida colegial.

* C om pilación de los discursos pronunciados por el D r.  S antiag o S anta 
C ruz  en las tres j ornadas de hom enaj e conv ocadas por el C O M S A L  
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superespecialización y la tecni�cación, de gran ayuda en todos 
los campos. 

Mucho han cambiado las cosas desde vuestro inicio profesio-
nal, y no todas para bien. Ejemplo de ello es la cada vez mayor 
presión asistencial, por la conveniente optimización de recursos, 
la escasez de valoración y motivación desde las propias insti-
tuciones sanitarias hacia los profesionales, y por si fuera poco, 
algunos im-pacientes, en su creencia de posesión de derechos 
sin límite, llegan a la agresión física o verbal.

 La sociedad ha cambiado; la actual es poco ejercitante de 
obligaciones y solo sabe de derechos. En este engranaje, el mé-
dico tiene poca oportunidad para ejercitar los propios, oprimi-
do entre el poco reconocimiento y motivación y la presión por 

Este colegio –y con él, la junta directiva– quiere felicitaros 
al grupo de profesionales que habéis alcanzado la jubila-
ción. Lamentablemente, con dos años de retraso; todos 

sabemos el porqué. Habéis ejercido la medicina, el noble o�cio 
y el arte de diagnosticar, investigar, enseñar, curar, acompañar o 
paliar la enfermedad y sus consecuencias.

Si vuestra experiencia profesional se ha focalizado en el 
bene�cio del paciente, en su mejoría, bienestar y alivio, los ob-
jetivos se han cumplido sobradamente. Habéis dejado enseñan-
zas, experiencia, dedicación, constancia, una huella imborrable 
y un espacio difícil de llenar, y nunca mejor dicho en estos 
tiempos de escaso relevo generacional. Habéis sido testigos y 
ejecutores de los avances en la investigación y tratamientos, la 

“Se ha pasado del reverencial respeto a 
la falta de reconocimiento del médico”

El vocal de Médicos Jubilados, Victoriano Guinaldo Sanz, durante su intervención ante las autoridades y los colegiados jubilados.

Victoriano Guinaldo Sanz
Vocal del Médicos Jubilados del Colegio Oficial de Médicos de Salamanca*
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parte de las autoridades político-sanitarias y los usuarios. Se 
ha pasado del reverencial respeto a la falta de reconocimiento, 
cuando no al insulto o más.

En este contexto social, está en riesgo la relación médico-pa-
ciente. Comprobaréis, ya desde el otro lado (y sería de justicia 
ponerle solución), la ausencia de trato deferente, que no pre-
ferente, hacia el médico jubilado necesitado de asistencia. Las 
prisas, con las salas de espera a rebosar, di�cultan la humaniza-
ción de esta relación. No olvidemos que la medicina es la ciencia 
más humanística. Y si echáis la vista atrás, comprobaréis que no 
se ha inventado fármaco tan tranquilizante como las tranquili-
zantes palabras de un médico en quien se confía. Como médicos  
que seguís siendo, podéis seguir aplicando esta máxima que no 
necesita prescripción en receta.

La medicina no sólo es ciencia, sino también arte; por eso,  
la calidez humana, la compasión y la comprensión pueden ser 
tanto o más valiosas que el bisturí del cirujano o el medicamen-
to del químico.

Todos deberíamos estar luchando para potenciar la humani-
zación que debe presidir todo acto médico. Esto exige inver-
sión material y en medios humanos, decisiones vinculadas a la 
£uctuante política, que, con escasas excepciones, se dispersa en 
intereses personales o de grupo.

Y esto se agravará, posiblemente, porque análisis prospecti-
vos nos anticipan que en 2027 habrá un dé�cit de 9.000 médi-
cos y, si no se pone remedio, en 2035 serían cerca de 18.000, en 
gran parte de Medicina Familiar y Comunitaria. Evitarlo exige 
más inversión en recursos materiales y humanos, prioridades 
vinculadas a la política. Hay demasiados políticos solo preo-
cupados por ganar elecciones y conservar su puesto, y escasos 
estadistas que se preocupen de las próximas generaciones. Este 
es el problema.

La ratio profesional/paciente llega en ocasiones a límites no 
asumibles si no queremos que los errores médicos puedan tener 
lugar.

El médico debe velar por el bene�cio de sus pacientes, pero 
¿les bene�cia que se sientan amenazados por un posible error 
y demanda? Si alguna vez ocurre ésta, los medios prejuzgan 
y proclaman la versión del paciente, ante lo cual el médico ni 
puede ni debe responder. Y aunque las sentencias sean favora-
bles al médico, el mal está hecho al profesional y a la profesión. 
Todo ello es consecuencia del deterioro de la relación humana 
médico-paciente que es necesario salvaguardar.

También hemos de abogar por la relación médico-médico –
en cualquiera de sus situaciones– necesitado de asistencia, que 
el  Juramento Hipocrático expresa así: “Tributaré a mi maestro 
de Medicina el mismo respeto que a los autores de mis días, 
partiré con ellos mi fortuna y los socorreré si lo necesitaren...”.

“Todos deberíamos estar luchando 
por potenciar la humanización que 
debe presidir todo acto médico”

Como ya lleváis algún tiempo jubilados, estaréis adaptados a 
vuestra nueva vida sin horarios, sin consultas llenas difícilmen-
te controlables, sin dobletes, sin las interminables listas de es-
pera, los fallos de la informática... situaciones para no muchas 
añoranzas. Desgraciadamente, la covid-19 os pilló a muchos de 
vosotros trabajando de aquella manera, sumamente expuesta a 
riesgos. Recibid por ello nuestro agradecimiento más sincero.   

Y si queréis mantener espíritu joven e independiente, pro-
curad tener actividad física y mental, la que más os apetezca. 
Nunca se tiene demasiada edad para hacer según qué cosas. 
Cultivad alguna a�ción y, sobre todo, socializad todo cuanto 
podáis. Nunca os canséis de soñar y de realizar vuestros sueños.

Recordad que en este, vuestro Colegio, siempre encontraréis 
ayuda y consejo en todo lo que necesitéis.

Os invito a seguir siendo socios de la Fundación para la 
Protección Social, que ayuda a muchos de nuestros colegas y 
familias, quizás a nosotros algún día. La cuota es ín�ma y des-
grava en renta.

Quiero tener también un especial recuerdo para todos los 
que, por diversos motivos, hoy no pueden acompañarnos. En 
este punto, no podemos mirar atrás y cambiar el principio, pero 
podemos comenzar donde estamos y cambiar el �nal. Con estas 
palabras de Carl Lewis, esta junta directiva y personalmente, 
como vocal de Médicos Jubilados, os deseamos una larga, fruc-
tífera y  feliz etapa post-jubilación.

* C om pilación de los discursos pronunciados por el D r.  V ictoriano 
G uinaldo en las tres j ornadas de hom enaj e del C O M S A L  
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• Hemos cumplido con el principal objetivo de nuestra profe-
sión como médicos, que es combatir la enfermedad de nuestros 
pacientes y ayudarlos en los trances, no sólo clínicos, que les 
pudieran afectar.

• Orgullo porque hemos asistido y hemos sido protagonistas 
directos de lo que a mí me parecen “décadas prodigiosas” del 
desarrollo de la medicina en nuestro país, que la colocaron en 

puestos punteros de la asis-
tencia sanitaria internacional. 
Y todo ello, y en demasiadas 
ocasiones, gracias al esfuerzo 
personal de los profesionales 
médicos, y a pesar de trabas 
y obstáculos de nuestros 
gestores sanitarios.

Esta situación de privi-
legio, en la actualidad, se ve 
amenazada por una de�ciente 
plani�cación de las necesi-
dades sanitarias presentes y 
futuras, y por los escasos y ci-
cateros alicientes e incentivos 
que se les ofertan a los nuevos 
profesionales.

• Hemos sido testigos y 
protagonistas del desarrollo 
impresionante de técnicas 
diagnósticas y terapéuti-
cas que bene�cian no solo 
a nuestros pacientes, sino 
que tienen un impacto muy 
signi�cativo en la gestión y 
economía sanitarias.

• Hemos tenido el privile-
gio y nos hemos bene�ciado 
de forma extraordinaria del 
desarrollo espectacular de los 
nuevos sistemas de infor-

mación, de comunicación y de informática. Ello ha facilitado 
enormemente nuestra formación médica y, como consecuencia, 
ha repercutido de forma muy positiva en la asistencia a nuestros 
pacientes. Ha facilitado la gestión sanitaria, nuestros trabajos de 
investigación clínica, el intercambio de información a distintos 
niveles: primaria-especializada, interservicios, interhospitalaria 
e internacional.

Sseñor presidente y miembros de la Junta Directiva del 
Ilustre Colegio O�cial de Médicos de Salamanca. Queridos 
compañeros y amigos:

Lo primero, decir que estoy aquí sin otro mérito que el de 
ser designado para esta tarea por el equipo organizador de este 
evento. Soy Pedro García Cosmes. Nací en Macotera y me siento 
macoterano. Me licencié y doctoré en la Universidad de Salaman-
ca. Realicé mi especialidad 
en Nefrología en el Hospital 
Ramón y Cajal de Madrid. Y 
ejercí la profesión durante 
casi todo el tiempo en el 
Hospital Universitario de 
Salamanca.

Antes de nada, dedicar 
un recuerdo de cariño y de 
respeto para todos aquellos 
compañeros, muy queridos, 
que nos dejaron a lo largo 
del desarrollo de nuestra 
vida profesional. Este cariño, 
extendido a sus familias.Re-
cuerdo muy especial para los 
compañeros que perdieron 
su vida como consecuencia 
de su ejercicio profesional, 
extensible a otros sanitarios. 
Para ellos el máximo recono-
cimiento y honor.

También quiero expresar 
mi felicitación a Ana Pastor 
Julián por su nombramiento 
como Colegiada de Honor de 
este Ilustre Colegio. De todos 
son conocidos sus grandes 
méritos como servidora en los 
distintos cometidos en las más 
altas instituciones del Estado.

Queridos compañeros:
Hace más de dos años que cesamos nuestra actividad como 

médicos y, pensando cual sería el sentimiento más importante 
que extraer de mi vida profesional, sería el de ORGULLO. 

Orgullo por una serie de motivos y circunstancias que han 
hecho que nuestra generación deba sentirse protagonista de 
primera línea:

“Nuestra puntera Medicina está 
amenazada por la mala planificación”     

Pedro García Cosmes
Portavoz de los Colegiados Honorificos
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• Orgullo porque, igual que otros hicieron con nosotros, 
hemos sido, o hemos intentado ser, maestros de nuevas gene-
raciones de médicos. Hemos intentado trasmitirles no sólo 
el conocimiento médico, sino que el ejercicio de esta bendita 
profesión tiene que ir envuelto en una atmósfera de humanidad 
y de cariño ante la persona que sufre.

• Nuestra generación ha tenido la oportunidad de asistir 
a acontecimientos clave de la sociedad española: cambio de 
régimen, golpe de Estado, ingreso en la Unión Europea... Hemos 
disfrutado o padecido distintos gobiernos nacionales o regio-
nales. Hemos lidiado con intoxicaciones graves y desconocidas 
(colza), enfermedades poco conocidas (gripe A, virus de ébola, 
vacas locas, etc). 

• La horrible pandemia por coronavius, que tanto sufrimien-
to y dolor ha causado a la sociedad, y que ha exigido a nuestros 
heroicos compañeros dar lo mejor de sí mismos en las peores 
condiciones, sacri�cio que nunca será lo su�cientemente reco-
nocido... Como digo, la horrible pandemia nosotros la hemos 
sufrido como cualquier ciudadano, aunque algunos tuvimos la 
oportunidad, desde nuestra situación de retirados, de colabo-
rar en programas de asistencia impulsados por este Colegio de 
Médicos de Salamanca.

En �n, queridos amigos, dejemos la nostalgia de lo que fue 

o fuimos, sintámonos muy orgullosos por lo que hicimos y de-
seemos que el legado que podamos haber dejado persista en el 
recuerdo de aquellos a quienes ayudamos.

Y lo que nos preguntamos es... ¿ahora qué?
Queridos amigos, expreso mis deseos para el futuro. 
Fundamentalmente:
• Desearnos que, como dicen los �lósofos de mi pueblo, poda-

mos ver crecer los árboles ahora pequeños hasta que se hagan 
gigantes.

• Desearnos poder ver la felicidad de nuestros hijos y de la 
gente que nos rodea.

• Desearnos disfrutar de nuestros nietos sin la responsabili-
dad de ser sus padres.

• Y, �nalmente, desearnos que cuando lo necesitemos, ojalá 
que muy tarde, encontremos a nuestro lado a alguien que nos 
atienda con la misma dedicación y cariño con que nosotros lo 
hicimos.

Muchísimas gracias al Ilustre Colegio O�cial de Médicos de 
Salamanca por su atenta invitación y a las personas que han 
hecho posible este encuentro.

Y muchísimas gracias a todos vosotros por haberme escucha-
do. Un abrazo muy fuerte.
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pacientes y ayudarlos en los trances, no sólo clínicos, que les 
pudieran afectar.

• Orgullo porque hemos asistido y hemos sido protagonistas 
directos de unos años brillantes del desarrollo de la medicina 
en nuestro país, que la colocaron en puestos punteros de la 
asistencia sanitaria internacional. Y todo ello, y en demasiadas 
ocasiones, gracias al esfuerzo personal de los profesionales mé-
dicos y en contra de directrices y normas de nuestros gestores 
sanitarios.

Esta situación de privilegio, en la actualidad, se ve amenaza-
da por una de�ciente plani�cación de las necesidades sanitarias 
presentes y futuras, y por un nublado horizonte profesional 
para las nuevas generaciones.

Desde aquí quiero hacer un llamamiento al Colegio de Médi-
cos, a las autoridades universitarias y sanitarias de Salamanca 
para intentar dar solución a un grave y creciente problema que 
tenemos en Salamanca y Castilla y León. 

Estamos asistiendo a una pérdida de profesionales sanita-
rios, con una formación excelente y con experiencia acreditada 
en áreas muy especí�cas. Esto se debe a mejores contratos en 
otras comunidades autónomas o fuera de España, a diferencias 
sorprendentes en cuanto a contratos que se ofrecen en distintas 
provincias de esta misma Comunidad y a sistemas de consolida-

Lo primero, decir que el Dr. Victoriano Guinaldo me propu-
so para este cometido, y ese es mi único mérito para estar 
en este momento dirigiéndome a ustedes.

Soy Esther del Barrio Gómez. Me licencié en la Universi-
dad Autónoma de Madrid, me especialicé en Anestesiología y 
Reanimación en el Hospital Ramón y Cajal de Madrid. Realicé 
el doctorado en la Universidad de Salamanca y he ejercido mi 
especialidad hasta el momento de la jubilación en el Hospital 
Universitario de Salamanca.

Antes de nada, quiero dedicar un recuerdo de cariño y de 
respeto para todos aquellos compañeros, muy queridos, que 
nos dejaron a lo largo del desarrollo de su vida profesional, 
extendido también a sus familias. Recuerdo muy especial para 
los compañeros que perdieron su vida como consecuencia de 
su ejercicio profesional durante la pandemia, extensible a otros 
sanitarios. Para ellos máximo reconocimiento y honor.

Reconocimiento y agradecimiento también a los Cuerpos y 
Fuerzas de Seguridad del Estado, que hoy reciben la Medalla 
de Oro de Colegiados de Honor representados por los jefes 
provinciales de la Guardia Civil y la Policía Nacional. Su trabajo 
y dedicación son siempre de gran profesionalidad. Aparte de 
velar por el cumplimiento de la ley, también de�enden la vida y 
los derechos ciudadanos, en situaciones muy difíciles. Espe-
cialmente se ha puesto de mani�esto en los momentos críticos 
de la pandemia, en los que han realizado una importante labor 
humanitaria, estando al lado de los profesionales sanitarios y de 
los enfermos, aun incluso a costa de su propia vida.

Queridos compañeros:
Hace más de un año cesamos nuestra actividad como médi-

cos y, pensando cual sería el sentimiento más importante que 
extraer de mi vida profesional, sería el de ORGULLO. Orgullo 
por una serie de motivos y circunstancias:

• Hemos cumplido con el principal objetivo de nuestra profe-
sión como médicos, que es combatir la enfermedad de nuestros 

“Asistimos a un 
nublado horizonte 
profesional para las 
nuevas generaciones
de médicos”     

Esther del Barrio Gómez
Portavoz de los Colegiados Honorificos
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ción del puesto de trabajo muy arbitrarios. Ello está descapitali-
zando la Atención Primaria y muchos servicios hospitalarios.

• Hemos asistido al importante desarrollo de técnicas diag-
nósticas y terapéuticas que bene�cian no solo a nuestros pacien-
tes, sino que tienen un impacto muy signi�cativo en la gestión y 
economía sanitarias.

• Hemos tenido el privilegio y nos hemos bene�ciado de 
forma extraordinaria del desarrollo espectacular de los nuevos 
sistemas informáticos de formación y comunicación, lo que ha 
repercutido de forma muy positiva en la asistencia a nuestros 
pacientes. Ha facilitado la gestión sanitaria, nuestros trabajos de 
investigación clínica, el intercambio de información a distintos 
niveles: primaria-especializada, interservicios, interhospitalaria 
e internacional.

• Orgullo porque, igual que otros hicieron con nosotros, 
hemos sido, o hemos intentado ser, maestros de nuevas gene-
raciones de médicos, transmitiéndoles no sólo el conocimiento 
médico, sino que el ejercicio de esta profesión tiene que ir 
acompañado de una atmósfera de humanidad y de cariño ante la 
persona que sufre. 

• Nuestra generación ha tenido la oportunidad de asistir a 
acontecimientos clave de la sociedad española: políticos, socia-
les y sanitarios: yo comencé mi vida profesional con la intoxi-
cación por colza, y he terminado con la pandemia de covid-19.  
Esta última circunstancia ha puesto de mani�esto la fragilidad 
y vulnerabilidad de la condición humana, pese a los avances 
médicos y farmacológicos. 

Pero también hemos visto cómo la biotecnología actual ha 

sido capaz de desarrollar una vacuna e�caz contra la covid-19 
en un tiempo récord y hemos constatado cómo las medidas 
higiénico-sanitarias son de una importancia capital en el control 
de las infecciones.

Creo que la experiencia vivida con la covid-19 nos ha hecho 
más comprensivos y solidarios, y probablemente hayamos recu-
perado el valor de lo cotidiano, del núcleo familiar y  del disfrute  
de estar en casa.

Y, al �n, aquí estamos con la satisfacción del deber cumplido 
y la alegría de haber llegado a este momento de nuestra vida. 
Deseemos que nuestro legado persista en el recuerdo de todos 
los que han pasado a nuestro lado.

¿Y a partir de ahora ?
Pues ahora, a seguir mirando de frente a la vida. Dios quiera 

que sigamos con salud para seguir disfrutando de las pequeñas 
cosas de cada día.

Desear poder ver la felicidad de nuestros hijos y de la gente 
que nos rodea.

Disfrutar de nuestros nietos sin la responsabilidad de ser sus 
padres.

Y, �nalmente, pedir que, cuando lo necesitemos, ojalá que 
muy tarde, encontremos a nuestro lado a alguien que nos asista 
con la misma dedicación y cariño que nosotros lo hicimos.

Muchísimas gracias al Ilustre Colegio O�cial de Médicos de 
Salamanca por su atenta invitación y a las personas que han 
hecho posible este encuentro.

Y muchísimas gracias a todos vosotros por haberme escucha-
do. Un abrazo muy fuerte.
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El doctor Juan Jesús Cruz, durante la lectura de su discurso en el salón de actos del Colegio de Médicos.

Sin embargo, no voy entrar directamente en el tema de 
la jubilación, aunque es el motivo de esta reunión, y sí en la 
segunda de�nición que he leído: médico.

Hay otras carreras que, cuando �nalizan, expiden un 
diploma que certi�ca unos estudios, pero no condicionan una 
profesión; sin embargo, �nalizar los estudios de medicina, con 
todas las limitaciones que conocemos, implica ser algo, ser 
médico.

Esto se lo decía yo, en su despedida, a la promoción de Me-
dicina del año 2005. Pues bien, eso nos pasó a nosotros hace 
48 años... Y ahora que cesamos nuestra actividad, yo creo que 
ser médicos es algo más que una profesión, es una forma de 
vida, es tu vida... y pienso que así será hasta el �nal.

Presidente del Colegio de Médicos de Salamanca, com-
pañeros y amigos. En primer lugar, quiero agradeceros 
vuestra con�anza por elegirme para esta charla, en un 

momento tan señalado como es que nos jubilen o nos jubi-
lemos. Según el Diccionario de la Real Academia Española, 
jubilar es: “Disponer que, por razón de vejez, largos servicios o 
imposibilidad, y generalmente con derecho a pensión, cese un 
funcionario civil en el ejercicio de su carrera o destino”.

¡¡¡Esta claro que nos echan por viejos, pero eso sí, con dere-
cho a pensión!!!.

Médico, según el diccionario de la Real Academia de la Len-
gua es: “Persona legalmente autorizada para profesar y ejercer 
la medicina”.

“Ser médico es algo más que una 
profesión, es una forma de vida’”      

Juan Jesús Cruz
Portavoz de los Colegiados Honoríficos
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Me vais a permitir que me ponga nostálgico y recuerde 
cómo ha cambiado la medicina en estos 45 años en los que la 
hemos practicado.

En los años 70, cuando �nalizamos, fue la gran explosión 
de las vocaciones médicas, éramos 600 alumnos por curso. El 
plan de estudios era del año 1957. Recordáis que teníamos un 
año completo de partos y, en las médicas, se impartía durante 
tres meses la tubercu-
losis. Prácticamente no 
se hablaba del cáncer de 
pulmón, y se insinuaba 
que quizás tuviera alguna 
relación con el tabaco. En 
clase fumaban todos. 

En estos cuarenta y 
tantos años, la evolución 
de la práctica clínica ha 
cambiado a un ritmo tan 
trepidante, que poco tiene 
que ver la medicina que 
aprendimos con la que 
hemos ido practicando 
hasta ayer.

Sólo a modo de anéc-
dotas, comentaré algunos 
cambios que han marcado 
la medicina durante estos 
años.

La población espa-
ñola de los años 70 era 
una población joven, los 
nacimientos llegaban a 
650.000 al año y menos 
del 5% de los ciudadanos 
españoles eran mayores 
de 65 años. 

Todavía había una gran 
proporción de población 
rural, y la renta per cápita 
española era el 50% de 
la europea. Aún tenía-
mos más de un millón de 
emigrantes españoles por 
distintos países de Europa 
y América. Todavía no ha-
bía llegado la democracia, 
la televisión era en blanco 
y negro, nadie tenía orde-
nadores y casi nadie sabía 
lo que eran, los teléfonos eran de rueda, y en muchos pueblos 
ni siquiera los había.

La asistencia sanitaria se hacía fundamentalmente en los 
pueblos, por el médico de Atención Primaria, que no necesi-
taba ninguna formación añadida. Los hospitales se llamaban 
residencias.

Nosotros, al acabar la licenciatura de Medicina, teníamos 
dos opciones fundamentales: ser médicos de Atención Prima-
ria o hacer la especialidad.

En esos años surgió el gran bum de las residencias hospita-
larias y la necesidad de especialistas.

Recuerdo que, cuando yo inicié la residencia en Medicina 
Interna (no existía la Oncología por aquel entonces), las pato-
logías prevalentes en los pacientes ingresados eran las �ebres  
de malta, las úlceras de estómago, las bronquitis crónicas, que 
se comenzaban a llamar EPOC, y la patología cerebrovascular, 

que los leídos denomina-
ban ACVA. 

Cuando nos poníamos 
listillos, pensábamos y a 
veces diagnosticábamos  
alguna enfermedad del 
colágeno. Los cirujanos  
operaban, fundamental-
mente, úlceras de estóma-
go, alguna hernia y pocos 
cánceres.

No teníamos TAC ni 
ecografías ni resonancias 
magnéticas (RNM), las 
metástasis cerebrales 
se diagnosticaban por 
la clínica, y este hospi-
tal era un privilegiado, 
porque podíamos hacer 
gammagrafías para ver el 
cerebro. 

En el laboratorio 
acababan de iniciarse las 
determinaciones de tran-
saminasas  (antes se hacía 
la prueba de la bromo-
sulftaleina), y la fórmula 
leucocitaria se hacia a ojo 
(mirando por un micros-
copio) y contando los 
leucocitos.

En estos cuaren-
ta años, la población 
española ha envejecido, 
la esperanza de vida es 
de 82 años (80,9 para 
los varones y 86 para las 
mujeres), los nacimientos 
han decrecido a límites 
inimaginables y el 20% de 
la población tiene más de 
65 años.

La renta per cápita de los españoles está ya muy cerca de la 
media europea, y la mayoría de la población es urbana. Ahora 
somos nosotros los que recibimos emigrantes. 

Las comunicaciones han globalizado el mundo, los ordena-
dores y los teléfonos móviles son de uso masivo y se han hecho 
imprescindibles. Internet es fundamental para cualquier cosa, 
han aparecido las redes sociales, que movilizan la opinión y el 
juicio público.

En estos años, la medicina hospitalaria ha crecido de forma 
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exponencial y es realizada por diferentes especialistas y en 
equipo.

En estos momentos, hay 60 especialidades a las que se 
accede únicamente por la vía MIR. Las especialidades médicas 
se han desarrollado al máximo nivel. Para poder abarcar la 
inmensa información médica y manejar ciertas técnicas, hay 
subespecialistas dentro de las distintas especialidades. Así, 
en Oncología, hay oncólogos 
especializados en sarcomas, 
o dentro de Cardiología, 
médicos especializados en 
arritmias.

 Como sabéis, muchas de las 
enfermedades que vemos son 
consecuencia, no de infeccio-
nes o agresiones externas, co-
mo cuando empezamos,  sino del estilo de vida, como son las 
tumorales y las cardiovasculares. Las patologías, como todos 
habéis experimentado, han evolucionado hacia la cronicidad. 
Además, con el aumento de la esperanza de vida, predominan 
las pluripatologías; hoy el objetivo no es solo la supervivencia, 
sino la calidad de vida. 

Hemos aumentado la vida, pero no hemos retrasado la 
vejez. Ya no se operan las úlceras gástricas, se curan con anti-
bióticos, la mayoría de los médicos no nos sabemos el trata-
miento de la tuberculosis, y tampoco nos hace mucha falta, la 
obstetricia es una asignatura que estudiamos como locos, y 
hoy ningún médico que no sea obstetra atiende un parto. Por 
tanto, lo que aprendimos, lo hemos practicado poco en los 

últimos años.
Los métodos diagnósticos 

–qué deciros de los métodos 
diagnósticos que no sepáis– 
se han multiplicado al in�ni-
to, tanto por imágenes como 
moleculares. 

A cualquier paciente que 
venga a los servicios de urgen-

cias con una cefalea mal de�nida se le hará un TAC (acordaos 
de hace 40 años ), y para tratar un cáncer de mama ya no 
extirparemos toda la mama y después radiamos, sino que ha-
cemos tumerectomias, y exigimos, para saber qué hacer luego, 
el tipo histológico, los RH, el erb2, el grado de diferenciación, 
el tamaño y el número de ganglios y el subtipo molecular.

“En 40 años ha cambiado tanto 
la práctica clínica, que nada tiene 
que ver con lo que aprendimos”
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Hoy no existe el “a mí me parece”, sino que cualquier deci-
sión médica se hace, como bien sabéis, con la medicina basada 
en la evidencia. 

Los tratamientos o pruebas diagnósticas tienen que estar 
refrendados por estudios randomizados, para una buena pra-
xis, todo protocolizado por procesos. ¡¡Qué gran avance!! Pero 
¿a que a veces echáis de menos la iniciativa propia? ¡El famoso 
ojo clínico!

Por otra parte, las noticias médicas son del interés público, 
y existen multitud de programas en televisión y radio, así co-
mo en prensa escrita, que hablan de los progresos médicos, de 
los descubrimientos y de lo que hay que hacer o dejar de hacer 
para estar en forma y no enfermar.

Sin embargo, ahí siguen la enfermedad y el enfermo, hemos 
avanzado mucho... pero nos queda tanto…

Nadie duda de los avances de la medicina, pero como decía 
el doctor Gregorio Marañón, “la medicina como profesión es 
excelsa, pero como ciencia es humildísima”.

Para �nalizar, me pregunto cómo será la medicina dentro 
de otros 45 años.

Posiblemente, se haya vencido al cáncer, es casi seguro que 
se habrá logrado cambiar los genes que condicionan enferme-
dades como la diabetes o la gota, es posible que la esperanza 
de vida llegue a los 100 años, y las formas diagnósticas y tera-
péuticas sean muy distintas de las que se están estudiando. 

Las computadoras de la generación que sean lograrán, con 
so�sticados sistemas de imágenes, diagnósticos de cualquier 
dolencia, tendrán o tendremos (si llegamos) microchips que te 
lean el DNA o el RNA circulante o sus fragmentos y te moni-
toricen tu enfermedad y/o las detecten precozmente. Posible-
mente, el desafío sea la prevención, bien evitando las causas 
o cambiando previamente las alteraciones genéticas que las 
producen.

Pero, pese a todos los cambios, la profesión médica la 
ejerce el ser humano, un ser dotado de posibilidades para una 
actuación inteligente, técnicamente idónea y moralmente 
correcta: el médico.

Decía el �lósofo Aristóteles en la Gran Ética, cuando hablaba 
de las ciencias, que para ser médico es preciso poseer en alto 
grado las virtudes intelectuales (saber), pero como la medi-

cina es una actividad, y no un mero saber teórico, necesita 
también de las virtudes morales o éticas (saber actuar).

Espero y deseo que, dentro de 45 años, los médicos sigan 
siendo las personas formadas (saber) para ayudar al ser 
humano que sufre o evitar que llegue a ello, pero que pese a 
toda la tecnología, mantengan las virtudes morales que les 
permitan saber actuar,  que la relación médico-paciente no se 
pierda y que siempre existan personas que estén dispuestas a 
poner todo su conocimiento para ayudar a un semejante que 
lo necesite.

Doy muchas gracias a Dios por haberme permitido ejercer 
esta profesión tan maravillosa.

Enhorabuena a todos por llegar a este momento y, en nom-
bre de todos los jubilados, muchísimas gracias al Colegio de 
Médicos de Salamanca por este homenaje y por estar siempre 
con sus colegiados.

Muchas gracias de todo corazón.
Enhorabuena también a la Policía Local del Ayuntamien-

to de Salamanca por la merecidísima Medalla de Honor del 
Colegio de Médicos de Salamanca, que acaba de recibir en este 
acto por su inmensa labor durante la pandemia.

“Hoy ya no existe el ‘a mí me 
parece’, sino que cualquier decisión 
médica se basa en la evidencia”

“Espero que los médicos 
mantengan las virtudes morales 
que les permitan saber actuar”
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Reconocimiento a toda una vida profesional
El Colegio de Médicos retoma de forma presencial la imposición de insignias como Colegiados Honoríficos y la 
entrega de diplomas a los compañeros jubilados desde julio de 2019 como homenaje a su trayectoria en la Medicina

El Colegio de Médicos de Salamanca ha protagonizado tres 
jornadas festivas para rendir homenaje a los compañe-
ros jubilados en los últimos tres años, recuperando así 

las celebraciones presenciales, suspendidas por la pandemia 
en las ediciones de 2020 y 2021. En estas imágenes, se recogen 

diferentes momentos de la entrega de insignias y diplomas a los 
cerca de 130 Colegiados Honorí�cos homenajeados este año. 
Los que no pudieron asistir a los actos por motivos familiares o 
personales también han recogido sus distinciones en la sede de 
la entidad colegial. VER TODAS LAS FOTOGRAFÍAS

A la izquierda, la Dra. Felicidad Blanco Del Castillo, junto al presidente y el 
vicepresidente del COMSAL. Sobre estas líneas, la Dra. Verónica Milagros 
Blázquez García muestra su diploma.

El Dr. Manuel Becerro Cereceda, junto a Santiago Santa Cruz y Valentín Alberca. La Dra. Soledad Alonso de Dios recibe la insignia.

Fiesta del Médico 2022 - Colegiados Honoríficos

https://comsalamanca.es/imagenes
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» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 17 de junio

El doctor Enrique Ignacio Borras Montaner muestra su diploma de honor. A la derecha, el Dr. José Ignacio Calvo Arenillas recibe la insignia.

La Dra. María Luisa Calvo Linares, tras recoger el diploma. A la derecha, el presidente coloca la insignia a la Dra. Mª Josefa Castro Bragado.

El Dr. Juan José Corrales Hernández, entre el presidente y el vicepresidente. A la 
derecha, la Dra. María Dolores Correa Leon recibe la insignia de manos de Santiago 
Santa Cruz.
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» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 17 de junio

Los doctores José Vidal Jerez Cid y Andrés Laso González posan con sus 
diplomas junto al presidente y vicepresidente del COMSAL.

La Dra. Mª Carmen Güemes García y el Dr. Tomás Hernández Muñoz, en el momento de recibir la distinción.

Santa Cruz coloca la insignia al Dr. José Antonio Galán Velasco. Sobre estas 
líneas, el Dr. Pedro García Cosmes, tras recibir su reconocimiento.
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La Dra. Concepción Ledesma Martín recibe la insignia del Colegio y, a la derecha, la Dra. Dª Francisca Martínez Blasco muestra su diploma.

Los doctores Juan Montero Luengo y José Miguel Sánchez Benito muestran sus diplomas en compañía de Santiago Santa Cruz y Valentín Alberca.

Dos momentos del homenaje a la Dra. Ángela Sánchez de San Lorenzo 
y al Dr. Antonio Santos Barrueco.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 17 de junio
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Relación de homenajeados 

El libro que muestra el nombramiento de Ana Pastor, que posa tras recibir su Medalla de Oro con otros Colegiados de Honor de la institución.

- COLEGIADOS HONORÍFICOS -

- COLEGIADA DE HONOR CON MEDALLA DE ORO -

Dra. Dña. Ana Pastor Julián (nombramiento 20/03/2018)

• Dra. Dª. Mª Soledad Alonso de Dios**
• Dr. D. Manuel Becerro Cereceda
• Dra. Dª. Felicidad Blanco del Castillo
• Dra. Dª. Verónica Milagros Blázquez García
• Dr. D. Enrique Ignacio Borras Montaner
• Dr. D. José Ignacio Calvo Arenillas
• Dra. Dª. María Luisa Calvo Linares
• Dra. Dª. Mª Josefa Castro Bragado
• Dr. D. Juan José Corrales Hernández
• Dra. Dª. María Dolores Correa León
• Dr. D. Luis Gonzaga Diaz García
• Dr. D. Maximiliano Diego Domínguez
• Dra. Dª. Inocencia Domínguez Polo
• Dr. D. José Antonio Galán Velasco
• Dr. D. Pedro García Cosmes
• Dr. D. Dra. Dª. Isidra García García
• Dr. D. Carlos García Salaberria
• Dr. D. Francisco Gómez Sánchez
• Dra. Dª. Mª Carmen Güemes García

• Dr. D. Tomás Hernández Muñoz
• Dr. D. José Vidal Jerez Cid
• Dr. D. Andrés Laso González
• Dra. Dª. Concepción Ledesma Martín**
• Dr. D. Manuel Marcos Martín
• Dra. Dª. Francisca Martínez Blasco**
• Dr. D. Juan Montero Luengo
• Dr. D. Pedro Morales Cid
• Dra. Dª. Lucía Muñoz Marcos
• Dr. D. Ángel Pérez García
• Dr. D. Felipe Ramos Ledesma
• Dr. D. Antonio Rodríguez Pérez
• Dra. Dª. Esperanza San Román Sevillano
• Dr. D. José Miguel Sánchez Benito
• Dra. Dª. Ángela Sánchez de San Lorenzo
• Dra. Dª. María Ángeles Sánchez López
• Dr. D. Ismael Sanchidrián Velayos
• Dr. D. Antonio Santos Barrueco

** Jubilados entre el 01/07/2020 y 27/06/2021 que por motivos de agenda asistieron a este acto

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 17 de junio
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El Dr. Félix Almaraz Cortijo recibe la insignia de manos del presidente. A la derecha, la Dra. Begoña Alonso Borrego muestra su diploma.

Dos momentos del homenaje que recibieron por su jubilación los doctores Arturo Alonso López y José Bellido Diego.

El matrimonio formado por los doctores María del Rosario Briz Sánchez y Juan García Rodríguez. A la derecha, el Dr. José Calama Becerro.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 24 de junio



SALAMANCAMÉDICA75 32

Los doctores Luis Gallego de Dios y José Luis Garavís González, en el momento de 
recoger los diplomas junto a los representantes del Colegio de Médicos de Salamanca.

La Dra. Carmen Elena Rossello y la Dra. María Esther del Barrio Gómez muestran sus diplomas en el acto del Colegio.

Los doctores José Manuel Calvo Lorenzo y Sixto Carrero García, en 
compañía del presidente y el vocal de Jubilados del Colegio.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 24 de junio



SALAMANCAMÉDICA75 33

La Dra. Filomena Herrera Criado, en el momento de recibir la insignia. A la derecha, la Dra. Alicia Idoate Gil, junto al presidente del COMSAL.

Las doctoras María Concepción García García y Amalia Gómez Bernal, con su diploma.

Dos imágenes correspondientes al homenaje al Dr. Ignacio López Pérez y al Dr. Juan Miguel Mateos Martín.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 24 de junio
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Los doctores Emilio Antonio Moreno Domínguez y María Pilar Moreno González posan con su diploma.

El Dr. Pedro Pabón Osuna, junto al presidente y el vocal. El máximo representante del Colegio coloca la insignia al Dr. José Luis Pérez Barrio.

El Dr. Francisco Javier Pérez López, tras recoger el diploma. A la derecha, el Dr. Enrique Mariano Ramos Álvarez recibe la insignia.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 24 de junio
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Las Fuerzas de Seguridad y los médicos jubilados ocuparon sus asientos en el salón de actos del Colegio de Médicos de Salamanca.

El Dr. Julián Vicente Sanchón fue 
el último colegiado honorí�co en 
recibir la insignia en el acto del 
Colegio de Médicos celebrado 
el 24 de junio, cuando se rindió 
homenaje a los médicos jubilados 
entre entre julio de 2020 y junio 
de 2021.

Las doctoras María Ángeles Rodríguez Chico y María Jesús Sánchez Nieto posan con 
sus diplomas tras ser nombradas colegiadas honorí�cas.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 24 de junio
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» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 24 de junio

Relación de homenajeados

El libro que muestra los nombramientos de la Guardia Civil y la Policía Nacional, cuyos representantes posan con el presidente del COMSAL.

- COLEGIADOS HONORÍFICOS -

- COLEGIADOS DE HONOR CON MEDALLA DE ORO -

Guardia Civil y Policía Nacional (nombramiento 17/12/2019)

• Dr. D. Félix Almaraz Cortijo
• Dra. Dª. Begoña Alonso Borrego
• Dr. D. Arturo Alonso López
• Dr. D. José Bellido Diego
• Dra. Dª. María del Rosario Briz Sánchez**
• Dr. D. José Calama Becerro
• Dra. Dª. Isabel Calvo Báez
• Dr. D. José Manuel Calvo Lorenzo
• Dr. D. Sixto Carrero García**
• Dra. Dª. Mª Dolores de La Nava Martín
• Dra. Dª. María Esther del Barrio Gómez
• Dr. D. Juan Fernando del Campo Bujedo
• Dra. Dª. Elisa Diego Domínguez
• Dra. Dª. Carmen Elena Rossello
• Dra. Dª. María Sol Fuentes Cornejo
• Dr. D. Luis Gallego de Dios
• Dr. D. José Luis Garavís González
• Dra. Dª. María Concepción García García
• Dr. D. Ángel Félix García Isidro
• Dr. D. Juan García Rodríguez
• Dra. Dª. Amalia Gómez Bernal

• Dra. Dª. María Teresa Gonçalves Estella
• Dr. D. Francisco Javier González Luque
• Dr. D. Antonio Hernández Iglesias
• Dra. Dª. Filomena Herrera Criado
• Dra. Dª. Alicia Idoate Gil
• Dr. D. Ignacio López Pérez
• Dra. Dª. Filomena Lorenzo Domínguez
• Dr. D. José Isaac Martín Miguel
• Dr. D. Juan Miguel Mateos Martín
• Dr. D. Emilio Antonio Moreno Domínguez
• Dra. Dª. María Pilar Moreno González
• Dra. Dª. Araceli Pablos Regueiro
• Dr. D. Pedro Pabón Osuna
• Dr. D. José Luis Pérez Barrio
• Dr. D. Francisco Javier Pérez López
• Dr. D. Enrique Mariano Ramos Álvarez
• Dra. Dª. María Ángeles Rodríguez Chico
• Dr. D. Francisco Rodríguez García
• Dra. Dª. María Jesús Sánchez Nieto
• Dr. D. Fernando Sanz Santacruz
• Dr. D. Julián Vicente Sanchón

** Jubilados entre el 28/06/2021 y el 24/06/2022 que por motivos de agenda asistieron a este acto
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Los doctores Amelia Blanco González y Luis Calama Rodríguez, �anqueados por el presidente del Colegio y el secretario del CGCOM.

Imposición de la insignia al Dr. Juan Jesús Cruz Hernández. A la derecha, los doctores María Pilar García Hernández y José Generoso Gómez Cruz.

Dos momentos del homenaje a los doctores Inés 
García Sánchez y José Antonio García Velasco.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 1 de julio



SALAMANCAMÉDICA75 38

La Dra. Rosa María López Morales, junto con el presidente de COMSAL, y la Dra. María 
Josefa Marcos Sánchez, entre el presidente y el secretario general del CGCOM.

Las doctoras María Teresa Ingelmo Rodríguez y María Mercedes López García, tras ser homenajeadas en el Colegio.

Los nuevos colegiados honorí�cos José Estanislao González-Muriel López y Julio 
Guerrero del Olmo muestran sus diplomas.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 1 de julio
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Tres momentos de la entrega de distinciones a los doctores María Victoria Martín Miguel, Ana María Matas Nieto e Ignacio Núñez Mateos.

Homenaje a los doctores Felicísimo Martín Martín y María Teresa Martín Martín.

Los doctores Emilio Ramos Delgado y María Paz Ramos Martín posan con el presidente del Colegio de Salamanca y el secretario del Consejo.

» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 1 de julio
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» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 1 de julio

Posado de los doctores Luis Emilio Rodrigo Guzmán y José Carlos Rodríguez Chamorro, tras su reconocimiento.

El Dr. Luis Rodríguez Herrero, junto al presidente, y la Dra. María Dolores Sánchez Sánchez, entre el presidente y el secretario general del Consejo.

Los doctores Miguel Ángel Terleira Borja y Pilar Vicente Andrés, con sus diplomas en el salón de actos del Colegio de Médicos.
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» Imposición de insignias y entrega de diplomas - 1 de julio

Relación de homenajeados

- COLEGIADOS HONORÍFICOS -

- COLEGIADOS DE HONOR CON MEDALLA DE ORO -

Policía Local (nombramiento 17/12/2019)

• Dr. D. José Luis Alberca Herrero
• Dra. Dª. Amelia Blanco González
• Dr. D. Luis Calama Rodríguez
• Dr. D. Juan Jesús Cruz Hernández
• Dr. D. Jerónimo Elvira Martín
• Dr. D. Ildefonso Esteban Fonseca
• Dr. D. José María Esteban Revenga
• Dra. Dª. María Pilar García Hernández
• Dra. Dª. Rosario García Paniagua
• Dra. Dª. Inés García Sánchez
• Dr. D. José Antonio García Velasco
• Dr. D. Agustín Garzón Martín
• Dr. D. José Generoso Gómez Cruz
• Dr. D. Miguel Ángel González Hierro
• Dra. Dª. Mª Purificación González Martín
• Dr. D. José Estanislao González-Muriel López
• Dr. D. Julio Guerrero Del Olmo
• Dr. D. Ricardo Herráez Martín
• Dr. D. Manuel Ángel Herrera Marteache
• Dr. D. José Manuel Iglesias Clemente
• Dra. Dª. María Teresa Ingelmo Rodríguez
• Dr. D. Antonio Julián Martín
• Dra. Dª. María Mercedes López García
• Dra. Dª. Rosa María López Morales
• Dra. Dª. María Josefa Marcos Sánchez
• Dr. D. Felicísimo Martín Martín
• Dra. Dª. María Teresa Martín Martín
• Dra. Dª. María Victoria Martín Miguel
• Dra. Dª. Ana María Matas Nieto**
• Dr. D. Miguel Esteban Merino Palazuelo
• Dra. Dª. Mª Encarnación Montejo Torres
• Dra. Dª. Amparo Núñez López

• Dr. D. Ignacio Núñez Mateos
• Dra. Dª. Mª Jesús Olmedo García-Antón***
• Dr. D. Mariano Pérez Alonso
• Dra. Dª. María Luz Pérez Peralta
• Dra. Dª. Josephine Ponce Vázquez
• Dr. D. Emilio César Ramos Delgado
• Dra. Dª. María Paz Ramos Martín
• Dr. D. Luis Emilio Rodrigo Guzmán**
• Dr. D. José Carlos Rodríguez Chamorro
• Dr. D. Luis Rodríguez Herrero
• Dra. Dª. María Victoria Salvador García
• Dr. D. Jacinto Valentín J. Sánchez García
• Dr. D. Fausto Sánchez Montero
• Dra. Dª. María Dolores Sánchez Sánchez
• Dr. D. Miguel Ángel Terleira Borja
• Dra. Dª. Pilar Vicente Andrés
• Dra. Dª. María Lourdes Viñuela Sandoval

** Jubilación entre el 28/06/2019 y el 30/06/2020  
*** Jubilación entre el 1/06/2020 y el 27/06/2021
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Fiesta del Médico 2022 - La comida

Momentos de confraternidad entre compañeros
El hotel Hospes Palacio de San Esteban, los días 17 y 24 de junio, y el Casino de Salamanca, el 1 de julio, han acogido 
la tradicional comida de confraternidad en honor a los nuevos Colegiados Honoríficos con motivo de la festividad de 
la patrona. Una agradable velada entre compañeros en la que no faltó el cocktail previo. Todas las imágenes aquí

https://www.flickr.com/photos/81249378@N05/sets/
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Fiesta del Médico 2022 - La comida

Los salones del hotel Hospes Palacio de San Esteban acogieron la comida de confraternidad de los nuevos Colegiados Honoríficos del 
Colegio de Médicos de Salamanca, que disfrutaron de la velada en compañía de sus colegas y familiares.

La exministra Ana 
Pastor compartió 
la comidad de 
confraterniadad 
del Colegio en 
compañía de los 
representantes 
de instituciones 
sanitarias y 
académicas de 
Salamanca.
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Homenajeados, acompañantes y representantes y profesionales del Colegio y de las empresas colaboradoras, durante el evento de 
confraternidad organizado el 24 de junio en los salones del hotel Hospes Palacio de San Esteban.

Fiesta del Médico 2022 - La comida
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El secretario general del Consejo General de Colegios Oficiales de Médicos (CGCOM), José María Rodríguez Vicente, compartió la comida del 
día 1 de julio con los nuevos Colegiados Honoríficos de Salamanca en los salones del Casino.

Varias mesas de 
los comensales que 
disfrutaron de la 
comida de homenaje 
y confraternidad  
en el Casino 
de Salamanca, 
organizada por 
el Colegio para 
conmemorar el 
día de Nuestra 
Señora del Perpetuo 
Socorro.

Fiesta del Médico 2022 - La comida
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Fiesta del Médico 2022 - Sorteo de regalos

El broche de las citas gastronómicas
Después de las tres comidas de confraternidad, que se celebraron en el hotel Hospes Palacio de San Esteban y en 
el Casino de Salamanca, tuvo lugar el tradicional sorteo de regalos entre los asistentes gracias a la cortesía de las 

diferentes empresas que colaboran con el Colegio de Médicos de Salamanca

3. Una maleta, 
gentileza de 
Halcón Viajes, 
para la Dra. 
Mª Carmen 
Güemes. 4. 
Un lote de 
embutidos 
ibéricos de la 
empresa Guillén 
de Guijuelo 
se llevó la 
Dra. Francisca 
Martínez. 5. 
La Dra. María 
Josefa Castro 
disfrutará de 
una escapada 
pintoresca 
gracias a Halcón 
Viajes.

1 . La televisión de 32 pulgadas, gentileza de AMA Seguros, fue para la Dra. Ángela Sánchez; hizo la entrega Ana Pastor. 2. Reyes Morán, 
directora de la oficina de PSN en Salamanca, hizo entrega a Manuela Plaza de un fin de semana en el Complejo San Juan (Alicante).

1 2

3 4 5
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11. El ganador de una bolsa-maleta de viaje, 
gentileza de Halcón Viajes, fue el Dr. José 
Vidal Jerez. 12. Una cena para dos personas 
en el restaurante El Monje, regalo del hotel 
Hospes Palacio de San Esteban, también fue 
para el  Dr. José Vidal Jerez.

6.Vajilla de porcelana Martín Berasategui, gentileza de Caixabank, para el Dr. Juan Montero. 7. El Dr. Ignacio Borrás disfrutará del obsequio 
del Colegio de Médicos: una escapada gastronómica a Paradores. 8. Una barra de sonido donada por AMA Seguros fue para la Dra. 
Concepción Ledesma.

9. El agraciado con una caja para dos 
personas del ‘Plan B: Escapada Pintoresca’, 
de Halcón Viajes, fue el Dr. Ricardo 
Escribano. 10. El pack con una escapada 
gastronómica a Paradores, donado por el 
Colegio de Médicos de Salamanca, fue para 
el Dr. José Antonio Galán.

Fiesta del Médico 2022 - Sorteo de regalos

6 7 8

9

10

12

11
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Fiesta del Médico 2022 - Sorteo de regalos

16. Una vajilla de porcelana Martín Berasategui de 18 piezas, gentileza de 
Caixabank, fue para la Dra. María Esther del Barrio Gómez. 17. Un fin de semana en 
el Complejo San Juan (Alicante), gentileza de PSN, fue para el Dr. José Luis Pérez 
Barrio. Hizo la entrega el comisario Claudio Javier Díaz Serrano. PSN, además, 
colabora con el regalo de un fin de semana en San Juan para los homenajeados 
mutualistas.

13. El Dr. Luis Gallego De Dios recibió de manos de Luis Javier González Elena, gerente de Primaria, una bolsa-maleta de viaje, gentileza de 
Halcón Viajes. 14. Entrega de un lote de embutidos ibéricos donado por la empresa Guillén, de Guijuelo. La ganadora fue la acompañante del 
Dr. Enrique Mariano Ramos Álvarez. Hizo la entrega el Dr. Ricardo Escribano. 15. La Dra. Esther Puerto recibió una mochila de ordenador y 
cascos wifi multifunción por gentileza de Mutual Médica. Hizo la entrega el Dr. Pablo Baz, vocal de Atención Primaria Rural.

13 14 15

16

17
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18. El Dr. José Luis Garavís González ganó una escapada gastronómica a Paradores por parte del Colegio. 19. Entrega de una barra de 
sonido, de AMA Seguros, a la esposa del Dr. Francisco Javier Pérez López. 20. Una mochila de ordenador y cascos wifi multifunción, 
gentileza de Mutual Médica, fue para el Dr. Julián Vicente Sanchón, aunque recogió el premio en su nombre la Dra. Pilar Moreno.

24. Una televisión de 32 
pulgadas, gentileza de AMA 
Seguros, fue para la Dra. 
Mª Pilar Moreno González. 
Hizo la entrega el teniente 
coronel Pedro Merino Castro, 
acompañado del secretario 
del Colegio de Médicos, 
el Dr. Rubén García.

Fiesta del Médico 2022 - Sorteo de regalos

18 19 20

21. El Dr. Victoriano Guinaldo, vocal de Jubilados, se llevó una escapada gastronómica a Paradores. 22. Entrega de una bolsa-maleta de 
Halcón Viajes al Dr. Pedro Pabón Osuna. 23. La sobrina del Dr. Luis Gallego recoge una cena en el restaurante El Monje. 

21 22 23

24
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Fiesta del Médico 2022 - Sorteo de regalos

25. La televisión, gentileza de A.M.A., le tocó al Dr. Lozano. Hizo la entrega Marta Hernández, delegada de A.M.A. en Salamanca. 26. El fin 
de semana en el Complejo de PSN en San Juan (Alicante) fue para María Dolores Sánchez Sánchez. Hizo la entrega José Ramón González 
Porras, vicepresidente del Colegio. 27. A José Estanislao González-Muriel le tocó una bolsa-maleta de viaje, gentileza de Halcón Viajes. Hizo 
la entrega el gerente de Atención Primaria.

25 26 27

28. Luis Calama ganó un lote de embutidos ibéricos, gentileza de la empresa Guillén (Guijuelo). Hizo la entrega Manuela Plaza, gerente 
de Salud de Área. 29. La Dra. María Paz Ramos Martín recibió una mochila de ordenador y cascos wifi multifunción, gentileza de Mutual 
Médica, de manos del secretario general del CGCOM, José María Rodríguez Vicente. 30. Al Dr. Ángel Sánchez le tocó una escapada 
gastronómica a Paradores, gentileza del Colegio de Médicos de Salamanca. Hizo la entrega el presidente del Colegio.

28 29 30
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35. Al Dr. José Antonio García Velasco le 
tocó una bolsa-maleta de viaje, gentileza de 
Halcón Viajes. Hizo la entrega Sara Cascón 
Pérez-Teijón., vicesecretaria del Colegio. 36. 
Una cena para dos personas en el restaurante 
El Monje, gentileza del hotel Hospes Palacio 
de San Esteban, fue el regalo que obtuvo 
el Dr. José Antonio Mirón de manos del 
secretario del Colegio, Rubén García Sánchez.

31. Al Dr. Ricardo Escribano le tocó una vajilla de porcelana Martín Berasategui, gentileza de Caixabank. Hizo la entrega el doctor Francisco 
Lozano, presidente de la RAMSA. 32. La esposa del Dr. José Estanislao González-Muriel consiguió una barra de sonido, gentileza de AMA 
Seguros. Hizo la entrega la Dra. Pilar Conde, vocal nacional de Médicos de Hospitales.

33. A la Dra. Mª Victoria Martín Miguel le 
tocó una mochila de ordenador y cascos wifi 
multifunción, gentileza de Mutual Médica. 
Hizo la entrega el vocal de médicos jubilados, 
Victoriano Guinaldo. 34. La Dra. Mª Teresa 
Ingelmo Rodríguez logró una escapada 
gastronómica a Paradores, gentileza del 
Colegio de Médicos. Hizo la entrega Valentín 
Alberca, vicepresidente del Colegio.

Fiesta del Médico 2022 - Sorteo de regalos

31 32
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Medalla de Oro - In Memoriam

El Dr. Juan Salvat Puig “hacía cada cosa como si fuera la 
única”, pero hacía muchas. Médico forense, profesor de 
la Universidad en las facultades de Medicina y Derecho, 

en la Escuela de Policía de Ávila, presidente de la Comisión de 
Deontología del Colegio de Médicos… en cada lugar mostraba su 
buen hacer profesional, su integridad, su empatía y su generosi-
dad. Como recuerda su hija, él decía que había “tiempo para to-
do”, pero la verdad es que sus compañeros admiran esa enorme 
capacidad de trabajo y entrega en sus múltiples facetas hasta su 
pérdida prematura el pasado enero, a los 68 años.

Así lo pusieron mani�esto los máximos representantes de las 
instituciones en las que trabajó durante el homenaje organi-
zado por el Colegio de Médicos de Salamanca y la Comisión de 
Deontología, en el que se hizo entrega a título póstumo de la 
distinción como Colegiado de Honor con Medalla de Oro.

Ricardo Rivero Ortega, rector de la Universidad de Sala-
manca; Juan José Rodríguez Sendín, expresidente del Consejo 
General de Colegios O�ciales de Médicos (CGCOM) y de la 
Comisión Central de Deontología de la OMC; José Antonio Vega 
Bravo, presidente de la Audiencia Provincial de Salamanca; 
y Santiago Santa Cruz Ruiz, presidente del Colegio O�cial de 
Médicos de Salamanca, en un acto moderado por Ignacio Paz 
Bouza, actual presidente de la Comisión de Deontología, desta-
caron las cualidades que han hecho a Juan Salvat Puig merece-
dor de este homenaje, “en el que seguro nos está acompañando 
en espíritu”.

En un salón de actos lleno de compañeros, amigos y fami-
liares, Ricardo Rivero destacó su “admirable forma de ser y su 
buen hacer”, gracias a su “compromiso humano y universitario” 
en todas las instituciones donde trabajó. En la Universidad, 
no solo en la Facultad de Medicina, también en la de Derecho, 
e incluso en la puesta en marcha del Grado de Criminología, 
cuya implicación fue decisiva para que “todo saliera bien”, como 
recordó el rector.

Con sus alumnos hasta el final
“Hacía cada cosa como si fuera la única”, señaló Rivero, y daba 
siempre “lo mejor de sí mismo”, tanto que “estuvo atendiendo 
a sus alumnos hasta los últimos días de su vida”. Por todo ello, 
remarcó, es tan fácil recordar el ejemplo de alguien con un 
“compromiso irrepetible”.

Juan José Rodríguez Sendín, compañero de promoción y 
amigo, cómplice de muchas charlas y re£exiones en torno a la 
deontología médica, aprovechó su recuerdo para reivindicar los 
principios de la profesión médica, que deben estar centrados 
siempre en las necesidades del paciente. Principios que destacó 
en el Dr. Juan Salvat Puig, por su “altruismo e integridad, empa-
tía, perseverancia y rigor intelectual; fue bueno y ejemplar”.

Los médicos, recalcó Rodríguez Sendín, no solo deben ser 
competentes y estar al día, deben seguir luchando para no per-

der el respeto de los ciudadanos ante una dura realidad de re-
cortes sanitarios que está afectando a la calidad de la asistencia, 
porque, al �nal, “ante el paciente somos la cara de la Adminis-
tración pública”. Igualmente, agregó, “no podemos quedarnos 
parados ni ser meros observadores de la realidad, porque todo 
lo que ocurre afectará tarde o temprano a la profesión, sobre 
todo las injusticias o las consecuencias de la miseria humana”.

En todo ello, remarcó el doctor, el Código Deontológico de la 
Organización Médica Colegial –el nuevo verá la luz en torno al 
mes de septiembre– y los colegios de médicos son pilares funda-
mentales para velar por el profesionalismo y para que “ningún 
paciente se nos quede por el camino”.

Para �nalizar, Rodríguez Sendín se acordó de su último 
paseo por la Plaza Mayor junto a Juan Salvat Puig, hablando del 
respeto, al paciente y a los compañeros, como “primera piedra 

Homenaje a la integridad del Dr. Juan Salvat Puig
El médico forense y profesor de la Universidad, que falleció el pasado enero a los 68 años, recibe a título póstumo la  
distinción de Colegiado de Honor con Medalla de Oro en una emotiva ceremonia con familiares, compañeros y amigos

El presidente 
del Colegio de 
Médicos entrega 
la Medalla de Oro 
a la hija de Juan 
Salvat y el diploma 
acreditativo a su 
esposa, visiblemente 
emocionada por tan 
sentido homenaje.
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de la ética médica” que tiene en cuenta “los valores propios de 
cada ser humano”.  

“Vaya pedazo de médico forense que se nos ha ido”. Con estas 
palabras clari�cadoras, el presidente de la Audiencia Provincial 
de Salamanca dejó constancia del “rigor” y la “sensibilidad pro-
fesional” de Juan Salvat Puig, cuyo trabajo ha hecho más fácil el 
difícil o�cio de impartir justicia. Como relató José Antonio Vega 
Bravo, sus completos informes y su trabajo “casi perfecto” han 
hecho que su “buen hacer” perdure en el tiempo, dejando una 
“huella de prestigio” que será difícil de borrar.

Por último, el presidente del Colegio de Médicos puso en 
valor la importante función de la Comisión de Deontología de 
la institución, que presidió Juan Salvat Puig hasta su muerte 
realizando una “gran labor” con absoluta generosidad. No 
solo resolviendo con£ictos con pacientes o entre compañeros 

de la mejor manera posible, sino también asesorando, dando 
formación y entregándose en cuerpo y alma a la mejora de la 
profesión médica. “Es un ejemplo a seguir por su generosidad y 
su entrega, merecedor de todos los honores”, aseguró el doctor 
Santiago Santa Cruz, antes de entregarle la Medalla de Oro de la 
institución a la hija de Juan Salvat, quien, visiblemente emocio-
nada, agradeció a todos los presentes el homenaje: “Es verdad, 
como habéis dicho, que hacía todo siempre como si fuera lo 
único. No sé de dónde sacaba el tiempo. La medicina forense 
era su pasión, y la Universidad también y, desde luego, el Cole-
gio de Médicos era para él un hogar de trabajo para mejorar la 
profesión”.

El acto concluyó con un vino de honor donde los asistentes 
siguieron recordando el ejemplo de un médico y profesor que 
perdurará en el tiempo.

1. José Antonio Vega, presidente de la Audiencia Provincial; Ricardo Rivero, rector de la USAL; Santiago Santa Cruz, presidente del COMSAL; 
Juan José Rodríguez Sendín, expresidente del CGCOM, y Rubén Sánchez, secretario del COMSAL. 2. Familiares de Juan Salvat. 3. El secretario 
del Colegio lee el acta de la concesión de la Medalla junto a Ignacio Paz Bouza, actual presidente de la Comisión de Deontología.
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Salamanca ha cubierto las 97 plazas que 
se ofertaban para los nuevos médicos 
que empiezan la Formación Sanitaria 

Especializada tras la adjudicación de vacan-
tes por parte del Ministerio de Sanidad. 

El número 148 fue el primero en elegir 
el Hospital Universitario salmantino, en 
este caso, para formarse en  la especialidad 
de Traumatología. Salamanca cubrió 15 
plazas durante los tres primeros días de 
adjudicación entre los 1.200 primeros can-
didatos, frente a las siete del año anterior. 
El último aspirante en elegir Salamanca 
fue el 9.908, que se decantó por la última 
plaza ofertada en Bioquímica Clínica. Se 

puede consultar el listado de�ntivo de ad-
judicaciones de plazas MIR en Salamanca 
en ESTE ENLACE.

El Colegio de Médicos se pone a dis-
posición de los nuevos residentes para 
facilitarles todos los trámites para su 
colegialización. 

Mientras se prepara la bienvenida a los 
nuevos médicos en formación, la Geren-
cia organizó un acto de despedida para 
los residentes que han acabado este año. 
Con foto de familia incluida, les desearon 
el mejor futuro a los 52 MIR de Especia-
lizada, 12 MIR de Familia, un biólogo, un 
radiofísico y un farmacéutico.

Salamanca recibe a 97 jóvenes 
médicos para su formación MIR 
tras la adjudicación de plazas
El número 148 fue el primero en elegir el hospital salmantino para la especialidad 
de Traumatología, y el último fue el 9.908, que se formará en Bioquímica Clínica 

Gran Cruz de la 
Orden Civil de 
Sanidad para el 
Consejo de Médicos

El Gobierno concedió la Gran 
Cruz de la Orden Civil de 
Sanidad al Consejo Gene-
ral de Colegios O�ciales de 
Médicos (CGCOM), la máxima 
condecoración civil española 
que se otorga, como honor, 
distinción y reconocimien-
to públicos, para premiar 
méritos, conductas, activida-
des o servicios relevantes o 
excepcionales en el ámbito de 
la sanidad. El Dr. Tomás Cobo, 
presidente del CGCOM, expre-
só su enorme satisfacción por 
este honorable reconocimien-
to “que simboliza el extraordi-
nario esfuerzo de la profesión 
médica lo largo de la historia 
y, especialmente, en estos dos 
duros años de pandemia”.

El CGCOM pide 
mejoras en las 
condiciones de la 
Atención Primaria 

Las Secciones Nacionales de 
Atención Primaria Rural y 
Urbana del Consejo General 
de Colegios O�ciales de Médi-
cos (CGCOM) han lamentado 
el preocupante rechazo a la 
especialidad de Medicina 
de Familia en el proceso de 
adjudicación de plazas MIR y 
sus graves consecuencias. Los 
representantes de Atención 
Primaria señalan la necesidad 
de cambios urgentes en las 
condiciones laborales y de 
ejercicio profesional en este 
nivel asistencial. Desde la sec-
ción nacional de AP, reclaman 
una re£exión sobre las necesi-
dades asistenciales de nuestro 
país a medio y largo plazo, 
adecuándolas a los recursos 
disponibles.

Este año se han ofertado 8.188 plazas MIR, 
de las que han quedado vacantes 217 (más 
una plaza que requería conformidad pre-
via), lo que supone un 2,66% de las oferta-
das, el índice más alto de la última década, 
siendo en su mayoría puestos de Medicina 
de Familiar y Comunitaria (200).

Ante esta realidad, un informe reali-
zado por la Sección Nacional de Médicos 

Jóvenes y Promoción de Empleo propuso 
el establecimiento de un segundo turno de 
elección con bajada de la nota de corte y 
modi�cación del cupo de extracomunita-
rios, así como la creación de una mesa pa-
ritaria de trabajo entre el Consejo General 
de Médicos y el Ministerio de Sanidad para 
abordar la problemática y un sistema de 
garantía de la calidad de la formación.

Propuestas para las plazas no adjudicadas
El CGCOM pidió un segundo turno de elección y reformular la nota de corte

» Noticias Colegiales

https://comsalamanca.es/publi/2022/noticias22/mir22/total-plazas-mir-salamanca2022.pdf
https://comsalamanca.es/noticias/1793-nuevos-mir-informacion-de-interes-para-nuevos-colegiados-mir-que-van-a-comenzar-la-especialidad-en-salamanca
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La comunidad médica ya tiene su 
propia red social. Un grupo de 
emprendedores y médicos españo-

les acaba de lanzar Medity, una app con la 
que conectar con colegas de profesión de 
cualquier parte del mundo y compartir 
conocimientos e información. El Colegio 
de Médicos de Salamanca ya está en ella y 
pone a disposición de todos los colegiados 
el CÓDIGO DE INVITACION. Es posible 
solicitarlo ya a través del correo electró-
nico comunicacion@comsalamanca.es. Para 
garantizar la exclusividad, el acceso a 
Medity se realiza sólo mediante invitación 
entre profesionales.

La plataforma tiene las mismas funcio-
nalidades que otras redes sociales, como 
Linkedin, WhatsApp o Twitter (conectar, 
chatear, crear grupos de conversación o 
trabajo, compartir publicaciones…), con la 
peculiaridad de ser exclusivamente para 
la comunidad médica, que únicamente 
podrá acceder por invitación y previo 
ingreso de su número de colegiado.

El entorno seguro y protegido es 
precisamente una de las fortalezas de 
la plataforma, cuyas comunicaciones 
irán encriptadas de origen a destino, 

según explica Ignacio Hernández, CEO 
y fundador de Medity, para quien la app
es su segunda inmersión en el sector sa-
nitario. Fue precisamente con su primer 
proyecto –Opinión médica online, con más 
de 50.000 pacientes atendidos durante la 
pandemia– cuando, junto al equipo médi-
co promotor, constataron la necesidad de 
mejorar sus comunicaciones y equipos de 
trabajo creando una red social exclusiva 
para la comunidad médica en la que co-
nectar de manera privada sin necesidad 
de aportar el teléfono móvil particular.

Asesores
A este apasionante reto que lidera Igna-
cio Hernández como CEO se suman otros 
dos cofundadores de reconocido presti-
gio, Mario Vicente, emprendedor e inver-
sor en startups, y el Dr. David Pescador. 
Medity cuenta también con un prestigioso 
equipo de asesores, como es el caso del 
abogado y asesor legal José María Rozas, 
o el Dr. Juan Blanco.

Más información y acceso a invitacio-
nes: www.medityapp.com/es/

https://www.linkedin.com/company/
medity-app/

El Colegio ya está en ‘Medity’, la 
red social exclusiva para médicos
La ‘app’, impulsada desde Salamanca, permite conectar con colegas de 
profesión de cualquier parte del mundo en un entorno privado y protegido

El doctor Jorge 
García Criado, nuevo 
jefe de Urgencias 
de Salamanca
El Bocyl del 9 de mayo publicó la 
RESOLUCIÓN de 26 de abril de 
2022, del director gerente de la 
Gerencia Regional de Salud, por 
la que se resuelve convocatoria 
pública para cubrir, mediante 
el sistema de libre designación, 
el puesto de jefe de servicio de 
Urgencias Hospitalarias del 
hospital de Salamanca, que 
ocupa el Dr. Jorge García Criado. 
Entre sus funciones se encuentra 
la plani�cación y gestión de los 
servicios sanitarios, su desarro-
llo y seguimiento, así como la 
coordinación de los recursos y 
profesionales implicados.

El salmantino Álvaro 
Muñoz Galindo, en la 
dirección de Sacyl
El Bocyl del 11 de mayo publicó 
el nombramiento de los nuevos 
directores generales de Sacyl, 
entre los que se encuentra el 
doctor salmantino Álvaro Muñoz 
Galindo, que hasta ahora ocu-
paba una de las subdirecciones 
médicas del Complejo Asistencial 
Universitario de Salamanca.

En el nuevo organigrama de 
la Consejería de Sanidad de la 
Junta de Castilla y León será 
director general de Calidad e 
Infraestructuras Sanitarias de 
la Gerencia Regional de Salud, 
según la resolución del Bocyl.

Promotores de la nueva red social para la comunidad médica.

https://medityapp.com/es/
http://www.medityapp.com/es/ 
https://www.linkedin.com/company/medity-app/
https://www.linkedin.com/company/medity-app/
https://bocyl.jcyl.es/boletines/2022/05/09/pdf/BOCYL-D-09052022-7.pdf
https://bocyl.jcyl.es/boletines/2022/05/11/pdf/BOCYL-D-11052022-49.pdf
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Segundo mandato 
del Dr. José María 
Rodríguez como 
secretario general 

El Consejo General de Colegios 
O�ciales de Médicos (CGCOM)
renovó el pasado 29 de abril a 

los representantes nacionales de las 
secciones de Médicos de Atención 
Primaria Rural, Atención Primaria Ur-
bana, Médicos de Hospitales, Médicos 
de Ejercicio Privado, Médicos Jóvenes 
y Promoción de Empleo, Médicos de 
Administraciones Públicas y Médicos 
Jubilados.

Al frente de la sección de Atención 
Primaria Rural renueva el Dr. Her-
menegildo Marcos, de Zamora, al ser 
candidato único

El Dr. Domingo Antonio Sánchez 
(Murcia) continuará al frente de la 
sección nacional de Médicos Jóvenes 
y Promoción de Empleo del CGCOM, 
también al haber solo una candidatura.

Para la sección nacional de Médi-
cos de Administraciones Públicas ha 
sido elegida nuevamente la Dra. María 
Sonsoles Castro Herranz, colegiada de 
Salamanca, frente a la otra candidata, 
Eva Rodríguez García, colegiada en 
Jaén.

La Dra. Mª del Mar Martínez Lao 
(Ciudad Real) continuará al frente de la 

sección de Atención Primaria Urbana, 
al alzarse con la mayoría de los votos 
frente al otro candidato, Francisco José 
Sáez Martínez, colegiado en Madrid.

Como representante nacional de 
Médicos de Hospitales, la actual vocal, 
Pilar Sánchez Conde, colegiada en Sa-
lamanca, ha renovado su cargo, al que 
también optaba el Dr. Antonio Carmo-
na Espejo, colegiado en Granada.

Tras el recuento de votos, el repre-
sentante nacional de Médicos de Ejerci-
cio Privado será el Dr. José Luis Alcibar 
Gallego, colegiado en la provincia de 
Bizkaia, quién superó en votos a la Dra. 
María Virginia Izura Azanza, colegiada 
en Murcia.

Finalmente, el Dr. Enrique Santos 
Pañero (Cáceres) será el representante 
nacional de médicos jubilados tras su-
perar en votos al resto de candidatos: la 
Dra. Carmen Hoyos Peña, colegiada en 
Cáceres, y el Dr. José Antonio Herranz 
Martínez, colegiado en Castellón.

La mesa electoral estuvo  integrada 
por el secretario general del CGCOM, 
Dr. José María Rodríguez Vicente, y por 
los doctores Mª Teresa Cuesta Pelay y 
Yuriy Kurnat.

La Junta Electoral proclamó al Dr. 
José María Rodríguez, como can-
didato único, a la secretaria gene-
ral del Consejo, en el que será su 
segundo mandato. Licenciado en 
Medicina por la Universidad Sala-
manca y especialista en Medicina 
Familiar y Comunitaria, además 
de diplomado en Sanidad por la 
Escuela Nacional de Sanidad, fue 
presidente del Colegio de Médicos 
de Zamora de 2001 a 2009, año en 
el que pasó a ocupar el cargo de 
tesorero del CGCOM. 

Por su parte, la Dra. Mª Isabel 
Moya seguirá al frente de la vice-
presidencia 1ª del CGCOM, tras 
ganar en votos al otro candidato, 
el Dr. Fernando Vizcarro, en las 
elecciones celebradas el pasado 
25 de junio.

Dos salmantinas renuevan en las vocalías del CGCOM
La Dra. Sonsoles Castro se mantiene en Administraciones Públicas, mientras que la Dra. Pilar Sánchez Conde 
también renueva su cargo para representar a los médicos de hospitales los próximos cuatro años
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La Fundación para la Protección 
Social de la Organización Médica 
Colegial (FPSOMC) gestionó en 

2021 un total de 2.483 ayudas, 122 más 
que el año anterior, promovidas gracias 
a la solidaridad de la familia médica a 
través de las aportaciones realizadas por 
los socios protectores de la Fundación.

En concreto, se gestionaron 123 
ayudas del Servicio de Atención Social, 
que consta de tres niveles: Atención e 
Información Telefónica (64); Atención, 
Valoración y Orientación Presencial (43) 
y Gestión del Caso (16).

El bloque principal de ayudas corres-
ponde a las prestaciones asistenciales, 
con 2.024. Las ayudas de Dependencia 
y Discapacidad acumulan un total de 
187, de Conciliación de la Vida Personal, 
Familiar y Profesional, 76; de Preven-
ción, Promoción y Protección de la 
Salud del Médico, 22; y de Protección en 

el Ejercicio Profesional, 51. Debido a la 
pandemia por covid-19, la FPSOMC puso 
en marcha un catálogo de prestaciones 
especí�co con medidas destinadas, a pa-
liar sus efectos y que hoy en día siguen 
vigentes. En 2021 se gestionaron un to-
tal de 71 ayudas extraordinarias a través 
de este nuevo dispositivo de ayudas.

El Dr. Tomás Cobo, presidente de 
la FPSOMC, ha destacado que en 2021 
“hemos constatado la profundidad de la 
vulnerabilidad de la sociedad en general 
y del colectivo médico en particular, 
tras largos meses de desgaste frente a 
la pandemia; desde la fundación, cuya 
misión única es proteger y asegurar 
una vida digna a sus protegidos, hemos 
activado soluciones ante situaciones que 
han tenido mayor alcance del esperado y 
hemos reforzado los bloques de ayudas 
más demandados para no dejar a nadie 
fuera del abrigo de la profesión”.

La solidaridad de los médicos 
generó 2.500 ayudas en 2021 
con su aportación a la FPSOMC
La Fundación para la Protección Social de la OMC registra más de 900 nuevas 
altas de profesionales médicos y familias con necesidades

La ministra de Sanidad, 
Carolina Darias, se reunió el 
pasado 23 de junio con el pre-
sidente del Consejo General de  
Colegios O�ciales de Médicos 
(CGCOM), Tomás Cobo Castro, 
para abordar temas de actua-
lidad respecto a la profesión 
médica en España y el Sistema 
Nacional de Salud (SNS). 

Asimismo, se pusieron en 
común diversas líneas de tra-
bajo, sinergias y estrategias en 
las que colaboran ambas insti-
tuciones, para intentar buscar 

mecanismos de mejora para 
los profesionales sanitarios y 
los pacientes.

En el encuentro, celebrado 
en sede ministerial, también 
participaron la secretaria 
de Estado de Sanidad, Silvia 
Calzón; la directora general de  
Ordenación Profesional, Celia 
Gómez; el secretario general 
del Consejo General de Cole-
gios O�ciales de Médicos, José 
María Rodríguez Vicente; y el  
tesorero de CGCOM, Enrique 
Guilabert.

Reunión del Consejo General con la ministra para abordar 
líneas de trabajo para la mejora de la profesión y el SNS
Carolina Darias y Tomás Cobo encabezan las delegaciones del encuentro entre ambas instituciones

Convocatoria 
de Sacyl para 
financiar proyectos 
de investigación

El Bocyl del 15 de junio ha 
publicado la RESOLUCIÓN por 
la que se convoca el proce-
dimiento de selección de los 
proyectos de investigación en 
biomedicina, gestión sanitaria 
y atención sociosanitaria a 
desarrollar en los centros de la 
Gerencia Regional de Salud en 
2023. El plazo de presentación 
de solicitudes es de un mes, 
y se inició a partir del día si-
guiente al de publicación de la 
convocatoria en el &olet°n 3ficial 
de Castilla y León.

https://bocyl.jcyl.es/boletines/2022/06/15/pdf/BOCYL-D-15062022-40.pdf
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También fue 
noticia...

√ Aprobados los listados 
provisionales de admitidos 
para los grados I, II, III y IV 
de carrera profesional de 
2021 de Sacyl

√ Publicados los nuevos 
nombramientos de 
Medicina de Familia 
correspondientes a la OPE 
2019 de Sacyl

√ Recuerdo por los últimos 
compañeros médicos 
fallecidos

√ Publicada la relación 
de aprobados y vacantes 
de las siguientes OPE 
de hospital de Sacyl: 
Neurocirugía, Medicina 
Nuclear, Alergología, Cirugía 
General, Microbiología y 
Oftalmología

√ Nombramientos de 
personal estatutario fijo de 
Sacyl en las especialidades 
de Oncología Radioterápica, 
Angiología y Cirugía 
Vascular, Aparato Digestivo, 
Anatomía Patológica 
y Medicina Física y 
Rehabilitación

√ Publicadas las solicitudes 
que han obtenido informe 
favorable de los méritos 
para los grados II y III de 
carrera de Sacyl de 2019

√ Sigue abierto el plazo 
para presentar candidaturas 
al III Premio Finsalud 

Accede AQUÍ a 
TODAS LAS NOTICIAS

La Real Academia de Medicina de Sa-
lamanca (RAMSA), en colaboración 
con el Colegio O�cial de Médicos 

de Salamanca y el Ayuntamiento, ha 
celebrado las I Jornadas Real Academia 
de Medicina y Sociedad, una propuesta 
que pretende acercar el conocimiento 
de las enfermedades cardiovasculares a 
la población salmantina. Además de la 
participación de destacados especialistas, 
estas jornadas, abiertas al público en 
general, incluyen un enfoque planteado 

desde el punto de vista del paciente. La 
primera sesión tuvo lugar el 26 de mayo  
sobre los avances en el tratamiento sin 
cirugía de enfermedades cardiacas. En la 
segunda sesión, celebrada el 15 de junio, 
se pusieron sobre la mesa los avances en 
el tratamiento quirúrgico y endovascular 
de enfermedades de la aorta.

En ambos casos, las ponencias de los 
expertos se completaron con un coloquio 
y con el testimonio de dos pacientes del 
hospital de Salamanca.

El Colegio acoge las Jornadas Real 
Academia de Medicina y Sociedad

Ingreso póstumo de Juan Salvat en la RAMSA

La Real Academia de Medicina de 
Salamanca (RAMSA) acogió el 16 junio 
el ingreso póstumo como académico 
de número del doctor Juan Salvat Puig, 
destacado médico forense y profesor 
de la USAL, fallecido el pasado mes de 
enero. La enfermedad le impidió hacerlo 
en vida, pero tenía preparado su discur-
so de ingreso, una alocución titulada 
Luces y sombras de la pericia médico-legal. 
Su integración en la prueba judicial, que fue 
pronunciada por su hijo, el Dr. Jacobo 
Salvat Dávila. En nombre de la Corpo-
ración, contestó al discurso el doctor 
Juan Antonio González y González en un 
acto que tuvo lugar en el Paraninfo de la 
Universidad de Salamanca.
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» Nuevas MIRadas   

La residencia médica: ese viaje 
a Ítaca ante las adversidades

Queridos compañeros residentes, tutores, médicos ad-
juntos, personal de docencia, de dirección hospitalaria, 
de gerencia y de otras altas esferas:

        Hoy, aquí, tengo el honor de hablar de lo que es para 
mí la residencia médica, esa etapa de formación del médico 
interno residente, ese viaje a Ítaca ante las adversidades.

Soy David Revilla Nebreda, médico interno residente de 4º 
año de Dermatología en el Complejo Asistencial Universitario 
de Salamanca, y también sostengo cargos de representación 
de médicos residentes en la Academia Española de Dermato-
logía y Venereología y en la Comisión Nacional de la Especiali-
dad de Dermatología del Ministerio de Sanidad. Estos cargos 
simplemente representan que soy una persona preocupada 
por la formación, la mía propia y la de todos mis compañeros. 
Y de esa formación es de la que vengo a hablar aquí.

La residencia es un viaje a Ítaca, lleno de aventuras y de 
adversidades. Es una etapa de formación intensiva en la que 
nos formamos para ser los mejores médicos especialistas que 
podamos llegar a ser. Esto requiere mucho esfuerzo, mucho 

estudio, mucha práctica, muchas horas extra no remuneradas 
“echadas” en el hospital y mucho, pero mucho, trabajo en ca-
sa. ¿Y por qué no decirlo? También muchas guardias sin librar 
en muchos casos. 

En muchas ocasiones estamos cansados y no tenemos 
tiempo para la vida familiar, para el amor, para las amistades. 
La conciliación personal es una meta casi imposible. Pero 
nos encanta nuestro trabajo y luchamos mucho por seguir 
formándonos para hacerlo lo mejor posible. Luchamos de 
forma imparable en ese viaje a Ítaca lleno aventuras y de for-
mación, de experiencias, de logros y premios; pero también de 
adversidades, de zancadillas, de gente que nos pone las cosas 
realmente difíciles. 

En ese viaje a Ítaca siempre buscamos la meta, y a veces 
nos olvidamos de que lo importante es el viaje, es el camino. 
Ahí es donde se aprende. En la lucha día a día. En escuchar a 
nuestros maestros, en escuchar a nuestros pacientes, en po-
ner en práctica lo aprendido. En esa curiosidad diaria que nos 
hace buscar y estudiar el porqué de las cosas. 

Facultativo residente de cuarto año en 
Dermatología en el hospital de Salamanca

                    Por David Revilla Nebreda
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» Nuevas MIRadas

Comenzamos cada día con los ojos abiertos, los oídos aten-
tos a todo lo que nos rodea, pendientes de todo lo que pasa a 
nuestro alrededor. Porque sabemos que, si aprendemos bien, 
con solamente 10 minutos podemos cambiar la vida de una 
persona.

Pero una de las cosas más importantes que se debe apren-
der en la residencia y en la vida es a ser crítico. Y con eso va-
mos ahora. Porque lo primero que hay que hacer constar aquí 
es que la residencia es el primer contacto que tenemos con la 
medicina de verdad (aunque tengamos momentos para hacer 
mucha burocracia, que “para eso están los residentes”). Y esto 
es porque la carrera de Medicina en la mayoría de las universi-
dades está obsoleta y sigue consistiendo en clases magistrales 
dadas por gente sin motivación ninguna para la docencia y 
prácticas en las que no te hacen ni caso. 

Hay profesores y médicos excelentes que enseñan de forma 
increíble en las clases o en las prácticas, pero, no lo olvidemos, 
esa no es, ni mucho menos, la realidad mayoritaria. Que se 
planteen las universidades si quieren adaptarse a las nuevas 
vías de formación o si solamente quieren ser un mundo de 
tasas, papeleo y gente dando “cátedra”.

La motivación, en peligro
Y la crítica no queda solamente en la base, que son las universi-
dades, sino que es preciso hacer una llamada de atención a esas 
comisiones de docencia de los hospitales, a esas direcciones 
médicas, a esas gerencias regionales, a ese Ministerio de Sani-
dad. Que sepan una cosa: los residentes somos médicos, somos 
personas con increíble motivación y ganas de aprender. Y NOS 
LA ESTÁIS QUITANDO.

Cada día que nos levantamos con ganas de luchar y apren-
der nos topamos con comisiones de docencia que solamente 
nos ponen trabas administrativas, que nos imponen cursos 
obligatorios de bajo interés general, que no nos aportan 

docencia de calidad y de interés para nuestras especialidades. 
Los buenos cursos y la formación de calidad no pueden de-
pender de la industria farmacéutica, que es la actual realidad. 
También nos topamos con direcciones médicas, gerencias y 
otras altas esferas que nos ningunean. Que nos explotan, que 
nos hacen dormir en múltiples camas compartidas, incluso 
en épocas de pandemia, que no nos dan ni una taquilla de uso 
personal. 

No somos nadie para ellos. Nos ignoran. Somos simples nú-
meros, y sólo les interesamos para salir en las noticias cuando 
cogen buenos números de examen MIR en los hospitales. 
Luego muchos se preguntan por qué la gente no se queda en 
los hospitales donde se forma, por qué la gente deja la pública 
y se va la medicina privada o al extranjero. Plantéense el siste-
ma, por qué se están cargando nuestra motivación y vocación. 
Se están cargado el sistema sanitario español desde la base. Y 
esto es muy grave.

Pese a todo esto, he de decir que muchos otros y yo tene-
mos la suerte de estar en servicios que nos cuidan. Que se 
preocupan de nosotros. Que nos tienen en alta estima. Y eso 
hace que, en muchas ocasiones, no nos hundamos. Desde aquí 
he de dar gracias a todos esos grandes profesionales que nos 
acompañan.

Pero la realidad no siempre es esa, y todo lo anteriormente 
comentado y muchas cosas más son las adversidades con las 
que tenemos que lidiar durante nuestra época de médicos 
internos residentes. Y aquí seguimos. Porque queremos ser 
los mejores médicos especialistas que podamos llegar a ser. 
Porque queremos cuidar a nuestros pacientes. Porque sabe-
mos que podemos cambiar la vida de una persona con un solo 
gesto o una palabra. Porque esto es Ítaca. Y llegaremos.

Pero no tensen la cuerda, señorías de las altas esferas, o 
nos perderéis para siempre. Y cuando se hunde un barco de 
camino a Ítaca no hay vuelta atrás.
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Traductor médico, Cabrerizos (Salamanca)

Textos seleccionados por el autor a partir de su Laboratorio del lenguaje; reproducidos con 
autorización de ‘Diario Médico’

» Palabra de médico                           Por Fernando A. Navarro

Tanatorio

¿Recuerdan cuando en España uno podía encontrar 
funerarias y velatorios, pero no tanatorios? Estoy 
hablando de la época anterior a 1980, que es cuan-

do entró en el español europeo con fuerza arrolladora el neo-
logismo tanatorio, hoy predominante en España (y admitido 
por la RAE desde 1992), pero que no se ve apenas en el español 
de América ni en otras lenguas europeas.

Muchos aplauden este neologismo como ejemplo de inven-
ción creativa y correcta; a mí, en cambio, no me gusta nada. 
Es cierto que en español tenemos gran tradición de uso de la 
terminación latina –torio, añadida a un sustantivo deverbal 
de agente, también latino, para designar un lugar donde se 
hace algo; como en ‘oratorio’ (lugar de quienes oran o rezan), 
‘sanatorio’ (lugar de quienes sanan o curan), ‘laboratorio’ (lu-
gar quienes laboran o trabajan), ‘paritorio’ (lugar de quienes 
paren), ‘purgatorio’ (lugar de quienes purgan sus pecados), 
‘reclinatorio’ (lugar de quienes se reclinan), ‘observatorio’ 
(lugar de quienes observan los astros), ‘crematorio’ (lugar de 
quienes creman o incineran los cadávares), ‘dormitorio’ (lugar 
de quienes duermen), ‘escritorio’ (lugar de quienes escri-

ben), ‘reformatorio’ (lugar de quienes desean reformarse) o 
‘consultorio’ (lugar de quienes consultan). Dado que θάνατος
(thánatos, muerte) no es un sustantivo latino, sino griego, y 
además no es tampoco deverbal ni indica agente, es evidente 
que “tanatorio” está mal formado en español. 

Como alternativa posible tenemos, en primer lugar, el 
término tradicional velatorio (lugar de los que velan a un 
difunto), correctamente formado según el modelo explicado, 
muy utilizado en España hasta hace pocos años, y término de 
uso preferente todavía hoy en casi toda Hispanoamérica. Y 
en segundo lugar, si se considera útil o conveniente la refe-
rencia directa al nombre griego de la muerte, el neologismo 
tanateo (que aún no usa nadie, pero propongo con la mejor y 
la más seria de las intenciones). Si llamamos ‘museo’ al lugar 
donde moran las musas, deidades griegas protectoras de las 
artes, y ‘ateneo’ al lugar donde mora Atenea, diosa griega de la 
actividad intelectual, ¿no parece más lógico llamar ‘tanateo’, 
en lugar de “tanatorio”, al lugar donde mora Tánato, hijo de la 
noche, hermano del sueño y personi�cación de la muerte en la 
mitología griega?

ERRORES CONSAGRADOS (O CASI)

https://www.diariomedico.com/opinion/fernando-navarro.html
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» Palabra de médico

Tengo la sensación de que si preguntara a un grupo de 
médicos qué palabras les recuerda la marca alemana 
de automóviles de lujo Audi, muchos mencionarían 

términos como auditivo, audición, audible, audífono, audiome-
tría, audiovisual, audiología, etcétera. Y no andarían demasiado 
desencaminados, no. 

Entre los grandes pioneros del automovilismo destaca el 
alemán August Horch, que desde 1902 fabricó en la localidad 
sajona de Zwickau automóviles de la marca Horch. Por una 
desavenencia con el consejo de administración, no obstante, 
August Horch perdió su propia empresa el 16 de junio de 1909 
a cambio de una indemnización de 20.000 marcos de la época. 
Cuando, justo un mes más tarde, quiso fundar una nueva 
empresa de construcción de automóviles, se encontró con la 
desagradable sorpresa de que una sentencia judicial le impedía 
usar su propio apellido para darle nombre.

Así que, para bautizar su nueva empresa, August Horch 
retomó una antigua costumbre de los países germánicos, donde 
en los siglos XVI y XVII, por in£uencia del humanismo, fue fre-
cuente entre los ciudadanos cultos latinizar o helenizar los ape-
llidos. Los Bauer, por ejemplo, pasaron a llamarse Agricola; los 
Neuhaus se convirtieron en Casanova; los Kamel, en Camellius; 
los Königsberger, en Regiomontanus; los Neumann, en Neander; 

los Schwartzerdt, en Melanchthon; los Bachmann, en Rivinus. 
Como se daba la coincidencia de que el apellido alemán Horch 
es idéntico al imperativo del verbo alemán horchen (oír), August 
Horch decidió echar mano del verbo latino audîre (oír) y usar su 
imperativo, audi, para dar nombre a su nueva fábrica de automó-
viles. De modo que, ni corto ni perezoso, en 1910 inscribió en el 
registro mercantil la empresa Audi Automobilwerke GmbH.

Queda claro, pues, por qué un coche de la marca Audi es sin 
duda el más pintiparado para un otorrino… o para quienes pade-
cemos un síndrome de Ménière.

¿Pudrirse o podrirse?
DUDAS RAZONABLES

Me llega esta consulta: «Estoy dudando si debo escribir 
‘pudrirse’ o ‘podrirse’, porque no consigo conjugar bien 

ninguna. Primero pensé en escribir ‘pudrirse’, pero luego se me 
hacía raro escribir que los alimentos “se han pudrido”; entonces 
me pasé a ‘podrirse’ y ‘podrido’, pero entonces se me hizo raro 
escribir que los alimentos “se podren”. Fui a la RAE a ver qué 
decía y el diccionario no me sacó de dudas, porque admite las 
dos formas y no tengo claro cuál es mejor de las dos. Vamos, que 
estoy hecha un lío.». 

No me extraña, la verdad. El verbo nos viene del latín putrÖre y 
da en español directamente pudrir y pudrirse; pero es cierto que 
muchos hispanohablantes usan de forma preferente podrir y po-
drirse. Ello depende no tanto de los gustos personales como de la 
existencia de importantes diferencias diatópicas; esto es, que la 
preferencia por una forma u otra varía según el país. En España 
es muy marcada la preferencia por ‘pudrir’ y ‘pudrirse’, que son 
también las formas predominantes en Méjico, Argentina, Puerto 

Rico y Uruguay; en Cuba, Centroamérica, Venezuela, Ecuador, 
Perú, Colombia, Bolivia y Chile, en cambio, usan generalmente 
‘podrir’ y ‘podrirse’.

Y cada cual conjuga el verbo sobre la raíz correspondiente en 
algunos tiempos frecuentes; quienes usan ‘pudrir’, por ejemplo, 
conjugan «nos pudrimos de asco», «el pan se pudrió» y «si los 
dejas ahí, se pudrirán»; mientras que quienes usan ‘podrir’ dicen 
«nos podrimos de asco», «el pan se podrió» y «si los dejas ahí, se 
podrirán». Pero luego hay tiempos que admiten una única forma: 
tanto si decimos ‘pudrir’ y ‘pudrirse’ como ‘podrir’ y ‘podrirse’, 
por ejemplo, el participio pasado es para todos ‘podrido’ (y nunca 
“pudrido”); el gerundio es para todos ‘pudriendo’ (y nunca “po-
driendo”), y la tercera persona del presente de indicativo es para 
todos ‘pudre’ y ‘pudren’ (nunca “podre” ni “podren”).

¡Con razón dicen los extranjeros que nuestro sistema verbal 
es, con diferencia, lo más difícil de aprender a hablar y escribir 
español!

Audi y audición
EXTRAÑAS PAREJAS
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Académico de Número de la RAMSA

» Desde la RAMSA                          Por Enrique Battaner Arias

Pandemias de ayer, pandemias de hoy
“Nuestras armas contra las actuales epidemias son ciertamente superiores a las de los tiempos de Tucídides 

o Bocaccio, pero en el fondo siguen existiendo los mismos problemas”

Imagen de la obra ‘La peste de Atenas’, de Michael Sweerts. / Javier 
Almodóvar-Flickr.

La historia nos remite a unos 258 episodios que po-
drían ser tratados como pandemias. De todos ellos, me 
referiré sólo a aquellas en las que hay referencias a su 

extensión geográ�ca generalizada; y dada la lógica limitación 
de espacio a la que debo ceñirme, he querido restringirlas aún 
más: a las pandemias digamos “literarias”, es decir, aquellas 
que han encontrado una destacada pluma que las haya descri-
to. Entre todas ellas, me ha parecido oportuno quedarme con 
dos: la peste de Atenas del 430 a. C., narrada por Tucídides en 
su monumental Historia de la Guerra del Peloponeso, y la Peste 
Negra de 1348, descrita con todo detalle por Giovanni Boccac-
cio en la introducción a la Primera Jornada de su no menos 
monumental Decamerón.

La peste de Atenas asoló Grecia, pero fundamentalmente a 
la ciudad de Atenas, en el segundo año de la guerra del Pelopo-
neso (430 a. C.), que enfrentó a Atenas, una potencia maríti-
ma, con la Liga del Peloponeso comandada por Esparta, una 
potencia terrestre. A partir de la descripción de Tucídides, no 
queda clara la naturaleza patológica de la epidemia; es patente 
que no se trató de peste bubónica; la mayoría de los autores se 
inclinan por una epidemia de �ebre tifoidea. Su carácter pan-
démico queda bien descrito por Tucídides cuando a�rma que 
la epidemia se originó en Etiopía, desde donde bajó a Egipto 
y Libia, extendiéndose después a todos los dominios del Gran 
Rey de Persia, con lo cual abarcaba las tres partes del mundo 
conocido de entonces: África, Asia y, por último, Europa.

La Peste Negra de 1348 fue un brote de peste bubónica 
procedente del Asia Central. Apareció en el enclave genovés 
de Caffa (Crimea), asediado entonces por un ejército mongol, 
y en el asedio se arrojaron cadáveres infectados mediante 
catapultas para forzar la rendición. De allí se trasladó por vía 
marítima hasta llegar a Messina, en Sicilia, en 1347 AD, de 
donde pasó a la península itálica y, de ahí, a toda Europa. Se 
estima que produjo entre 50 y 200 millones de muertos.  Su 
naturaleza patológica queda bien aclarada por la descripción 
que de la misma hace Boccaccio en la obra mencionada, entre 
otras razones.

Veamos ahora algunas características comparativas con la 
actual pandemia covid-19.

1. Ineficacia de la medicina convencional
Tucídides señala que “los médicos desconocían la enferme-
dad” y que “no se trataba de un mal ordinario”. Bocaccio, por 
su parte, señala que “no parecía que valiese o aprovechase 
consejo de médico o virtud de medicina alguna”. 

Todos hemos sido conscientes de la oscuridad en la que 
se movía nuestro sistema sanitario en los primeros días de la 
pandemia. Se dudaba sobre la e�cacia de medidas de con-

tención, del papel de las super�cies, de la naturaleza de la 
transmisión aérea, etc. Por no hablar de la existencia o no de 
comités de expertos. Por otra parte, la elevada mortalidad 
de los profesionales sanitarios en los primeros momentos de 
la pandemia es indicativa de la naturaleza “sorpresiva” de la 
pandemia.

2. Silenciamiento de otras patologías
Tucídides señala que “el año de la peste fue muy saludable en 
cuanto a otras enfermedades” y, evidentemente, se refería al 
mismo fenómeno que ha ocurrido con la pandemia covid-19: 
en primer lugar, los propios pacientes se resistían a acudir allá 
donde pudieran ser contagiados y, por otra parte, el sistema 
sanitario estuvo volcado en el tratamiento de la pandemia, 
con ocupación de UCI y quirófanos que, en otras circunstan-
cias, estarían dedicados a otras patologías.

3. Inobservancia de leyes, divinas y humanas - 
Subversión del orden social
Los autores citados, tanto uno como el otro, nos señalan lo 
frágil del cumplimiento de la ley ante la realidad de la epide-
mia. Tucídides nos dice que “fue el comienzo de un mayor 
desprecio por las leyes”, mientras que Boccaccio señala la caí-
da de “la reverenda autoridad de las leyes, tanto divinas como 
humanas”. Entre nosotros, las infracciones más habituales 
fueron las relativas al uso de las mascarillas, al mantenimiento 
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de la distancia interpersonal o las aglomeraciones de perso-
nas por encima de aforos permitidos, además de botellones y 
�estas “privadas”.

4. Abandono de la propiedad
Boccaccio describe cómo “las más de las casas se habían hecho 
comunes y así las usaba el extraño, si se le ocurría, como las 
habría usado el propio dueño”. En la actual pandemia covid-19, 
han aumentado los casos de ocupaciones ilegales de viviendas 
propiedad de particulares y empresas. En la mayoría de las 
ocasiones, quienes están detrás son ma�as que hacen negocio 
facilitando el acceso ilegal. Es decir, el problema crónico de la 
ocupación ilegal se ha agravado.

5. Alteración de las relaciones familiares
“Hasta los familiares abandonaron la costumbre de las lamen-
taciones por los muertos”, nos dice Tucídides; mientras que, 
en el Decamerón, a Boccaccio le asombra el hecho de que inclu-
so padres y madres evitaban visitar y atender a sus hijos. En la 
pandemia covid-19, el aspecto más delicado de las relaciones 
familiares ha tenido lugar con motivo de los con�namientos. 
En éstos, las relaciones en la vida familiar no han obedecido 
a un patrón común; bien intensi�cadas, bien iguales, o bien 
empeoradas, a partes iguales. 

6. Degradación de los rituales
En las dos pandemias citadas, los autores muestran gran es-
cándalo por la degradación de los rituales funerarios. Tucídi-
des señala cómo se aprovechaban las piras funerarias ajenas y 
Boccaccio, las procesiones fúnebres. En la pandemia covid-19, 
la mayor tensión registrada en los ritos habituales de tránsito 
se dio en la primera oleada de la pandemia, cuando las agen-
cias funerarias de las grandes ciudades no daban abasto en el 
manejo de la situación por el elevado número de entierros. De 
ahí que llamara la atención la portada de un diario que publi-
có el aspecto que ofrecía el Palacio de Hielo de Madrid, donde 
se acumulaban los féretros, así como el hallazgo, por parte de 
personal militar de la UME, de personas fallecidas práctica-
mente abandonadas en residencias de mayores. Igualmente se 
han visto afectado las �estas tradicionales.

7. El enemigo externo
Una constante en prácticamente todas las pandemias, sobre 
todo ante la impotencia mani�esta que la sociedad constata 
ante el mal, es la búsqueda de un enemigo externo. En el caso 
de la peste de Atenas, la cuestión estaba clara: los pelopone-
sios habrían envenenado los pozos. En la Peste Negra, aunque 
Boccaccio no lo recoge, las culpas fueron proyectadas muy 
frecuentemente sobre los judíos, víctimas de pogromos sobre 
todo en Europa Central, coincidentes con el movimiento de 
“Flagelantes”.

En cuanto a la pandemia covid-19, nos encontramos dos 
“enemigos externos”. Uno es la República Popular China. Cier-
tamente, la opacidad o�cial del Gobierno chino no ha ayudado 
a despejar esta creencia; así como el hecho, indiscutible, de un 
origen cuando menos sospechoso: la epidemia surge en el mis-
mo lugar en el que China mantiene un importantísimo centro 
virológico. Ha surgido también un “enemigo externo” de otra 

índole. Se trata del llamado Nuevo Orden Mundial (NOM). 
Según estas creencias, el NOM sería el causante último de la 
pandemia para acelerar los �nes de la Agenda 2030. 

8. Los aprovechados
Boccaccio nos habla en el Decamerón de “la avaricia de los 
criados que por gruesos salarios y abusivos contratos servían”. 
Así, la Peste Negra fue la manera de acceso a la propiedad de 
muchas fortunas que luego surgirían en el Renacimiento. 

En la pandemia covid-19 han aparecido múltiples tipos de 
estafa relacionados con la pandemia. Los más habituales en 
nuestro medio han sido: (1) Realización de pruebas diagnósti-
cas falsas; (2) falsi�cación de certi�cados médicos; (3) falsas 
vacunaciones; (4) el fenómeno de Corona-phishing: aparición de 
ONGs falsas que recaudan dinero para, presuntamente, com-
batir la pandemia; y (5) todas las relacionadas con las seudo-
medicinas, que han proliferado al amparo de la pandemia.

Conclusión
El lector habrá podido constatar la vigencia del viejo dicho 
Nihil novum sub sole. Con esta pandemia hemos aprendido 
mucho, por una parte; mientras que, por otra, ha supuesto 
un baño de realidad, mostrando nuestra vulnerabilidad ante 
las infecciones. Nuestras armas contra ellas son ciertamente 
superiores a las de los tiempos de Tucídides o Bocaccio, pero 
en el fondo siguen existiendo los mismos problemas.

La próxima pandemia puede tardar cien años en aparecer; 
pero también puede hacerlo al año que viene. Espero que el 
mencionado baño de realidad nos sirva para algo.
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La viruela en Salamanca 
en los primeros años del siglo XX

“En julio de 1898 se procedió a la vacunación masiva de la población salmantina (...), pero esta medida preventiva 
no fue suficiente; al no alcanzar a la totalidad de la población, se producían de vez en cuando nuevos casos de 

esta terrible enfermedad, brotes que se contabilizaban un día sí y otro también”

» Ciudad y Medicina                      Por Jesús Málaga

El 8 de mayo de 1980, la 33 Asamblea Mundial de la OMS 
declaró la erradicación de la viruela, enfermedad que se 
había extendido por todos los países del mundo produ-

ciendo muerte y, en los que lograban salvarse, secuelas graves 
de por vida. Fueron muchos siglos de lucha contra esta terrible 
patología que comenzó a ser vencida con la vacunación, debida 
a Edward Jenner, investigador que dio a conocer sus trabajos 
en 1801. 

En el siglo XVIII, lady Montagú, escritora británica, obser-
vó que las mujeres turcas que ordeñaban vacas infectadas de 
viruela con una cepa más benigna no contraían la enfermedad. 
Este descubrimiento llegó a oídos del médico cirujano espa-
ñol Javier Bermis, que compartió con el monarca Carlos IV el 
hallazgo. Ambos organizaron lo que se denominó Expedición 

Mirografía electrónica del virus de la viruela. / Pixnio - Dr. Fred Murphy, USCDCP

filantrópica de la vacuna en Centroamérica, campaña que logró 
proteger contra la terrible enfermedad a millones de personas.  

Los últimos casos de la infección en Salamanca convivieron 
con campañas de vacunación, pero, al igual que hoy ocurre 
con la COVID, muchas personas se negaban a inmunizarse, 
unas veces por ignorancia o falta de información, otras por ser 
conscientemente de los colectivos que hoy denominaríamos 
antivacunas. A �nales del siglo XIX, España estaba en ruinas, 
había perdido su imperio, sus últimas colonias, Cuba, Puerto 
Rico y Filipinas. El hambre, el frío, el analfabetismo y las enfer-
medades, muchas de ellas mortales, se adueñaban del panorama 
dantesco en el que vivía la sociedad española en aquellos años. 
Entre todas las enfermedades mortales destacaba la viruela, que 
hacía estragos entre la población infantil. 
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Salamanca todavía no se había recuperado de la devasta-
ción producida por la guerra de la Independencia y de la ruina 
causada por la explosión del polvorín de la calle de la Esgrima. 
Era una ciudad pequeña, con poco más de veinte mil habitantes, 
donde la mayoría de ellos no tenían donde caerse muertos, con 
barrios enteros formados por un caserío de chabolas e infravi-
viendas, con centenares de pobres de pedir que se agolpaban en 
las puertas de las iglesias a la salida y entrada a la misa mayor 
para recibir una limosna que pudiera socorrerlos al menos 
por un día o unas horas. A este sombrío 
panorama se unía la que hoy denominamos 
pobreza energética, el frío insoportable en 
un invierno que parece no tener �n y que se 
combatía con una mísera manta.

Con este desolador panorama, en julio 
de 1898 se procedió a la vacunación masiva 
de la población salmantina contra la viruela 
siguiendo las recomendaciones y proto-
colos de las autoridades sanitarias y del 
Ayuntamiento. Pero esta medida preventiva no fue su�ciente; al 
no alcanzar a la totalidad de la población, se producían de vez en 
cuando nuevos casos de esta terrible enfermedad, brotes que se 
contabilizaban un día sí y otro también. Además de la vacuna-
ción, las autoridades sanitarias prohibieron las visitas masivas 
al camposanto para evitar los contagios. El obispo, máximo 

responsable del cementerio propiedad del Seminario Mayor, 
acató la recomendación dada por los sanitarios y prohibió la tra-
dicional visita a las tumbas de los deudos los días de Todos los 
Santos y Difuntos. Se daba la circunstancia de que el camposan-
to estaba mal cuidado, sucio y peor gestionado, lo que favorecía 
la trasmisión de enfermedades.

Asimismo, el Ayuntamiento ordenó que la ropa procedente 
de los enfermos de viruela fuera lavada en lugares apartados, 
alejados de la población, aunque se autorizaba que se hiciera 

en el cauce del Tormes, evitando pozas 
y aguas estancadas. Los periódicos de la 
ciudad indicaban las calles donde se habían 
producido los brotes. 

A veces caían enfermos todos los 
miembros de una familia sin posibilidad 
de ser cuidados, y el Consistorio tenía que 
abonar, cargando los gastos a su cuenta, 
a alguna persona necesitada para que, 
arriesgando su vida, atendiera la casa, les 

proporcionara comida, lavara la ropa y cuanto fuera menester 
para la subsistencia. 

Eran tiempos en los que se daba a conocer al público, a 
través de los periódicos de la ciudad, la calle donde residían los 
enfermos de viruela como aviso del peligro que corrían quienes 
se acercaran a sus inmediaciones. Eran entonces los más leídos 

La vacuna frente a la viruela era administrada de forma gratuita a las personas que la solicitaban. / Pixnio - Bicanski

Los periódicos 
indicaban las calles 

donde se habían 
producido los brotes 
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El Adelanto, de ideología liberal, y el católico del obispo Cáma-
ra, El Lábaro, que cumplían así con su misión informativa y de 
servicio. En 1898 se desencadenó una epidemia de viruela en la 
calle Serranos. Un año después, en 1899, se produjo un caso más 
en la ciudad de Salamanca, sin que se especi�cara la ubicación 
de la vivienda del paciente. El Ayuntamiento era consciente de 
la gravedad del problema. Para favorecer la vacunación, acordó 
sufragar los gastos de la misma, que era administrada gratuita-
mente a cuantos la solicitaban.

El Consistorio aprobó en 1899 la construcción de un lazareto 
permanente para albergar enfermos infecciosos, entre ellos, 
los infectados de viruela. Esta medida se adoptó tras conocerse 
la aparición de peste bubónica en Opor-
to, segunda ciudad por habitantes de la 
vecina Portugal, comunicada con Europa 
a través de Fuentes de Oñoro y Salamanca, 
y al saberse que el Hospital General de la 
Santísima Trinidad tenía llenas las camas 
destinadas a infecciosos. 

Preocupaba a los munícipes que se pro-
dujera una epidemia de grandes dimensio-
nes sin que la ciudad estuviera preparada 
para acoger a un número elevado de enfermos. Incomprensi-
blemente, no todos los concejales estuvieron de acuerdo con 
la apertura del lazareto. La moción salió adelante con 12 votos, 
dos ediles votaron en contra, Torres y Brozas. Algunos casos de 
viruela detectados a �nales del XIX y principios del XX fueron 
diagnosticados en la provincia, donde las medidas higiénicas, al 
igual que en la ciudad, dejaban mucho que desear. 

En las informaciones aportadas por los periódicos se daban 
a conocer casos curiosos. En 1903, un afectado de viruela se es-
capó del Hospital General de la Santísima Trinidad y se trasladó 
por su cuenta a Lumbrales. Según El Lábaro, realizó el recorrido 
en una noche, hazaña que era del todo imposible, ya que la cita-
da localidad está distante de Salamanca capital 17 lenguas, y en 

esos años no había medios de locomoción que salvaran tantos 
kilómetros en tan poco tiempo. Dejando al margen el asunto de 
su llegada a Lumbrales, fue descubierto por las autoridades loca-
les de aquella villa, que ordenaron su reclusión a las afueras de 
la población para evitar contagios. Los periódicos no indicaban 
cuál fue la evolución de la enfermedad del fugitivo. 

La epidemia de viruela en 1903 no cesó y se extendió por 
toda la provincia. Solo en la capital, el 21 de noviembre de 1903 
se contabilizaron 28 enfermos declarados. Según El Adelanto, en 
diciembre los muertos por esta enfermedad ascendieron a trece.

Un año después, en 1904, el gobernador civil ordenó el cierre 
de la escuela del Hospicio al haberse detectado algunos casos de 

viruela en la misma. 
En julio de ese año se diagnosticaron 

varios casos de viruela en la provincia. Uno 
de ellos, en San Pedro de Rozados. Por su 
parte, el alcalde de Salamanca visitó una 
casa de la calle de Abajo, junto al Campo de 
San Francisco, donde se habían diagnosti-
cado dos casos graves de una enfermedad 
no tipi�cada, que pudiera evolucionar a 
viruela. En 1904 siguieron produciéndose 

muertes por viruela en Salamanca ciudad.
El respeto por las medidas higiénicas en Salamanca era ine-

sistente; en 1905 fue trasladado en pleno día en camilla por las 
calles de la ciudad, atravesando el mercado, que se encontraba 
lleno de gente, un enfermo de viruela. En 1906 se detectaron dos 
casos de viruela en la calle de las Eras. 

El último brote de viruela en el mundo se produjo en Soma-
lia, en 1977. Europa estuvo exenta de la enfermedad años antes. 
El éxito de la vacunación masiva de la población y la denomi-
nada “vacunación en anillo”, inmunizando a las personas que 
habían estado cerca o en contacto con el paciente, dieron su 
resultado. A pesar de todo, el siglo XX se saldó con trescientos 
millones de muertos por viruela en todo el mundo.

La vacuna de la viruela 
era administrada 
gratuitamente a 

cuantos la solicitaban

Imagen actual de la calle Serranos, donde en 1898 se desencadenó una epidemia de viruela, según los periódicos de la época.
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Licenciado en Geografía e Historia y en Historia del Arte 
y doctor en Geografía e Historia

» Maestros con Historia                        Por Ramón Martín Rodrigo

Homenajes en honor de médicos
Tras una primera entrega en el número 57 de la revista ‘Salamanca Médica’, el autor ofrece un repaso 

por otra decena de facultativos que recibieron reconocimientos por su trayectoria y buen hacer

Prieto en 1921, a quien se le había concedido la Gran Cruz de la 
Bene�cencia de primera clase. Por eso estaba en deuda con don 
Ramiro Arroyo, a quien por �n le tocó recibir el afecto popular 
en 1924.

Re�ere los actos de este 
homenaje el semanario de Béjar 
La Victoria. El día 18 de octubre 
publica la biografía de este 
señor, sus publicaciones y sus 
méritos, que le hacen acreedor 
de un homenaje especial e in-
cluye la presente foto. El día 25 
del mismo mes hace la crónica 
del homenaje, que tuvo lugar el 
día 19. Era entonces don Ramiro 
médico decano de los titulares 
la ciudad. 

Los actos fueron presididos 
por el delegado gubernativo, 
con asistencia de las autorida-
des locales, el obispo de la diócesis (de Plasencia), el alcalde 
de su pueblo natal, Valdehúncar (Cáceres), representaciones 
de las sociedades industriales y entidades de Béjar y nume-
roso público de todas las clases. Consistió en nombrarle hijo 
adoptivo de Béjar, imposición de la Cruz de Bene�cencia (por 
R. O. del Ministerio de la Gobernación) de primera clase, con 
distintivo morado y negro y una comida. Hablaron, entre otros, 
el teniente de alcalde de Béjar, que lo propuso para director del 
hospital, los médicos Pablo Luengo, Francisco González Cle-
mente y Saturnino Faure, don Juan Muñoz, don Emilio Muñoz 
y el párroco de San Juan. Además, se leyeron las adhesiones. 
Todos destacaron  los méritos de don Ramiro, especialmente su 
sacri�cado trabajo durante la gripe de 1918 y la atención, con 
peligro de su  vida, a un enfermo de difteria. De este homenaje  
di breve referencia en 2017, ahora la reseña resulta bastante 
más completa.

2. DON CASTO SÁNCHEZ TAPIA
Médico de Vitigudino. Homenaje: 16 de mayo de 1928. Servicios: 
57 años.

Este homenaje fue solicitado por su compañero don Perfecto 
Montero (médico de Yecla de Yeltes), y apoyado por el presti-
gioso doctor don Alfredo Medina Corbalán, médico y concejal 
de Vitigudino, que previamente había sido vocal de la junta  

DIVERSAS CLASES DE HOMENAJES

Siempre se han realizado homenajes por variados motivos y a 
diferentes escalas: a nivel nacional, provincial, local, de com-
pañeros de profesión, etc. Han sido hechos a personas vivas o 
a título póstumo, a ideas y a hechos inmateriales, por ejemplo, 
los tributados a la vejez, a la patria, etc. Aquí quiero �jarme en 
los reconocimientos hechos a médicos concretos en su partido 
o en su pueblo. 

Por lo general, estos homenajes nacieron de la comprensión 
del celo, la competencia y el trabajo que demostraron determi-
nados doctores durante su vida. Ya recogí en Salamanca Médica 
Número 57 (septiembre de 2017) una serie de homenajes hechos 
a diversos médicos de la provincia de Salamanca. También en 
las biografías publicadas de otros varios doctores he ido dando 
cuenta de los honores y distinciones que se les han tributado 
en Salamanca. Sirvan de ejemplo los realizados a don Agustín 
del Cañizo, Filiberto Villalobos, Andrés García Tejado, Serafín 
Pierna, Luis Sánchez Rangel, Peláez Brihuega, etc. Los médicos 
homenajeados en nuestra provincia han sido muchos y convie-
ne sacarlos del olvido, especialmente si han ejercido a cierta 
distancia de la capital y en épocas difíciles. 

UNA DECENA DE MÉDICOS HOMENAJEADOS, PARADIGMAS 
DE LA ABNEGADA Y SUFRIDA CLASE MÉDICA

He elegido para este artículo una decena de médicos y, desde 
luego, podrían ser muchos más. En esta elección no ha habido 
preferencia por ninguno; se debe, sencillamente, a haber sido 
señalados en los titulares de prensa y que, accidentalmente, 
he leído: Don Ramiro Arroyo (Béjar, 1924); don Casto Sánchez 
Tapia (Vitigudino, 1928); don Ángel Mirat (Ciudad Rodrigo, 
1930), don Andrés Barahona López (Sobradillo, 1934); don Lino 
Rodríguez (Fuenteguinaldo, 1947); don Antonio Calama Agero 
(Miranda del Castañar, 1952), don Evaristo Toimil (Candelario, 
1954 ); don Antonio García Peñalvo (Tamames; 1971); don Igna-
cio Álvarez Inestal (Sancti Spíritus, 1971) y don Pedro Lorenzo 
Brusi (Ciudad Rodrigo, 1971).

1. DON RAMIRO ARROYO SAMANIEGO 
Médico de Béjar. Homenaje: 19 de octubre de 1924. Servicios: 24 
años hasta ese momento.

Béjar había celebrado un acto en honor del médico natural 
de esta ciudad con ejercicio en Madrid don Francisco López 

https://docs.google.com/viewerng/viewer?url=https://comsalamanca.es/archivos/revista/164-salamanca-medica5-junio17b.pdf
https://docs.google.com/viewerng/viewer?url=https://comsalamanca.es/archivos/revista/164-salamanca-medica5-junio17b.pdf
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directiva del Colegio Médico de Salamanca. Lógicamente, el 
Ayuntamiento en pleno se adhirió gustosamente a la realización 
de un justo y merecido reconocimiento público. 

Con tal motivo llegaron a Vitigudino el gobernador civil de 
Salamanca, el doctor don José Bustos (en representación de 
la Diputación Provincial), don Joaquín de Prada, inspector de 
Sanidad, don Félix Arcocha y don Tomás Martín, también de 
Sanidad, don Nicasio Cimas y don Miguel González Lugo. Y los 
médicos de Ledesma don Gaspar López y don Víctor Villoria y el 
médico forense. Asistieron a los actos las autoridades locales, el 
comité de la Unión Patriótica, funcionarios del pueblo y el pú-
blico, que hizo entusiastas demostraciones de cariño y gratitud. 
Se colocó una placa en la fachada de su domicilio y hubo una 
velada en el teatro, en donde los compañeros le entregaron otra 
placa, pues don Casto había sido presidente de la Asociación del 
Partido. Pronunciaron unas palabras el gobernador civil y el hi-
jo de don Casto, don Abelardo Sánchez. Y todos lo propusieron 
como modelo a imitar.

3. DON ÁNGEL MIRAT VILLAR
Médico de Ciudad Rodrigo. Homenaje: 19 de junio de 1930. 
Servicios: 53 años.

La publicación Miróbriga re�ere la realización de un homenaje  
a dos médicos, don Eduardo Yepes y don Ángel Mirat, que cum-
plían el día 17 de junio sus bodas de oro con la Medicina. Sin 
embargo, don Eduardo, a causa de la dolencia que le retenía en 
cama, pidió que no le hicieran homenaje alguno, por cuanto no 
podía asistir. La Comisión del Ayuntamiento tomó el acuerdo de 
felicitar a ambos médicos por medio de un o�cio laudatorio de 
sus actividades.

Así pues, recordaré, solamente el homenaje tributado a don 
Ángel Mirat. Se justi�caba en una vida de apostolado y activida-
des, a través de su profesión, en la que alcanzó prestigio y fama 
de sólidos conocimientos. Fue un acto grandioso y entusiasta de 
adhesión y cariño en el que las autoridades locales y multitud 
de personas le aclamaron el 19 de junio. Ese día se manifestó en 
la ciudad el respeto y la gratitud de todas las clases sociales a 
las que don Ángel Mirat prodigó unas veces consuelo y apoyo y 
otras, la e�cacia de su ciencia. 

Le felicitaron cariñosamente el alcalde, el obispo, el deán, 
cuatro canónigos del cabildo, profesores, entidades y corpo-
raciones. Y, entre las palabras pronunciadas, se dijo que pocos 
homenajes se tributarán con más justi�cación y mérito. Porque 
don Ángel Mirat ejerció durante  53 años, y durante 50 fue sub-
delegado de Medicina. También fue acalde de Ciudad Rodrigo 
y diputado provincial. Correcto, inteligente, afabley trabajador 
infatigable, destacó como el médico de todos y siempre con 
buen ojo clínico.

4.  DON ANDRÉS BARAHONA LÓPEZ
Médico de Sobradillo. Homenaje: 22 de septiembre de 1934. 
Servicios: 48 años.

En esta ocasión, el homenaje fue póstumo, pues don Andrés Ba-
rahona ya había fallecido. No obstante, estuvieron presentes y 
recibieron el afecto de sus paisanos su esposa, doña Ángela Hol-
gado, y sus dos hijos, don Inicial, profesor de San Carlos, y don 
Casto, director general de Registros. El pueblo entero en masa 

acudió y, además, los niños de las escuelas lo hicieron muy 
disciplinadamente y con sus banderitas preparadas. Primero se 
realizó una solemne misa funeral y, seguidamente, se descubrió 
un lápida en la fachada de la casa de don Andrés.

Allí mismo se pronunciaron diversos discursos, resaltando 
que don Andrés, con su vida ejemplar, trato de cariño, fraterni-
dad y ayuda al necesitado, trazó un código moral para su pue-
blo. Luego los asistentes se trasladaron a las escuelas, en las que 
los dos hijos de don Andrés dejaron un aguinaldo para dar una 
merienda a los escolares. Posteriormente, la comisión organi-
zadora también repartió a los más humildes algunas cantidades 
del sobrante de la suscripción popular hecha para costear la 
lápida. El homenaje resultó esplendoroso y brillante.

5. DON LINO RODRÍGUEZ DE DIOS
Médico de Fuenteguinaldo. Homenaje: 21 de junio de 1947. 
Servicios: 40 años

Fuenteguinaldo protagonizó en 
esta fecha uno de los actos más 
brillantes en honor de uno de sus 
hijos más preclaros, el prestigio-
so médico don Lino Rodríguez 
de Dios. Y fue con motivo de su 
jubilación.

Asistieron a los actos de su ho-
menaje las autoridades sanitarias 
de la provincia. El subjefe provin-
cial del Movimiento representaba 
al gobernador civil, el jefe de 
Sanidad, el presidente del Colegio 
Médico, don Antonio G. Bernalt, 
y cuatro doctores de la junta di-
rectiva de esta entidad. Hablaron 
varios médicos exaltando la personalidad de don Lino.

Igualmente, acudieron varios médicos de la demarcación 
que quisieron estar presentes en este cariñoso homenaje, 
concebido como testimonio de su brillante labor, realizada en 
defensa y prestigio de la clase médica durante los años que fue 
presidente de la Asociación de Médicos del Partido. Se solicitó 
para el homenajeado la medalla del trabajo. Se le hizo entrega 
de un artístico pergamino y fue nombrado socio de honor de la 
citada asociación. El acto terminó con un banquete en honor 
del homenajeado.

6. DON ANTONIO CALAMA AGERO
Médico de Miranda del Castañar. Homenaje: 20 de marzo  de 1952. 
Servicios: 40 años.

El homenaje a este doctor partió del Ayuntamiento de la villa, y 
lo realizó conjuntamente con el que también le hizo al secreta-
rio municipal. Según corresponsal de El Adelanto, fue un cálido 
homenaje en que se puso de mani�esto el cariño y la admira-
ción que se tenía en el pueblo por dos funcionarios reciente-
mente jubilados. Precisó también el corresponsal que ambos se-
ñores habían venido cumpliendo dignamente, día tras día y año 
tras año, con su trabajo hasta llegar al límite de una actuación 
ejemplar. Por lo que toca a este médico (no confundir con don 
Antonio Calama Sanz), llegó al pueblo en 1912, poco después de 
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terminar su carrera, y continuó en su plaza de titular hasta su 
jubilación. 

Por entonces, algunas de las plazas vacantes distantes de 
la ciudad no atraían sino a los más decididos. Sin embargo, 
don Antonio parece ser que cayó bien en el pueblo, y hasta se 
podría decir que él se vino arriba y estuvo contento allí. A él le 
tocó atender a los afectados por la gripe de 1918, así como a los 
enfermos en los años difíciles de postguerra. Y se ve que acudió 
a algunos de actos sociales de la villa.

Volviendo al homenaje, consistió en una comida para un am-
plio grupo de personas. Cabe destacar que asistieron el alcalde, 
los concejales, el comandante del puesto de la Guardia Civil,  el 
farmacéutico, el veterinario, el nuevo médico y otras personas 
distinguidas. No faltaron los telegramas de adhesión, el alcalde 
le agradeció su  valiosa cooperación, y don Antonio contestó 
emocionado con frases de agradecimiento, argumentando que 
no había hecho otra cosa que cumplir con su deber profesional.

7. DON EVARISTO TOIMIL BEJARANO
Médico de Candelario. Homenaje: 17 de septiembre de 1954. 
Servicios: 40 años.

Candelario, pueblo trabajador e 
industrial, parece que buscó con 
frecuencia dotarse de buenos médi-
cos (en él ejerció don Pedro Espina 
Martínez). El homenaje de 1954 fue 
una lección de gratitud y ejemplo 
de cómo el pueblo de Candelario 
puso su corazón junto al hombre 
bueno, sencillo y abnegado al 
jubilarse como médico de esta villa 
después de 40 años de ejercicio 
profesional.

Dice el cronista que don Evaris-
to fue dejando en esta población 
los mejores años de su vida. Por 
eso se ha hecho acreedor de los 

testimonios de cariño y respeto de sus convecinos. Los actos en 
su honor fueron una misa solemne o�ciada por el párroco don 
Luis Harguindey (se le hizo un homenaje en 1956), seguida de 
un Te Deum; una recepción en el Ayuntamiento local, totalmente 
lleno; unas emotivas palabras del secretario del Colegio de Mé-
dicos de Salamanca, don Antonio Calama; de don Manuel Neila, 
médico presidente de la Junta Comarcal, titular de Ledrada; de 
otros señores médicos; del alcalde del municipio, que interpre-
tó el sentir de la población, y de don Rafael  Laínez Alcalá, cate-
drático de la Universidad de Salamanca. Luego hubo un des�le 
popular ante el doctor Toimil, un banquete en la Pista y lectura 
de muchas adhesiones. Y no faltó una poesía por don Andrés 
Rubio Polo (cuñado de don Evaristo), que ensalzó, no sólo su 
labor profesional, sino también sus crónicas como corresponsal 
de El Adelanto.

8. DON IGNACIO ÁLVAREZ INESTAL
Médico de Sancti Spíritus. Homenaje: 28 de  marzo de 1971. Servi-
cios: 42 años.

El día 28 de marzo Sancti Spíritus tributó un caluroso y sentido 
homenaje al que había sido su médico de 1925 a 1967, don Igna-

cio Álvarez Inestal. Se celebró una misa o�ciada por el párroco. 
Éste, en su homilía, agradeció al médico que se jubilaba la labor 
realizada en favor del pueblo, hizo una semblanza del home-
najeado y resumió su vida profesional en dos palabras, las de 
“entrega y sacri�cio”. 

Luego, en el salón de Juan 
José Blanco, fue servida una 
comida para 150 personas, mu-
chas de las cuales eran médicos 
de los pueblos de la comarca 
y muchos amigos. También 
estuvieron sus hijos, nietos y 
hermanos. Don Alfredo, médico 
de El Bodón, representando 
a los médicos de la zona, leyó 
una carta del gobernador civil 
y numerosos telegramas de 
adhesión. Otro tanto hizo el 
médico de La Encina. Todos tuvieron palabras de amistad y 
simpatía para don Ignacio. El alcalde le hizo entrega de una 
plaza tallada en oro y plata, costeada por suscripción popular. 
Finalmente, don Ignacio, emocionado, agradeció al pueblo 
entero, y especialmente a los presentes, el homenaje que se le 
tributaba.

9. DON JUAN ANTONIO GARCÍA PEÑALVO
Médico de Tamames. Homenaje: 24 de enero de 1971.

Tamames ha rendido un emotivo homenaje a dos de sus hijos 
ilustres: el médico titular, don Juan Antonio García Peñalvo, 
y el maestro don Hermenegildo Sánchez Hernández. Ambos 
consagraron su vida al servicio de los demás. Son dos funcio-
narios públicos abnegados que hicieron de su vida una entrega 
vocacional, y de su trabajo, un auténtico apostolado. Nunca 
supieron del cansancio y, pese a ser su trabajo con frecuencia 
copioso y con di�cultades, nunca dieron muestra de fatiga.

En el pueblo se abrió una suscripción para poder ofrecerle 
algún obsequio en su jubilación. Y fruto de ello, se costearon 
por suscripción popular dos bustos, uno de cada uno de los 
homenajeados, para perpetuar su memoria. Tras los discur-
sos correspondientes, los bustos se entregaron a la biblioteca 
municipal. El pueblo respondió generosamente a la llamada 
de la comisión encargada de este doble homenaje, y ambos 
pensaron que, francamente, había sido excesivo.

10. DON PEDRO LORENZO BRUSI
Médico de Ciudad Rodrigo. Homenaje: 5 de junio de 1971. 
Servicios: 40 años.

El sábado por la mañana, en los salones de El Porvenir, un 
gran número de amigos tributaron un homenaje de gratitud y 
afecto al médico titular del Seguro de enfermedad, don Pedro 
Lorenzo Brusi, con motivo de su jubilación. Había desempe-
ñando este cargo más de 40 años en Ciudad Rodrigo, su ciudad 
natal.

El homenaje consistió en una cena especial. Presidieron el 
acto el señor alcalde, el juez de Instrucción, el presidente de la 
Asociación de Médicos del Partido, don Alfredo Encinas, mé-
dico de El Bodón, y los hijos del doctor Brusi. Habló el alcalde 
de Ciudad Rodrigo resaltando la personalidad de don Pedro 
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Lorenzo. Y se le entregó una placa, costeada por el Ayunta-
miento, como reconocimiento por sus servicios; don Alfredo 
Encinas dio cuenta de las muchas adhesiones de las autorida-
des provinciales de Sanidad, de la Cruz Roja y de don Ernesto 
Sánchez Villares, que por sus dolencias no pudo acudir.

Contestó don Pedro Lorenzo señalando la satisfacción que le 
producía verse acompañado de tantos compañeros, entre otros, 
los médicos don Francisco Luis y don Francisco Ledesma.

CARACTERÍSTICAS COMUNES. OTROS HOMENAJES. 
COROLARIO

A) En general, todos los homenajes fueron acogidos con ca-
lor popular, con olvido general de algunos casos menos gratos 
que probablemente hubieran tenido que soportar los médicos 
o sus igualados. Los ayuntamientos contribuyeron a ello con 
decisión unánime de sus integrantes.

B) Los doctores homenajeados fueron arropados por las 
autoridades médicas y sanitarias de Salamanca, especialmente 

por algún representante del Colegio Médico y por sus compa-
ñeros y amigos más cercanos.

C) Cada uno de los homenajes tenía como motivo una larga 
vida de trabajo, más su jubilación, a excepción de don Ramiro 
Arroyo, cuyo homenaje se debía a sus atenciones a enfermos 
con peligro de su vida. Los pueblos y el vecindario aprovecha-
ban la ocasión para darles una despedida honrosa, pero eso no 
quita que unos homenajes alcanzasen notoriedad y magni�-
cencia y otros fueran más humildes. 

Homenajes a los médicos ha habido muchos más. Si los 
re£ejáramos en un mapa provincial, quedaría muy nutrido. 
Entre otros, faltan reseñar algunos más de Fuenteguinaldo, 
El Bodón, Sequeros, Alba de Tormes, Ciudad Rodrigo, etc. En 
este trabajo he citado treinta y tantos médicos, y otros treinta 
y pico mencioné en la revista Salamanca Médica Nº 57. Así pues, 
considerando de 1900 hasta 1975 se obtiene una media de un 
homenaje al año, como mínimo. Sean para honra de la profe-
sión y estímulo para los llamados a ejercerla.

Cuatro médicos con historia

1 2 3 4

1. Don Marciano de No. Foto enviada a El Adelanto por don Hi-
pólito Rodríguez el 31 de diciembre de 1933. Don Marciano fue 
un eminente catedrático en la segunda mitad del siglo XIX. 
En la fachada de su casa, en la calle de Zamora de la capital 
salmantina, hay una placa en que se puede leer que recibió al 
poeta José Manuel Quintana.

2. Don Agustín Bullón, hijo de don Francisco Bullón, secretario 
de Ayuntamiento de Santibáñez de la Sierra. Foto publicada 
en El Adelanto el 1 de mayo de 1934, con motivo de haber gana-
do la oposición a la Auxiliaría de Histología de la Facultad de 
Medicina de Salamanca.

3. Don Vicente López Jiménez, auxiliar de Obstetricia y Gineco-
logía de la Facultad de Medicina de Salamanca, el 28 de junio 
de 1935, con motivo de haber aprobado la oposición a tocólogo 
de la Bene�cencia Municipal de Salamanca. 

4. Don Tomás Martín, bacteriólogo. En 1928 trabajaba en el 
Instituto de Higiene de Salamanca. Luego fue nombrado 
gobernador civil de Soria, y en junio de 1936 se encontraba al 
frente del Centro Secundario de Medina del Campo, cuando 
fue nombrado gobernador civil de Zamaora.

(Fotografías tomadas de ‘El Adelanto’ por R. M. Rodrigo)

https://comsalamanca.es/revistas/74-57
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El gran rey Assurbanipal 
del Imperio Nuevo de Asiria (IV)

IV.- EL ARTE PARA LOS ASIRIOS

Las esculturas de los bustos reales realizadas en el territorio 
asirio son de baja calidad, siempre hieráticas, pavorosas y muy 
inferiores a las homónimas de los acadios o de los babilonios. 
Pero Asiria siempre ha destacado por sus bajorrelieves, todos 
ellos convergerán hacia la persona de sus diversos monarcas; 
pensemos en sus estelas, que son independientes unas de otras, 
se leen verticalmente, forman parte de la corriente cultural na-
cida en los imperios de Sumer y de Akkad, y son de naturaleza 
religiosa. Aparecen hacia el tercer milenio en la Baja Mesopota-
mia, portan la imagen templaria de un dios en posición domi-
nante y un soberano de asiria mirándolo cara a cara. También 
es preciso citar a sus obeliscos, pasando por sus ortostatos o 
bloques verticales, adornados o no, los cuales forman la hilada 
inferior de un muro.

Cuando desaparece la dinastía acadia de Asiria, las estelas 
presentarán una imagen diferente de la relación entre el dios y 
el rey del momento, ya que la divinidad estará de pie o sedente, 
mientras que el monarca siempre �gurará de pie, inmóvil, con 
las manos en forma de arco preparadas para una oración o para 
una libación. La estela pretende expresar, sin ambages, la piedad 
del rey hacia el dios que lo ha elegido, el cual es su inspiración, 
su guía y su socorro, quien siempre estará detrás de él en sus 
victorias y en sus éxitos. 

Aunque, en el periodo del reinado de Assurbanipal, las estelas 
de los dioses ya no están representadas más que como símbolo, 
y son erigidas más bien en los palacios, ya que, al �n y al cabo, el 
gran dios Ashur es invencible, como lo es la política imperialista 
asiria, que la propia divinidad santi�ca. Los dioses son antropo-
morfos y están representados sobre sus animales como atributo, 
lo que indica el in£ujo del imperio hitita. Serán los hombres de 
Hatti los encargados de proporcionar alas y cabeza humana a los 
animales, que están representados como los guardianes de las 
puertas de los palacios y de los templos de Subartu.

No obstante, la impronta asiria se encuentra: 
a) en la predilección totémica por el toro, que representa a 

Adad, la cual es la segunda divinidad de los asirios, en orden de 
importancia;

b) en ese gigantismo prepotente, que era inherente al carác-
ter de los asirios;

c) asimismo, como su idea de que el estilo fuese lo más per-
fecto posible. 

Los obeliscos solo se construyen durante el siglo XIII y el rei-
nado del Gran Rey Salmanasar III, ya citado, y solo es una estela 
de cuatro caras: «Su forma de zigurat [fue una construcción de 
origen sumerio, acadio, babilonio y asirio que consistía en una 
torre piramidal y escalonada de base cuadrada y con terraza, 

muros inclinados y soportados por contrafuertes revestidos de 
ladrillo cocido, que culmina en un santuario o templo en la cum-
bre, al que se accede a través de una serie de rampas; en acadio 
ziqqurat. En él se realizaban ritos y sacri�cios rituales; también 
era el observatorio astronómico de los sacerdotes; y para refu-
gio de seguridad] y las escenas rituales de los paneles superiores 
destacaban claramente su naturaleza religiosa, mientras que los 
dibujos animados, acompañados de breves leyendas que se extien-
den sobre sus lados, poseen una vocación claramente narrativa, 
que se vincula con la de los ortostatos» (apud G. Roux, Op. Cit., 
pág. 372).

Los ortostatos se leen horizontalmente, uno tras otro, y 
serán utilizados con profusión por los hititas. Pero, los asirios 
son excepcionales en sus ortostatos, ya que estos son esencial-
mente profanos. Aunque se pueden hallar algunos genios alados 

Relieve con el dios Ashur (alrededor de 2000-1500 a. C.) / Bente 
Groth - Licencia: CC BY NC SA 3.0

https://brukere.snl.no/246
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regando un árbol de la vida esquematizado sobremanera y, en 
ocasiones, hasta a algún monarca realizando una libación, los 
dioses están total y absolutamente ausentes en todas sus formas 
de representación. El �n último de esos elaborados escenarios 
bélicos, con algunos mínimos panoramas de paz, es el de con-
templar al Gran Rey de Asiria en todo su devenir vivencial, desde 
observar al soberano comiendo bajo su regia parra en compañía 
de la reina, o recibiendo a nobles y a o�ciales distinguidos de su 
milicia o cazando leones con arco y lanza. 

Lo que se pretende con ello es dejar bien claro que el monar-
ca de Asiria es sumamente valiente, su ejército es muy pode-
roso y, por consiguiente, se pretende insu£ar a sus potenciales 
enemigos, que estén contemplando las escenas esculpidas, a 
la par temor o pavor y admiración. Al contrario que entre los 
egipcios y su faraón, este sobrehumano por su gigantismo y por 
su heroísmo, plasmados en los relieves del templo de Luxor, 
los grandes reyes de los asirios solo se distinguen de los demás 
personajes del relieve por sus vestimentas, su peinado en forma 
de moño en punta y por su actitud hierática y distante. 

El monarca de Asiria no es dios, sino un varón llamado por 
Ashur para gobernar al resto de los seres humanos. En resumen, 
sea como sea que se represente al soberano de los asirios, el arte 
de Asiria tiene unas connotaciones claramente políticas. «El 
palacio del soberano de Asiria no es más que un conjunto impre-
sionante de propaganda personal» (Apud J. E. Reade: en M. T. 
Larsen (ed.): Power and Propaganda, p. 331; apud G. Roux, Op. Cit., 
pág. 373, nota-39).  

Los asirios tratan de imponer, en su arte sagrado o profano, 
la idea de que son imbatibles y el mundo conocido es su heredad 
sin posible discusión. El pueblo asirio es ducho en el uso del 
metal, desde las magní�cas puertas de bronce de la aldea de 
Balawat, con los habituales motivos bélicos de autobombo, 
hasta las estatuillas mágicas, las peanas en forma de animales 
tumbados, las joyas de complicada factura en bronce repujado o 
grabadas en oro y plata. 

Las obreras y artesanas asirias eran de una habilidad eximia 
para adornar y tejer tapices y vestidos, aunque su mayor distin-
ción se circunscribe al trabajo del mar�l, el cual era obtenido 
comerciando con Egipto y traído en caravanas desde la India. 
Pero un número bastante elevado de los objetos de mar�l en-
contrados en las ruinas arqueológicas de las ciudades de Asur, 
Khorsadad, de Arslan Tagh y, sobre todo, en Nimrud provenían 
de los tributos exigidos o de los botines capturados en las regio-
nes occidentales de Shubartu, aunque algunos de estos objetos 
podrían haber sido fabricados por artesanos locales asirios.

El mar�l se utilizaba como precioso y distinguido material en 
la decoración de cajas, de los tronos, de los lechos y de las puer-
tas de las casas de la nobleza y del rey; asimismo, en la fabrica-
ción de cuencos, vasos, cucharas, peines, al�leres o empuñadu-
ras de sus armas. Era trabajado en forma de grabado, esculpido, 
como �ligrana, y pulido e incrustado con piedras semipreciosas, 
pintado o forrado de láminas de oro. 

Los motivos que se utilizaban iban desde motivaciones 
puramente egipcias, como eran los nacimientos de Horus y 

El rey Assurbanipal de caza (Palacio de Nínive) / Marcus Cyron - Licencia: CC BY SA 3.0
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de Hathor, hasta la representación de combates de animales, 
incluyendo al mitológico rey del diluvio y de su propio poema, 
llamado Gilgamesh, quien, según la Lista Real Sumeria, habría 
gobernado en la ciudad de Uruk hacia el año 2750 a. C. y durante 
126 años, el cual aparecía dominando a �eras salvajes; también 
relieves de diosas y mujeres desnudas, escenas procesionales y 
de caza.

En algunas piezas de mar�l se representaba al rey de Asiria 
en solitario o acompañado de sus soldados, pero nunca serán es-
cenas de guerra, por lo que se piensa que los que las esculpieron 
serían orfebres extranjeros, aunque los compradores siempre 
serían miembros de la plutocracia y de la aristocracia asirias, 
quienes, con ello, demostraban el gusto que sentían por la cultu-
ra, el arte y las ciencias, lo que era toda una auténtica paradoja 
para aquella civilización tan belicosa y tan fuerte, inventora del 
terrorismo de Estado.

V.- LAS TABLILLAS DE LOS ESCRIBAS DE NÍNIVE

Las treinta mil tablillas de la época del Gran Rey Assurbanipal 
de Asiria están formadas por inscripciones reales, cartas, textos 
administrativos y literarios, tales como mitos, epopeyas, leyen-
das y textos religiosos, incluyendo los exorcismos. Los asirios 
recopilaron textos de todo tipo y género, en escritura cuneifor-
me, como las cumbres de la diplomatura y lo epistolar de la civi-
lización de la época, siendo algunos textos religiosos y literarios 
copias de los homónimos sumerios y acadios-babilonios.

El mayor recopilador y acaparador con�scatorio de la 
historia de Asiria sería, como era de esperar, el Gran Rey As-
surbanipal, quien, tras la muerte, ya relatada, de su hermano 
Shamash-Shuma-ukîn de Babilonia, se dedicaría a incrementar 
su biblioteca por medio de las con�scaciones realizadas en el 
reino mesopotámico meridional o Babilonia, que ahora domina 

sin reticencias de ningún  tipo, y de regalos obligados. «Cuando 
recibas la presente carta –escribe a uno de sus o�ciales– coge a 
tres hombres y a los eruditos de Barsippa y busca todas las tabli-
llas, todas las que tengan en sus casas y las que estén deposita-
das en el templo Ezida... Busca las tablillas valiosas que estén en 
sus archivos y que no haya en Asiria y envíamelas. He escrito a 
los funcionarios y a los inspectores… y nadie puede negarse a en-
tregarte una tablilla. Y si ves un texto o un ritual acerca del cual 
yo no te haya escrito, pero que creas que pudiera ser de utilidad 
en mi palacio, búscalo, cógelo y envíamelo» (apud G. Roux, Op. 
Cit., pág. 377, nota-5. ABL, nº 6, citado por E. Chiera: The wrote on 
Clay, p. 174, 1938).   

Además de en los palacios reales, existían muy importantes 
y surtidas bibliotecas en los respectivos templos de Subartu y 
de Babilonia. Las tablillas de los escribas asirios del período del 
Gran Rey Assurbanipal se llamaban en su lengua acadia daltu, y 
ahora estaban construidas en forma de placas de cera introduci-
das en moldes de madera o de mar�l, se podían unir unas a otras 
por medio de bisagras metálicas, y entonces remedaban un libro, 
pudiéndose desplegar como si fuese un acordeón; en este caso, se 
llamaban le’v, las cuales eran impresas con un estilete, el material 
era muy costoso, por lo que la mayoría de las tablillas siguieron 
siendo de arcilla pura y dura. Los asirios jamás utilizaron el ma-
terial de papiro o pergamino para su diplomatura.

Las tablillas eran �chadas o archivadas cuando entraban en 
la biblioteca templaria de que se tratase, y clasi�cadas colo-
cándose sobre las pertinentes estanterías, pero si se trataba de 
textos administrativos y comerciales, eran conservadas en jarro-
nes o cestas convenientemente etiquetadas. Las tablillas eran 
seriadas y numeradas por los escribas, que estaban obligados a 
�rmar sus propias tablillas, ya que representaban la interpre-
tación sociológica del mundo asirio: «146 líneas, Tablilla IV del 
enuma elish, incompleta, según una tablilla, cuyo texto estaba 

Lista de reyes asirios. Tableta de terracota, de Assur, norte de Mesopotamia, Irak. Siglo VII a. C. (Museo del Antiguo Oriente, Estambul) / 
Osama Shukir Muhammed Amin / CC BY-SA-4.0
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estropeado. Escrita por Nabû-bêl-shu, hijo de Na’id-Marduk, el 
metalúrgico. Para la vida de su alma y para la vida de su casa (fa-
milia) la escribió y la depositó en el templo de Ezida» (S. Lang-
don. The Epic of Creation, Tablilla IV del “enuma elish o Epopeya de 
la creación”. Apud G. Roux, Op. Cit., pág. 378, nota-11).

VI.-LOS ESPECIALISTAS DE LAS TABLILLAS

Las múltiples colecciones del palacio real de Nínive tenían como 
�n último aquel de ser accesibles a los diversos especialistas 
existentes en la corte asiria, como eran los médicos, los adivinos 
y nigromantes, los exorcistas, los astrólogos o astrónomos que, 
obviamente, ya estuviesen adscritos a la casa del monarca y, por 
supuesto y sobre todo, a disposición del denominado escriba del 
rey o tupshar sharri.

Los escribas asirios poseían una ética intelectual carente de 
toda duda, única en la antigüedad mesopotámica, y copiaban las 
tablillas con una honestidad impecable, su paciencia y su cuida-
do en la conservación de las mismas eran proverbiales. Tenían 
una enorme ansia de saber, que era admirada y envidiada por los 
diferentes funcionarios de los escriptorios públicos de los demás 
imperios del momento histórico que estoy narrando. 

Era público y notorio que poseían un raciocinio importante 
o capacidad de análisis para lo abstracto, pero carecían del ne-
cesario espíritu de síntesis o de poder juntar todos sus saberes. 
Una vez llegado a la edad de tener obligatoriamente que acudir 
a la escuela o casa de la tablilla o Bît tuppi; el futuro escriba tenía 
la obligación de aprender a manejar el cálamo (pluma para 
escribir, ya sea hecha con el cañón de una pluma de ave, con una 
caña tallada o con cualquier otro material) y las lenguas de los 
sumerios y de los acadios, ya que, aunque la lingua franca de la 
época era el acadio, este idioma estaba plagado de hologramas 
(son unas super�cies de dos dimensiones que tienen la capacidad 
de mostrar imágenes detalladas de objetos reales en tres dimen-
siones: neologismo del griego, holos o todo y grama  o mensaje) 
de los sumerios, siendo necesario conocer su transcripción y su 
signi�cado.

«Debía copiar numerosas tablillas para desarrollar una buena 
caligrafía y aprenderse de memoria centenares de signos, con su 
nombre y pronunciación, su signi�cado y sus múltiples valores 
ideográ�cos o silábicos. Para ello se servía de silabarios, listas de 
signos con dos, y luego con tres columnas, agrupados por sílabas 
o bien según su forma, y de vocabularios sumero-acadios. Otras 
tablas le proporcionaban los elementos de gramática en forma 
de ejemplos (conjugación de verbos, aposición de sú�jos, etc.) 
e incluso de expresiones hechas. Incluso las operaciones de la 
aritmética elemental no estaban muy claras, como decía Asurba-
nipal, por las razones que más adelante se verán. Si creemos un 
relato satírico sumerio, la disciplina sería muy severa. El maestro 
no dudaba en azotar a sus discípulos varias veces al día si era 
necesario… a menos que fuese ablandado por una buena comida 
y algunos regalos [nota-14. S. N. Kramer: Schooldays: a Sumerian 
composition relating to the education of a scribe, JAOS, 69, 1949]. Con 
este patrimonio adquirido durante uno o dos años, el muchacho 
iba pasando de una a otra clase (o a otra escuela, generalmente 
vinculada a un templo) para perfeccionarse, familiarizarse con 
los diversos tipos de textos (jurídicos, epistolares, religiosos, 
por ejemplo), mediante la traducción de textos sumerios, y 
aprendiendo también diversas lenguas extranjeras (hitita, casita, 

Prisma de piedra con una inscripción sobre la fundación de la 
ciudad de Asiria por parte de Tillat Pileser I (Museo de Pérgamo en 
Berlín) / Marcus Cyron - Licencia: CC BY SA 3.0

arameo, egipcio o griego, según la época) basándose para ello en 
auténticos diccionarios bilingües. A �nales de este segundo ciclo 
de estudios, podía elegir entre el o�cio de escriba-secretario o 
especializarse en una profesión que le gustase, lo que, por lo ge-
neral, exigía nuevos años de esfuerzos, pero lo que también hacía 
de él un ummânu, un sabio. La educación, la cultura y la ciencia en 
general pertenecían al dominio de Enki-Ea y los escribas y sabios 
se hallaban bajo la protección de Nabû, hijo de Marduk. La im-
portancia del culto de Nabû en Asiria [F. Pomponio: Nabû: il culto e 
la Figura di un Dio del Pantheon babilonese ed asiro, 1978] indica hasta 
qué punto el saber era apreciado en este país» (apud G. Roux, Op. 
Cit., pág. 380). Continuará...

https://creativecommons.org/licenses/by-sa/3.0/no/


SALAMANCAMÉDICA75 77

Un espacio para publicar tus fotografías. Da rienda suelta a tu imaginación y envíanos tus 
fotos. Las mejores y más apropiadas serán publicadas como portada de vuestra revista, 

‘Salamanca médica’

Instantes de Vida

© EMILIO FONSECA

© JM MUÑOZ

Chorro de vida © SANTIAGO ALBERCA



SALAMANCAMÉDICA75 78

» Instantes de Vida

© EMILIO FONSECA

¿Cómo colaborar?
Por e-mail:
salamancamedica@saludadiario.es
Características técnicas:
.jpg  .tif o .pdf de alta calidad

Por correo ordinario: 
C/ Bientocadas, 7
37002- Salamanca
(Ref.: Salamanca Médica)

Moliceiros © RICARDO BRAVO

© EMILIO FONSECA



SALAMANCAMÉDICA75 79

» La más humana de las ciencias 
Presidente del Comité de Humanidades 

de la Sociedad Española de Alergia e Inmunología Clínica

                         Coordina: 
Juan Manuel Igea

El imitador 

En la habitación del médico de guardia, y hace tan solo unos 
días, repasaba somnoliento y desvelado de madrugada el 
diario médico del día anterior. Había tenido una tarde es-

pantosa en las plantas de medicina interna y después, ya a punto 
de acostarme, recibí una llamada urgente por un dolor torácico 
en la planta de traumatología. Electrocardiograma, radiografía 
de tórax, análisis de sangre y, por supuesto, la realización de 
una anamnesis completa del paciente, ya que su historia clínica 
relataba todos los pormenores y azares de una de sus rodillas, 
pero nada acerca del resto de su anatomía. Imposible solventar 
el asunto con celeridad. Pero a las 3 estaba ya recostado en la 
dura cama destinada al descanso médico de guardia con el diario 
manoseado entre las manos.

De repente, desde la página 3 me asaltó la fotografía de mi 
antiguo compañero de facultad Zoilo de los Llanos. Cómo olvi-
darlo. Aparecía satisfecho al lado del presidente de la Comuni-
dad recibiendo el nombramiento de consejero de Sanidad. Su 
aspecto era impecable y su sonrisa perfecta. Todo me recordaba 
a algún actor de alguna película conocida. El titular subrayaba 
su compromiso con la mejora de las condiciones laborales de 
todo el personal sanitario de la Comunidad, con la provisión de 

los fondos necesarios para la modernización de los servicios hos-
pitalarios y con el mantenimiento de las consultas de asistencia 
primaria en todos los pueblos de la región. Todo muy familiar 
y manido y leído o escuchado antes de boca de muchos de sus 
predecesores en el cargo.

No pude evitar sonreír, a pesar del cansancio tras más de 12 
horas de guardia seguidas del quinto día de guardia del mes, 
y acordarme del compañero Zoilo, que empezó su carrera de 
Medicina dos sillas más allá de la mía hace más de 30 años. Le 
recuerdo pálido, con una ropa mal elegida y combinada y un 
corte de pelo lastimoso. No tenía apenas conversación, parecía 
no saber nada de nada y su mirada era siempre asustadiza y 
observadora, atenta con avidez y temor a su entorno. Me habría 
pasado completamente inadvertido, y su recuerdo borrado por 
completo de la memoria, si no fuera porque, al cabo del �nal del 
primer trimestre, sufrió una transformación espectacular.

El primer Zoilo de aspecto anodino pasó a convertirse en un 
muchacho bien vestido, con un bonito corte de pelo y una actitud 
fuerte y decidida. Pero no solo me sorprendió esa transforma-
ción rápida. Lo más llamativo fue que tal cambio se produjo en 
una dirección muy concreta. Zoilo pasó a vestir y comportarse 
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exactamente igual que el chico más admirado del aula, ese tipo 
de estudiante resuelto, atractivo y carismático que acaba siendo 
el delegado de la clase. La replicación del modelo fue tan e�caz 
que el propio Zoilo acabó sustituyendo al original y siendo ele-
gido delegado, y con ello, interlocutor de todos sus compañeros 
ante el profesorado. En algún momento intenté acercarme a él, 
atraído sobre todo por esa exitosa capacidad evolutiva e imitado-
ra, más que por su nueva personalidad, pero enseguida me hizo 
ver que yo, un alumno de aspecto mediocre y sin aparentes dotes 
especiales, no era su tipo. Educadamente dejó claro que nuestra 
amistad era una ambición imposible. 

Pero Zoilo no se detuvo ahí, sino que siguió evolucionan-
do con rapidez. Nuestro admirado e idolatrado profesor de 
Anatomía le aportó su forma ocurrente e ingeniosa de hablar; 
el atractivo ayudante de prácticas de Fisiología, un peinado aún 
más moderno; la inteligente profesora de Medicina Interna, su 
forma de razonar en términos médicos, y el anciano catedrático 
de Farmacología, su sonrisa tierna y acogedora. 

En el tercer curso de Medicina, Zoilo era ya el alumno más fa-
moso de toda la facultad. Mantenía contacto estrecho con casi to-
dos los profesores y funcionarios administrativos y era conocido 
por los alumnos de todos los cursos. En una sola ocasión le pillé 
con la guardia baja. Fue en una �esta en casa de una alumna de 
cuarto curso que vivía cerca de la facultad. Allí bebió demasiado, 
algo inusual en él, y se quedó un poco adormilado y aislado en un 
sofá. Curiosamente, su aspecto cambió de repente y volvió a ser, 
a pesar de su ropa y su peinado modernos, el mismo estudiante 
pálido y asustadizo de los primeros días de la carrera. Aproveché 
su aparente indefensión para acercarme de nuevo a él y con-
versar sobre temas más personales, pero me encontré con un 
personaje vacío que repetía frases estereotipadas y manidas y al 
que estaba claro que solo le preocupaba fascinar a los demás y 
sentirse aceptado. Mi mediocridad y sin importancia y su mode-
rada alcoholemia me permitieron de manera excepcional dejar 
ver fugazmente su verdadera e íntima naturaleza.

Con los años acabamos todos la carrera, y Zoilo no fue el que 
sacó, ni muchos menos, las mejores notas, pero sí el más famoso 
y admirado por todos. Después le perdí la pista un par de años, 
pero llegó el examen MIR y la casualidad quiso que los dos eligié-
ramos la misma especialidad de medicina interna en el mismo 
hospital. Cuando nos encontramos el primer día de residencia en 
la puerta del despacho del jefe de servicio no me conoció o �ngió 
no conocerme: 

—Hola, Zoilo, soy Miguel. ¿No te acuerdas de mí? Fuimos 
compañeros durante toda la carrera —le dije con la alegría natu-
ral que te produce encontrarte a cualquier antiguo compañero.

—Discúlpame, Miguel. No te recuerdo. Éramos tantos en 
la facultad y me relacioné con tanta gente allí… Pero me alegra 
mucho que vayamos a compartir la residencia. Va a ser una expe-
riencia fascinante.

Quizás fuera verdad y no me había reconocido. Pero creo que 
quiso hacerme ver de manera taxativa que no era el tipo de per-
sona que alguien como él pudiera recordar. Cuando entró el jefe 
de servicio a recibirnos, se adelantó enseguida y le lanzó la mano, 
eligiendo las palabras y la actitud correctas para hacerle ver 
que tenía en él a un colaborador entregado y e�caz, apuntando 
como de casualidad unos cuantos comentarios sobre sus méritos 
personales.Debo confesar que sentí admiración por esa presen-
tación tan esmerada y e�caz, una actuación impecable que captó 
de inmediato la atención del jefe y la alejó de mí. Yo, en cambio, 
hice una presentación torpe, nerviosa y dubitativa en la que 
apreté la mano del jefe demasiado fuerte y demasiado tiempo, 
retrasando innecesariamente el paso de los tres a su despacho.

El período de residencia en ese servicio de medicina interna 
de Zoilo pasó de forma parecida al ocurrido en la facultad. En 
sucesivas fases pude observar cómo adoptaba la forma de hablar 
y de moverse de aquel famoso hematólogo del hospital; después, 
sucesivamente, la del jefe de urgencias y la del alergólogo infan-
til, para acabar siendo una imagen especular de la personalidad 
de aquel fornido y pulido joven adjunto de cirugía cardíaca. 
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Zoilo no era demasiado listo en lo que al ejercicio de la medi-
cina se refería, pero en la piel de esas copias sucesivas supo dar 
golpes de efecto en los momentos adecuados para quedar bien 
ante todos sus mentores. Curiosamente, nadie parecía advertir 
sus continuas transformaciones. Se llevó todas las becas e ins-
cripciones a congresos extranjeros y formó parte de los estudios 
más interesantes del servicio de medicina interna. Su habilidad 
clínica no destacaba en absoluto por exceso ni por defecto, pero 
eso no parecía importarle a ninguno de los médicos adjuntos con 
los que rotó, a los que se ganó sin problemas y celeridad.

A nuestra cena de despedida de la residencia vino medio 
hospital, pero no por mí, claro, sino por él. El director médico 
le dio un abrazo y le dijo que, sin duda, la primera plaza libre de 
medicina interna sería para él, algo que, de hecho, se materializó 
muy pronto. Se lo dijo delante de mí, como si yo no existiera y no 
poseyera los mismos valores 
y cuali�caciones para optar a 
esa potencial plaza. Pero sabía 
que Zoilo tenía ese efecto en 
los demás, el hombre que se 
adaptaba a todos, que daba a 
cada uno lo que esperaba de él 
y que sabía convertirse en el 
ser admirado por las personas que le interesaban.

Al �nal de la cena, nos fuimos los dos caminando rumbo a 
nuestras casas. Zoilo estaba cansado, algo bebido y con la guardia 
baja, e intenté de nuevo sondear su interior. Pero no había nada 
nuevo, solo estereotipos, buenas maneras, un buen corte de pelo, 
la ropa adecuada. No parecía que los últimos años pasados en 
el hospital hubieran dejado ninguna mella en su pensamiento, 
su idea del mundo y de las personas, su sensibilidad artística, su 
cultura ni ninguna otra cuali�cación íntima y personal, pero sus 
formas y apariencia eran inmejorables.

Después, apenas volví a verle. Yo trabajé en dos o tres hos-
pitales comarcales con contratos precarios y, �nalmente, gané 
una plaza en propiedad en el hospital comarcal en el que hace 
unos días estoy leyendo el diario médico. De Zoilo solo sé que a 
las pocas semanas volvió al hospital en el que nos formamos y 
que enseguida consolidó su plaza como adjunto, pero no volví 
a verle ni a hablar de él con nadie, enredado en mis guardias y 
mi ajetreado trabajo de planta y consulta, con pocas salidas a 
reuniones y congresos. 

Una sola vez coincidimos en un congreso nacional, de cuyo 
comité organizador vi que formaba parte, e hice un intento de 
acercarme a él y saludarle, pero no me vio, rodeado como iba 
de varios expertos internacionales invitados al congreso. Su 
aspecto era igual que siempre, pero más moderno y re�nado: 
elegante, educado y con la actitud segura del que sabe en todo 

momento lo que hace.
Y allí estaba yo, de ma-

drugada en mi habitación de 
guardia, leyendo cómo el gran 
Zoilo se había convertido en 
mi jefe y en el de todos los mé-
dicos de la región. Yo agotado 
y con falta de horas de sueño, 

viendo un paciente tras otro y siempre luchando por hacer algu-
na guardia extra de un compañero para llegar más holgado a �n 
de mes, y él en el mundo brillante de la gestión sanitaria, rodea-
do de otros gestores y personalidades, objeto de atención de los 
medios de comunicación y con un aspecto limpio y bronceado, 
libre de los estigmas que dejan en la cara las prolongadas horas 
de guardia.

Lo con�eso, sentí envidia, una envidia que me sacudió las en-
trañas y revolvió mi interior cansado. Pensé que era lamentable 
que Zoilo hubiera llegado hasta ahí a base de replicar persona-

“¿Dónde se había visto un internista 
que no atendía a pacientes?, ¿qué 

diría hoy el viejo Hipócrates?”
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lidades y de clonar en sus formas y maneras las de otros para 
adaptarse a sus gustos. Qué falta de singularidad, qué alma tan 
hueca, si es que alguna vez la tuvo. Seguramente fue siempre un 
ser sin espíritu que llenó su falta con los de otros. Aquel alumno 
de primero de medicina de esas primeras semanas era el auténti-
co Zoilo, el ser vano, pálido, ignorante e ignorado por todos que 
se alimentaba de las almas de otros.

Estas agudas re£exiones consiguieron aliviar mi dolor y, sobre 
todo, mi envidia. Él sería un hombre más exitoso a nivel social, 
pero yo era un ser auténtico, alguien que había labrado con 
libertad su propio esquema de pensamiento y acción destinado 
al enriquecimiento personal, sin lugar para intereses vanos ni 
ventajas sociales. Un hombre original y auténtico, un genuino 
médico trabajando en favor de cada uno de sus pacientes de un 
modo infatigable y abnegado. 

Estaba claro que mi peor éxito social y profesional eran la 
consecuencia de mi originalidad, libertad y generosidad. ¡Pobre 
Zoilo! Algún día se daría cuenta de lo vacía que había sido su 
vida, imitando un modelo tras otro, solo movido por la ambición 
de subir en la escala social y profesional. ¿Dónde se había visto 
un médico internista que no atendía a pacientes?, ¿qué diría hoy 
el viejo Hipócrates?

Finalmente, caí dormido en la cama con la mente llena de 
estas deliberaciones agitadas y emotivas. Dormí mal, como 
siempre que estaba de guardia, con el oído atento al busca o al 
teléfono, intentando no dormirme con demasiada profundidad 
por si otra llamada urgente reclamaba mi atención. Y soñé y 
soñé con mis padres, mi infancia, mi juventud, mis años de 
facultad, la residencia… 

Todo transcurría fugazmente, con intensidad y febrilmente, y 
ante mí pasaron en �la todos aquellos que me habían servido de 
modelo a lo largo de mi vida. En primer lugar, mi padre, con su 
discreción y determinación, y mi madre, con su gran capacidad 
de trabajo y su sonrisa acogedora. Recordé a aquella maestra del 
colegio infantil y su amor a la música, y después a aquel pediatra 
al que me llevaban todos los años a revisión y al que veía revesti-
do de un poder misterioso, y a aquel sencillo maestro de Biología 
que despertó en mí la pasión por su asignatura. Después llegaron 
aquellos compañeros de colegio e instituto, aquel fuerte y depor-
tista y aquel otro inteligente y perspicaz, o ese otro empático y 
dispuesto a ayudar a sus compañeros menos dotados. Y pasaron 
mis profesores de la carrera que fueron modelos en los que me 
�jé para llegar a ser el médico que quería ser, y tantos otros 
personajes reales o de �cción cuyos peinados, forma de hablar, de 
vestir, de saludar, de sonreír, de bromear y de amar copié e incor-
poré a la personalidad que ahora consideraba ineludiblemente 
mía y original. 

Y llegó la mañana siguiente y me desperté más descansado. 
Miré la hora y, afortunadamente, mi turno de guardia había 
pasado. Me afeité y me duché relajado, y ya con mi mente más 
tranquila, pude desprenderme por �n de toda la ira y envidia 
con las que me había dormido. Recordé mi sueño y, en ese 
estado más lúcido, pensé: ¿no era yo el resultado de la imitación 
de otros muchos? Sin duda, me respondí. Toda mi supuesta y 
orgullosa originalidad es la suma de las supuestas originalida-
des de otros que, a su vez, asumieron las de terceros en igual 
condición. Pocos privilegiados aportan auténticas novedades, 
y aun esos son el fruto de imitaciones más afortunadas de las 
personalidades de otros. 

Zoilo disimuló peor sus imitaciones, fue demasiado explícito a 
mis ojos, pero sin duda era igual que yo y que los demás, aunque 
con una diferencia, que el resultado fue una personalidad que 
le procuró un éxito social mucho mayor que el mío. Tenía que 
rendirme ante esa evidencia. Y con toda probabilidad, no se 
trataba de una persona vacía y hueca, simplemente no consideró 
oportuno compartir su interior conmigo, algo que yo hacía a 
diario con otras muchas personas a las que impedía acceder a mi 
interior más íntimo.

Mientras pensaba todo esto, me puse la ropa de calle y salí del 
hospital dispuesto a disfrutar de una maravillosa mañana de pri-
mavera. Lucía el sol y me sentía despejado, liberado y feliz. Ya no 
envidiaba a Zoilo. Simplemente, me sentía yo mismo, la suma de 
muchas identidades mezcladas en proporciones únicas, uno más 
sin derecho a criticar cómo los demás habían conseguido la suya 
ni lo que habían conseguido con ella. Debo confesar que incluso 
empecé a admirar a mi antiguo compañero de facultad Zoilo, el 
apocado estudiante gris convertido con los años en un brillante 
gestor sanitario.

© Todos los derechos de esta publicación corresponden a su autor
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Decía Einstein que “creer es más fácil que pensar. He ahí la 
razón de que haya más creyentes”. Hace años, en ambientes 
religiosos, se hablaba de la voluntad de Dios para montones de 
cosas. Recuerdo una monja que me contaba que entró de mayor 
en la orden. Estaba en la ciudad donde cuidaba a sus padres, 
ya ancianos. Su superiora decidió cambiarla de destino. “Es la 
voluntad de Dios”, le dijo. “Oye, tenemos un problema. Déjate 
de voluntad de Dios y vamos a ver cómo lo solucionamos”. Tuvo 
suerte y lo arreglaron

“La inspiración existe, pero tiene que encontrarte trabajando” 
(Picasso). Con la suerte igual. 

A la copa número 14 de Nadal y del Real Madrid hay que darles 

Suerte, ¿buena
o mala?
“A quienes crecimos en certezas, dogmas y ‘Berdades’, 

como reserva espiritual de occidente, nos cuesta 

aceptar esta época de incertidumbre grande, 

inestabilidad y peligro, pues se le inflan los neutrones 

a alguien y ya tenemos misilazo encima”

“Se llamaba Casimiro. Había sido detenido en la ca-
lle de Alcalá cuando iba a entregar unas prendas 
de la sastrería donde trabajaba. Fue llevado a la 

checa comunista de la calle Alonso Heredia 9. A las nueve 
de la mañana del día siguiente le condujeron en un coche 
por la carretera de Francia, hacia San Sebastián de los Re-
yes. Antes de llegar al pueblo, se desviaron hacia Alcoben-
das, pararon el automóvil, lo bajaron y le dispararon tres 
tiros en la cabeza. Creyéndole muerto, lo abandonaron 
tras despojarlo de sus ropas y de todo lo que llevaba de va-
lor. Milagrosamente vivo, Casimiro pudo reponerse y llegar 
a pie hasta Fuencarral”, cuenta Pedro Corral, reseñado por 
un artículo de J. Leguina. 

Yo me pregunto si tuvo mala o buena suerte. Gila tam-
bién cuenta que lo fusilaron mal.

Le echan del trabajo como mozo en el supermercado 
porque no era capaz de manejar un ordenador. Salió triste. 
Se tenía que ganar la vida. Compró una caja de fresas y las 
vendía de casa en casa. Luego dos, más tarde tres. El nego-
cio fue prosperando con mucho trabajo, hasta que puso una 
tienda, luego un supermercado y luego una cadena. Le en-
trevistaron en la tele. ¿Que no sabe manejar un ordenador? 
Y ha llegado tan lejos. “¿Dónde estaría usted su hubiese 
sabido?”. “De mozo en un supermercado”, contestó. Aquí la 
suerte vino junto al trabajo. Pienso en el fundador de Zara.

¿Tengo buena suerte? ¿He cogido la covid y no sé dón-
de? ¿Sigo vivo y no tengo la suerte de los 115.000 fallecidos 
por la pandemia? ¿Estoy sano, dentro de lo que cabe?

En el pasado era el destino, el fatum, y se ha discutido 
en el ámbito religioso si somos libres o estamos prede-
terminados a ser lo que somos desde que nacemos, pues 
Dios conoce con antelación nuestro �nal. Pero entonces, 
¿dónde queda la libertad? ¿Tiene cabida la suerte? 

Calderón de la Barca lo expresaba así: “¡Ay, mísero de 
mí, y ay, infelice! / Apurar, cielos, pretendo, / ya que me 
tratáis así/ qué delito cometí/ contra vosotros naciendo;/ 
aunque si nací, ya entiendo/ qué delito he cometido”. ¿Na-
cen algunos con estrella y otros estrellados?

“Se ha discutido en el ámbito 
religioso si somos libres o estamos 
predeterminados a ser lo que somos”
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todo el mérito que tienen, pero que el portero pare todo, que 
haya un poste que ayuda, es suerte. Que Nadal, a pesar de los 
problemas físicos, haya podido jugar bien, es suerte, pues 
otras veces las lesiones no le han dejado, y bastaba con pisar 
mal una vez.

Buena suerte fue la de David Lloyd George, a quien alguien 
lanzó una herradura durante su discurso en señal de des-
acuerdo, afortunadamente, con mala puntería. Pidió silencio: 
“El caballero que ha perdido su zapato puede venir a recoger-
lo”. Suerte que no le dio.

 ¿Somos afortunados por vivir donde vivimos? ¿Qué han 
hecho las personas que viven en pobreza extrema, hambre, 
guerra, enfermedad, permanente falta de justicia, libertad, 
para que les tocase esa situación? Dicen que el nacionalismo 

se cura viajando. El ver de primera mano otros países y sus 
paupérrimas condiciones de vida nos cura la queja.

“La vida no se mide por los momentos en los que respi-
ras, sino por los que te dejan sin aliento” (Maya Angelou). Es 
buena medicina abrir los ojos y mirar a enfermos de todas las 
dolencias, y su lucha brava contra la enfermedad. De cerca he 
vivido la lucha de diez años de un amigo contra cuatro tipos 
de cáncer, sin un instante de desfallecimiento.

Hace 66 millones de años nos cayó un meteorito que extin-
guió los dinosaurios, pero ha habidos muchos más. Armagedon 
es una película que trata de esa posibilidad.

¿Tenemos suerte de que no nos haya caído ninguno enci-
ma? Cuando me dan consejos de prudencia, respondo: “Y tú 
cuidado con los asteroides”.

Rubén Blades, en su canción de Pedro Navaja, canta: “La vida 
tiene sorpresas”…

Recuerdo que, de niños, cantábamos una balada, Rosina 
Suárez de Soria, que decía: “El día que la mataron Rosina estaba 
de suerte, de seis tiros que le dieron tan solo uno era de muer-
te”. ¡Menuda suerte!

A quienes crecimos en certezas, dogmas y “Berdades”, como 
reserva espiritual de occidente, nos cuesta aceptar esta época 
de incertidumbre grande, inestabilidad y peligro, pues se le 

“Ver de primera mano otros países 
y sus paupérrimas condiciones 
de vida nos cura la queja”
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in£an los neutrones a alguien y ya tenemos misilazo encima, 
y “no se puede ganar una guerra como no se puede ganar un 
terremoto” (J Rankin).

Tenemos dudas de si somos afortunados o no. No se me ol-
vidará que José María Iñigo entrevistó a un hombre que cayó 
desde el piso 16 y resultó ileso. Ni un rasguño. Suerte.

El humor te ayuda a ver. Te da otra visión creativa de los 
males. Y te ayuda a reír. Y si podemos reír, la vida no va a estar 
tan mal. Somos afortunados.

En las relaciones, ¿tienes suerte con l@s amig@s? ¿Con 
tu pareja, que no busca la confrontación ni quiere quedar 
encima, que sabe gestionar pequeños problemas? Una pareja 
tuvo una niña.

—La llamaremos Bárbara —dijo la esposa—. A su marido 
no le gustaba ese nombre. 

—¡Ah, qué bien! —dijo—. Es el nombre de mi primer amor 
y siempre me la recordará. 

—He pensado que mejor Aurora —concluyó la mujer. 
¿Y con los colegas del trabajo? “Yo doy los buenos días a 

mi jefe y no me contesta. Ya me he acostumbrado, pero es la 
leche. Ya no me afecta y soy capaz de reírme, pero lo pasé mal 
al principio”. 

Hay gente con suerte y otros que se la trabajan. Una mujer 
fue contratada para coordinar un grupo de 15 personas. Le hi-
cieron el vacío, pues pensaban que era una enchufada del jefe. 
Tras un año de trabajar como una hormiguita las relaciones, 
propuso un taller de risa para todas y funcionó. Ahí la conocí 
yo. “Me ha costado sangre, pero ha valido la pena. Ahora fun-
cionamos como un equipo”.

A todos nos han tocado unas cartas en la vida. La suerte es 
saber aceptarlas y jugar con ellas lo mejor que podamos.

Hemos hablado de la salud y del amor. Nos falta del dinero. 
“El dinero no da la felicidad, pero produce una sensación tan 
parecida que sólo un auténtico especialista podría reconocer 
la diferencia” (Woody Allen). 

Suerte con estas tres cosas.

www.educahumor.com
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“Nos han tocado unas cartas en la 
vida. La suerte es saber aceptarlas 
y jugar lo mejor que podamos”
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